
Дронам 
станет 
свободнее
Беспилотникам  
могут либерализовать 
правила полетов

Правила полетов гражданских 
беспилотников, которые до сих 
пор в России были строго регла-
ментированы, могут либерализо-
вать. Чиновники готовы выделить 
для этих аппаратов  безопасные 
зоны, где ограничений не  будет. 
В то же время для самолетов 
 правила могут, наоборот, услож-
ниться и, по мнению, участников 
рынка, требуют дополнительного 
обсуждения.

Минтранс подготовил поправки 
к правилам использования воздуш-
ного пространства РФ. В документе 
впервые подробно регламентируют-
ся полеты беспилотников. Аппара-
ты взлетной массой до 250 г смогут 
беспрепятственно летать в пределах 
прямой видимости на высоте менее 
100 м, но за пределами маршрутов об-
служивания воздушного движения, 
аэродромов, запретных зон, мест про-
ведения публичных мероприятий 
и на расстоянии не менее 5 км от не-
контролируемых аэродромов и поса-
дочных площадок. Аналогичные тре-
бования распространяются на беспи-
лотники массой от 250 г до 30 кг, лета-
ющие не выше 150 м от земли. В Мин-
трансе уточнили, что проект «прохо-
дит процедуры обсуждений». В Роса-
виации на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

По оценкам ассоциации «Аэронет», 
сейчас в РФ для коммерческих задач 
используется не более 2,5 тыс. беспи-
лотников, любительских дронов ве-
сом до 1,5 кг — 30–35 тыс. Глава ассоци-
ации Глеб Бабинцев пояснил 

”
Ъ“, что 

с 2010 года для беспилотников действу-
ет строгий разрешительный порядок: 
владелец обязан подать заявку и полу-
чить разрешение на полет за пять су-
ток. С 2011 года пользователи беспи-
лотников и Федерация авиамодель-
ного спорта не раз предлагали устано-
вить минимальную безопасную высо-
ту для полетов в пределах прямой ви-
димости. Проект нормативного акта, 
разработанный вместе с «Аэронетом», 
внесен в специальную рабочую груп-
пу. По словам Глеба Бабинцева, необхо-
димо также принять нормативный акт 
о порядке учета малых беспилотников.
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Деньги из возраста
Рост продолжительности жизни заставил правительство  
увеличить сроки выхода на пенсию и НДС

Правительство приняло пакет 
решений, определяющий об-
щую экономическую карти-
ну на ближайшие шесть лет. 
Увеличение пенсионного воз-
раста, повышение НДС с 18% 
до 20% с 2019 года, фикса-
ция ставки страховых взно-
сов с 2020 года и рост бюджет-
ных инвестиций на 0,5% ВВП 
оставят основные экономиче-
ские параметры — инфляцию, 
безработицу, стоимость денег 
и динамику ВВП — в ближайшие 
годы практически неизменны-
ми. Главная задача, которую 
Белый дом намерен решить,— 
ликвидировать последствия 
инвестиционной паузы 2012–
2017 годов и обеспечить более 
высокий базовый уровень ро-
ста ВВП в середине 2020-х го-
дов. Гражданам предлагает-
ся подождать с экономическим 
бумом и выходить на пенсию 
позже, зато в несколько более 
развитой стране.

Новое правительство приняло 
вчера пакет решений, которые Бе-
лый дом в том или ином виде об-
суждал с 2011–2012 годов, но не 
мог принять по самым разным 
причинам. Речь идет именно о па-
кете, который более рациональ-
но было бы принимать в 2012 или 
2014 году, одновременно со сме-
ной денежно-кредитной полити-
ки ЦБ и программой сокращения 
Минфином федеральных расхо-
дов: фактически все изменения, 
которые действуют или до 2024 
года, или условно-бессрочно, до-
полняют два этих решения четы-
рехлетней давности, а также дей-
ствующее с 2017 года «бюджетное 
правило».

Наиболее социально чувст-
вительно решение о достаточ-
но быстром, хотя и не единовре-

менном повышении пенсионно-
го возраста до 65 лет для мужчин 
и 63 лет для женщин (см. текст на 

этой же полосе) — оно коснется 
в том числе льготных категорий 
и, по всей видимости, затронет 

в будущем военных и МВД. По-
вышение для них пенсионного 
возраста не затрагивает Пенси-
онный фонд России (ПФР), а от-
носится к вопросу бюджетно-
го финансирования Миноборо-
ны и полицейского ведомства — 
он будет решаться летом 2018 го-
да при разработке федерального 
бюджета на 2019–2021 годы или 
годом позже.

Практический результат для 
правительства от этой меры — 
сокращение дополнительной 
потребности средств на транс-
ферты ПФР примерно на 100 мл-
рд руб. в 2019 году и до 0,9 трлн 
руб. в 2028 году (это диктовалось 
бы демографическими измене-
ниями) и принудительное сохра-
нение на рынке труда в 2019–
2028 годах 3–4 млн занятых. При 
сохранении пенсионного возра-
ста экономически активное насе-
ление РФ сократилось бы до 70–
71 млн человек, при повышении 
оно как минимум не будет сокра-
щаться, а может и вырасти до 72–
73 млн человек. Белый дом так-
же получит возможность увели-
чивать темпы индексации уже 
назначенных пенсий. Без реше-
ния по возрасту это было бы, ви-
димо, невозможно без отказа от 
общей конструкции бюджета — 
решение обсуждалось как мини-
мум с 2011 года.

экономическая 
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Полномочия  
подтвердили документом
В администрации президента  
распределили функционал

Вчера Владимир Путин подписал два 
указа, посвященных администрации 
президента (АП). Первый оптимизиро-
вал структуру АП: глава АП Антон Вай-
но и его первый заместитель Сергей 
Кириенко будут курировать по четыре 
управления. Второй указ вносит поправ-
ки в положение об АП, закрепляя за ней 
ряд полномочий, ранее носивших ско-
рее «договорной» характер. По сведе-
ниям ”Ъ“, в ближайшее время долж-
ны произойти структурные изменения 
и в новом блоке, подведомственном 
Сергею Кириенко.

Управления  
в непосредственном управлении
Президентский указ переводит несколько 
управлений АП в прямое подчинение ее ру-
ководителя Антона Вайно. В старой структу-
ре, по сведениям 

”
Ъ“, он отвечал за управле-

ние по обеспечению конституционных прав 
граждан. Теперь за ним будут также управле-
ние протокола, управление по межрегио-
нальным и культурным связям с зарубежны-
ми странами и управление по вопросам про-

тиводействия коррупции (ранее курировал 
помощник президента Евгений Школов).

При предыдущем главе АП Сергее Ивано-
ве (руководил ей в 2011–2016 годах) госпо-
дин Школов считался одной из основных 
фигур в силовом блоке АП: там его называ-
ли «силовиком-кадровиком», имевшим вы-
ход не только на господина Иванова, но и на 
президента. Курируемое им подразделение 
(кадровое, а также по противодействию кор-
рупции) считается одним из самых важных. 
Управление по вопросам противодействия 
коррупции (существует с 2013 года) возглав-
ляет Андрей Чоботов, работавший с Серге-
ем Ивановым с 1999 года, а в 2011–2016 го-
дах возглавлявший его секретариат в АП. По 
словам источника 

”
Ъ“ в руководстве одного 

из силовых ведомств, ранее в Кремле обсу-
ждался вариант ликвидации антикорруп-
ционного управления с последующей пере-
дачей его функций в контрольное управле-
ние президента, но от такого варианта отка-
зались: «Сошлись на том, что при таком рас-
кладе 

”
контрольники“ будут перегружены».
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Сборная России  
открыла в себе футбол
Чемпионат мира начат разгромом  
сборной Саудовской Аравии

Сборная России, которая подарила 
столько причин не верить в себя, ска-
зочно начала домашний чемпионат 
 мира. В открывавшем его матче она, 
 несмотря на потерю из-за травмы Ала-
на Дзагоева, разгромила команду Са-
удовской Аравии со счетом 5:0, пере-
жив фантастическое преображение по 
сравнению с недавними товарищески-
ми  матчами. За игрой, еще не выведшей 
российскую сборную в play-off, но серь-
езно  изменившую представления о ее 
тонусе, наблюдали Алексей Доспехов 
и  Евгений Федяков.

Матчи открытия — это очень особенная 
история, немножко вне традиционного 
футбольного контекста, в котором идут на 
стадион, потому что жить не могут без од-
ной из двух сборных. И вчера днем фанат-
ский поток, текущий в «Лужники», сверкал 
самыми разными цветами — мексикански-
ми и перуанскими, колумбийскими и бра-
зильскими, немецкими и французскими, 
польскими и хорватскими, а еще такими 
пестрыми и экзотическими, что сразу не 
определишь, откуда прибыл этот человек. 

Понятно только, что откуда-то из Африки, 
причем той ее части, что возле экватора.

И не сказать, что в бурной и крикливой 
реке, першей напролом через все препятст-
вия, те, кто пришел болеть именно за хозя-
ев, те, кто по торжественному случаю надел 
на себя майку российской сборной или, до-
пустим, нарядился Иваном Грозным, были 
в абсолютном большинстве. Хотя и не ска-
зать, что эти люди терялись в толпе. Но в ней 
вчера никто не терялся. В такой день не идут 
на стадион, чтобы остаться незамеченными.

И вот мимо прошли папа с мальчиком лет 
двенадцати. Оба — с наклеенными пышны-
ми усами. Но флешмоб «Усы надежды», ка-
жется, все-таки оставил Россию более или 
менее равнодушной. Захотевших таким 
образом поддержать главного тренера сбор-
ной России оказалось немного. А может, все 
просто подумали, что в матче именно с ара-
вийцами они, наклеенные усы, и не нужны, 
что в матче с этим соперником — совсем не 
страшным ведь — отечественные футболи-
сты и сами должны быть с усами.
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БУДУЩИЕ ПЕНСИОНЕРЫ СНОВА СПАСУ Т НЫНЕШНИХ

Правительство объявило новые параметры пенсионного возраста в РФ — он вырастет на пять лет для мужчин 
(до 65 лет) и на восемь для женщин (до 63 лет). Главная объявленная цель реформы — повышение благосостоя-
ния нынешних пенсионеров, темпы прироста пенсий которых будут удвоены. Пока неясно, насколько долгосроч-
ным будет поток дополнительных средств от этого решения — отказаться от обещаний не поднимать пенсионный 
возраст потребовал рост продолжительности жизни уже вышедших на пенсию, и этот сценарий даже с учетом 
реформы продолжает реализовываться.

Вчера правительство одобрило повышение пенсионного возраста в РФ. Реформа начнется в 2019 году и затронет почти все группы 
пенсионеров. Исключение — военные пенсионеры, для них новые параметры определятся позже. Для большинства россиян пенсион-
ный возраст вырастет на пять (для мужчин — с 60 до 65 лет) или на восемь лет (для женщин — с 55 до 63 лет). Реформа 
будет поэтапной, переходный период для мужчин продлится с 2019 до 2028 года, для женщин — с 2019 до 2034 года.

Срок ожидания наслажде ния 
жизнью без труда   
удлинился вместе  
с ее продолжительностью   
ФОТО АНДРЕЯ ШАПРАНА

Подписной  
индекс 50060

П1125

От Российского 
фонда  
помощи —6
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При этом пока об экономии 
средств на трансферт ПФР речи не 
идет: Белый дом отказывается от 
увеличения стандартного тарифа на 
пенсионное страхование в 26%, кото-
рое должно было произойти с 2021 
года, сохраняя действующую «льгот-
ную» ставку 22% бессрочно. Это ре-
шение, видимо, полностью закрыва-
ет вопрос о действии старой схемы 
принудительных пенсионных нако-
плений, замороженной с 2012 года. 
По данным 

”
Ъ“, осенью 2018 года ЦБ 

и Минфин предложат в дополнение 
к ней согласованный вариант добро-
вольных, но гарантированных госу-
дарством пенсионных накоплений 
с передачей права собственности на 
них будущим пенсионерам. Послед-
нее, напомним, старая система от-
вергала, обсуждение «индивидуаль-
ного пенсионного капитала» велось 
с 2015 года.

Повышение налога на добавлен-
ную стоимость (НДС) до 20% являет-
ся де-факто альтернативой идеи «фи-
скального маневра», предложенно-
го Минэкономики в 2017 году (по-
вышения НДС до 22% со снижением 
ставки соцсборов до 22%). Сохране-
ние НДС на уровне 18% было возмож-
но только при ликвидации льготно-
го 10-процентного НДС, но идея бы-

ла отвергнута из-за высоких инфля-
ционных рисков и сильного влия-
ния такого шага на малый бизнес.

На повышении НДС правительст-
во выиграет в доходах. НДС — глав-
ный налог для федерального бюдже-
та, дающий треть всех его поступле-
ний. Согласно обновляемой сейчас 
редакции закона о бюджете-2018, 
сборы «внутреннего» НДС (по опера-
циям внутри страны) в этом году со-
ставят 3,398 трлн руб. Еще 2,392 трлн 
даст «импортный» НДС по ввозимым 
в страну товарам. Итого — 5,790 тр-
лн (34%) из 17 трлн руб. всех дохо-
дов казны. Повышение НДС увели-
чит сборы на 600 млрд руб. в год — 
это сопоставимо с суммой, которую 
Белый дом зарезервировал на расхо-
ды Фонда развития (см. 

”
Ъ“ от 13 ию-

ня). Напомним, в той или иной фор-
ме вопрос об инфраструктурных ин-
вестициях примерно на эти суммы 
также обсуждался в правительстве с 
2012–2013 годов, но де-факто решен 
только сейчас.

Вложения Фонда развития, кото-
рые, как признал вчера фактический 
идеолог этой схемы первый вице-
премьер Антон Силуанов, оформле-
ны как отступление от «бюджетного 
правила» в размере до 0,5% ВВП в год, 
будут, как предполагается, сопрово-
ждаться частными инвестициями в 
связанные проекты с мультиплика-

тором 2–3 руб. на 1 руб. инвестиций 
фонда. Фактически Белый дом таким 
образом намерен частично компен-
сировать снижение нормы инвести-
ций в 2014–2017 годах, которая огра-
ничивала будущий рост ВВП. Глав-
ная же цель пакета — снять часть 
ограничений, в первую очередь на 
рынке труда, на будущий экономи-
ческий рост. Коротко смысл реформ 
июня 2018 года можно сформулиро-
вать так: 14 млн будущих пенсионе-
ров в «переходный период» до 2030 
года предлагается выходить на пен-
сию позже, но в стране с несколько 
более высоким уровнем экономиче-
ского развития.

В ближайшие годы прямые по-
следствия этого будут для правитель-
ства только негативными в сравне-
нии с нынешней ситуацией. Повы-
шение НДС приведет к краткосроч-
ному слабому росту инфляции, впро-
чем, мнения о величине этого вспле-
ска расходятся (см. «Ъ-Онлайн»). Одна-
ко при инфляции 2,2% при таргете 4% 
отказа от текущей ДКП ЦБ не потре-
буется (впрочем, резко увеличилась 
вероятность паузы ЦБ в снижении 
ключевой ставки — совет директо-
ров по ней пройдет как раз сегодня), 
рост же числа занятых в экономике 
в среднесрочном периоде может да-
же несколько снижать стоимость де-
нег. Кроме того, рост перераспределе-

ния через НДС с 2019 года с большой 
вероятностью сократит возможные 
темпы экономического роста — при-
мерно на ту же величину, на которую 
они росли бы в силу роста предложе-
ния на рынке труда и смягчения про-
блемы дефицита кадров, по-прежне-
му главной для российских компа-
ний. Наконец, ситуация с безработи-
цей вряд ли изменится — таким обра-
зом, все три ключевых макропоказа-
теля останутся в ближайшие годы та-
кими же, как и без реформ.

Все, что выигрывает правительст-
во от безусловно непопулярных ре-
форм — повышения налогов и пен-
сионного возраста, станет актуально 
лишь после 2021–2022 года. Это бо-
лее высокие базовые темпы эконо-
мического роста, более развитая ин-
фраструктура и финансовая возмож-
ность реализовывать национальные 
проекты в здравоохранении и об-
разования без отказа от «бюджетно-
го правила». Оно остается краеуголь-
ным камнем бюджетной конструк-
ции: правительство по-прежнему бу-
дет создавать в Фонде национального 
благосостояния резерв на случай па-
дения цен на нефть, гарантируя, что в 
кризис Белому дому не придется при-
бегать к непопулярным мерам.

Издержки происходящего — соци-
альное недовольство. Однако пред-
лагаемая населению схема «разме-

на» более или менее выгодна: НДС 
по-прежнему невелик, а блага от из-
менения схемы перераспределения 
большинство граждан получит даже 
ранее выхода на пенсию при старых 
цифрах пенсионного возраста. Впро-
чем, всеобщая краткосрочность гори-
зонтов планирования в России, ме-
шающая Белому дому оперировать 
этими аргументами,— также во мно-
гом следствие реализуемой экономи-
ческой, социальной и внутренней по-
литики 2012–2017 годов. Отметим, в 
правительственных ведомствах не-
которое недовольство принятыми 
решениями довольно высоко: реше-
ния июня 2018 года в основном счи-
таются там компромиссными и «по-
ловинчатыми», в частности критику-
ются отказ от отмены льгот по НДС 
и досрочным пенсиям, неснижение 
ставок соцсборов, невключение в па-
кет решений обложения самозаня-
тых и ИПК. Впрочем, для одного ме-
сяца работы нового правительства 
и принятые решения, которые, на-
помним, предстоит утвердить Госду-
ме, июньские реформы — это запре-
дельно высокая скорость принятия 
решений в сравнении с любым пра-
вительством с 1996 года.

Дмитрий Бутрин,  
Вадим Вислогузов,  
Алексей Шаповалов,  
Олег Сапожков

Деньги из возраста

Первыми станут мужчины 1959 
года рождения и женщины 1964 го-
да рождения — они получат право 
выйти на пенсию в 2020 году в 61 и 
56 лет. В то же время правительство 
предлагает предусмотреть для всех, 
кто имеет большой стаж (40 лет для 
женщин и 45 лет для мужчин), воз-
можность выйти на пенсию на два 
года раньше новой границы.

Повышение пенсионного возра-
ста ожидает и существенную часть 
работников, имеющих право на до-
срочную пенсию. Требование к спе-
циальному трудовому стажу для пе-
дагогических, медицинских и твор-
ческих работников сохранится (от 

15 до 30 лет), но минимальный воз-
раст, в котором они смогут получить 
по этому стажу пенсию, вырастет на 
8 лет (сейчас в среднем они выходят 
на пенсию в 50 лет). Для тех, кто ра-
ботает в районах Крайнего Севера и 
приравненных к ним (сейчас мужчи-
ны там могут выходить на пенсию в 
55 лет, женщины — в 50 лет), пенси-
онный возраст вырастет на 5 и 8 лет 
соответственно. Проект также пред-
лагает 1 января 2020 года увеличить 
скорость повышения пенсионного 
возраста госслужащим — по году в 
год. Изменятся и сроки выхода на со-
циальную пенсию — она теперь бу-
дет назначаться не в 60 и 65 лет (жен-
щинам и мужчинам), а в 68 и 70 лет 
соответственно.

Как заявили вчера вице-премьер 
Татьяна Голикова и глава Минтруда 
Максим Топилин, цель реформы — 
увеличение пенсий. Глава Счетной 
палаты Алексей Кудрин отметил, что 
пенсионная реформа действитель-
но назрела и решение правительства 
выгодно для граждан — за счет него 
до 2030 года уровень жизни пенсио-
неров вырастет на треть. Впрочем, ре-
шение имеет явно вынужденный ха-
рактер и много лет откладывалось из-
за высокой нефтяной конъюнктуры. 
Напомним, в 2005 году Владимир Пу-
тин публично заявлял: «Пока я прези-
дент, повышения пенсионного возра-
ста не будет». Очевидно, тогда ни та-
кое повышение продолжительности 
жизни в РФ, ни нынешние демогра-

фические обстоятельства просто не 
предполагались — как и изменения в 
Конституции в части продолжитель-
ности президентских сроков.

Сказать, насколько повышение 
пенсионного возраста будет эффек-
тивным, невозможно. Как заявил 

”
Ъ“ источник в правительстве, един-

ственный источник роста страховых 
пенсий — рост зарплат, а повыше-
ние пенсионного возраста его в лю-
бом случае не заменит. «Кроме того, 
люди обойдут новый пенсионный 
возраст, в результате мы получим 
всплеск инвалидности и рост рас-
ходов на эти пенсии. Отсутствие же 
реформы льготных пенсий создаст 
разрыв между пенсией по старости 
и досрочными пенсиями и приведет 

к недопустимому перекосу в пенси-
онных возрастах разных категорий 
пенсионеров».

По словам Юрия Горлина, замди-
ректора Института социального стра-
хования РАНХиГС, вопрос об исполь-
зовании средств, сэкономленных в 
результате реформы, остается откры-
тым. «Необходимо учитывать и пре-
рывистый эффект этой экономии — 
в один год на пенсию выйдет на мил-
лион человек меньше, в другой — 
больше. Необходимо создать отдель-
ный резервный фонд для пенсион-
ной системы, который позволил бы 
сгладить колебания в стоимости пен-
сионных баллов»,— говорит он.

Анастасия Мануйлова,  
Дмитрий Бутрин

Будущие пенсионеры снова спасут нынешних

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 53,4

процента составили переводы в долларах в общем объеме переводов физлицам в первом 
квартале 2018 года, сообщил Банк России. В том же периоде 2017 года показатель достигал 60,3%. Снизилась 
и доля рублевых поступлений: она составила 14,7% против 17,4% годом ранее. В то же время доля переводов 
в евро возросла с 19,6% до 28,4%, причем популярность переводов в РФ в европейской валюте наблюдается 
во всех регионах и основных ее странах-контрагентах. Похожая тенденция наблюдается и при переводах из 
РФ за границу: доли долларовых и рублевых переводов снизились с 51,9% и 20,7% до 49,7% и 18,7% соответ-
ственно (хотя объем рублевых переводов в страны ЕАЭС, ЕС и США рос), а в евро — выросли с 22,7% до 26,2%.

ВНЕШНИЕ ОПЕРАЦИИ

Май осушил профицит 
текущего счета  
платежного баланса РФ

Оценка Банка России состояния 
платежного баланса РФ в январе—
мае 2018 года вызвала разногласия 
среди аналитиков. За пять месяцев 
2018 года профицит текущего 
счета платежного баланса составил 
$49 млрд, вдвое превысив показа-
тель того же периода годом ранее. 
Впрочем, аналитики Райффайзен-
банка отмечают, что в мае сальдо 
счета текущих операций составило 
всего $8,9 млрд против $12,2 млрд 
в апреле 2018 года и $13,5 млрд 
в мае 2017-го, что «необычно»: 
показатель снизился, несмотря на 
рост нефтяных цен на 7,4% за месяц 
и ослабление рубля, которое должно 
было послужить сжатию импорта.

В Райффайзенбанке полагают, 
что сжатие профицита текущего 
счета может объясняться либо кор-
ректировкой ЦБ предыдущих оценок 
(точные данные будут доступны по 
итогам квартала), либо «заметным 
снижением доли ненефтегазового 

экспорта (с 41% в апреле до 35%) 
вместе с сохранившимся высоким 
объемом импорта (его отношения 
к ВВП в рублевом выражении)». 
Последнему могли способствовать 
ситуация с «Русалом» и уменьшение 
экспорта машин и оборудования 
(например, по оборонным заказам).

Экономисты Sberbank CIB, 
напротив, считают, что профицит 
текущего счета в апреле—мае 
($21,1 млрд) «необычайно высок». 
Обычно во втором квартале сальдо 
счета текущих операций снижается 
под влиянием сезонных факторов, 
а его текущее значение обусловлено 
в основном увеличением оттока 
капитала и повышением спроса на 
валюту со стороны Минфина. В мае 
чистый отток иностранного капитала 
сократился до $2,3 млрд ($7,6 млрд 
в апреле), но Минфин увеличил объем 
валютных интервенций и потратил 
почти $5,4 млрд (в апреле — всего 
$4 млрд). Однако в Райффайзенбанке 
добавляют, что в мае нерезиденты 
продолжили продавать ОФЗ (на сум-
му около 70 млрд руб.). Таким обра-
зом, вывоз капитала, не связанный 
с рынком госдолга, в мае, в отличие 
от апреля, был незначительным 
(что обусловлено небольшим объе-
мом погашаемого внешнего корпо-
ративного долга — всего $1,9 млрд). 
«В сравнении с таким скромным 
сальдо счета текущих операций объем 
валюты, купленной Минфином, выгля-
дит высоким и объясняет отсутствие 
позитивного эффекта от существенно 
подорожавшей нефти на курс рубля, 
а также некоторое удорожание ва-
лютной ликвидности»,— отмечают 
в Райффайзенбанке.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА ПРОФИЦИТА ТЕКУЩЕГО 
СЧЕТА ПЛАТЕЖНОГО БАЛАНСА И ОТТОКА 
ИНОСТРАННОГО КАПИТАЛА ($ МЛРД)
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Чистый отток капитала

Банк России вчера опублико-
вал проект указания о предель-
ных значениях тарифов ОСАГО. 
Тарифный коридор, как и обеща-
лось, расширится: вниз — для 
всех видов транспортных средств 
на 20%, вверх — на те же 20% для 
автомобилей физлиц. При этом 
для авто юридических лиц и для 
владельцев мотоциклов и мото-
роллеров страховка может под-
ешеветь — для них верхняя гра-
ница тарифа опускается на 5,7% 
и 10,9% соответственно. В ито-
ге новая цена ОСАГО для физлица 
— усредненного водителя выра-
стет на 2 тыс. руб., а для молодо-
го и неопытного на мощном авто 
из «токсичного» для страховщика 
региона — на 6 тыс. руб.

Обещанная регулятором рефор-
ма цен в ОСАГО началась. ЦБ опубли-
ковал проект указания о предельных 
размерах базовых ставок и коэффи-
циентов страховых тарифов по ОСА-
ГО. В Центробанке подчеркивают, что 
этот документ — первый шаг на пу-
ти к индивидуальным тарифам. Рас-
ширить тарифный коридор предло-
жено за счет сдвига его нижней гра-
ницы для всех видов транспортных 
средств (ТС) на 20%. Верхняя граница 
для автомобилей физлиц сдвигается 
также на 20%. Для мотоциклов и мо-

тороллеров, наоборот, она снижается 
на 10,9%, для легковых автомобилей 
юрлиц — на 5,7%. Базовые значения 
тарифа для мотоциклов и моторолле-
ров составят от 649 руб. до 1407 руб., 

для ТС категории «B» юрлиц — 2058–
2911 руб., для физлиц в той же катего-
рии — 2746–4942 руб.

Документ также предлагает рефор-
мировать коэффициент бонус-малус 
(КБМ, скидки и надбавки за «аварий-
ность» водителя). Планируется перей-
ти на годовой порядок расчета КБМ 
— сейчас он рассчитывается на дату 
окончания действия последнего до-
говора ОСАГО. ЦБ поясняет, что это 

упростит калькуляцию тарифов и со-
кратит число злоупотреблений при 
применении коэффициента. Плани-
руется закрепить страховую историю 
за каждым водителем (сейчас человек 
может иметь один КБМ как водитель 
и еще один — как владелец ТС), что 
позволит исключить случаи обнуле-
ния страховой истории водителя при 
перерыве в вождении. Юридическо-
му лицу будет присваиваться единый 
для всех машин в автопарке КБМ, что 
существенно упростит проведение 
конкурсов на заключение договоров 
ОСАГО. В момент вступления в силу 
изменений по КБМ (1 января 2019 го-
да) водителям, у которых в базе Рос-
сийского союза автостраховщиков 
(РСА) числится более одного значе-
ния коэффициента, будет присвое-
но наименьшее из них. Новации так-
же коснутся коэффициента возраста 
и стажа водителя (КВС) — будет введе-
на его более детальная градация (50 
ступеней вместо действующих четы-
рех). При этом для опытных водите-
лей среднего и старшего возраста зна-
чения КВС будут снижены, а для мо-
лодых и неопытных — повышены (в 
пределах 4,5%).

По данным РСА, для среднего во-
дителя полис ОСАГО в стране сей-
час стоит 5,8 тыс. руб., будет — на 
2 тыс. руб. дороже. Для неопытно-

го молодого водителя из убыточно-
го для страховщика региона на мощ-
ном автомобиле страховка подоро-
жает с 25 тыс. до 31 тыс. руб. Для са-
мого опытного и «безаварийного» — 
1,7 тыс. руб., что втрое ниже средне-
российской премии.

Как говорит президент РСА Игорь 
Юргенс, первый этап либерализа-
ции тарифов ОСАГО позволит рын-
ку достигнуть хотя бы нулевой убы-
точности. Нынешние 55 страховщи-
ков ОСАГО (14 лет назад, на старте ав-
тогражданки их было 240) пытают-
ся справиться с кризисом в ОСАГО. 
За последние семь лет размер сред-
ней премии увеличился в 2,3 раза, 
а средней выплаты — почти в 3,2, 
что не могло не сказаться на финан-
совой устойчивости страховщиков. 
По словам господина Юргенса, «ма-
ятник качнулся в сторону установле-
ния более справедливых тарифов».

ЦБ ждет замечаний к проекту до 
20 июня, после чего будет запущена 
официальная процедура согласова-
ния указания и станет известна да-
та его вступления. В проекте значит-
ся, что документ вступит в силу спу-
стя 10 дней после официального опу-
бликования. «Целимся в лето»,— го-
ворил ранее зампред ЦБ Владимир 
Чистюхин.

Татьяна Гришина

Свобода ОСАГО дорого обойдется
ЦБ опубликовал проект новых тарифов для автогражданки

Доля долларов США в трансграничных 
переводах физлицам в  РФ (%)
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Курирующий ОСАГО  
зампред ЦБ Владимир  
Чистюхин обещает новые 
тарифы автовладельцам 
уже этим летом   
ФОТО АЛЕКСАНДРА ПЕТРОСЯНА
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Институт конфискации 
получил подкрепление
Пленум Верховного суда разъяснил,  
как применять уголовное право

Пленум Верховного суда (ВС) вчера ут-
вердил постановление «О некоторых 
вопросах, связанных с применением 
конфискации имущества в уголовном 
судопроизводстве». Документ расши-
ряет возможность судов лишать соб-
ственности лиц без их уголовного пре-
следования. Но пункты о конфискации 
и аресте имущества на территории ино-
странных государств после  доработки 
проекта исчезли. Эксперты отмечают 
«экспансию» антитеррористических мер 
на уголовное право в целом.

Разъяснения порядка конфискации иму-
щества по уголовным делам пленум ВС дора-
ботал по итогам предыдущего заседания (см. 

”
Ъ“ от 30 мая). Наиболее радикальной по-

правкой стало исключение из проекта пун-
ктов о том, что имущество может быть кон-
фисковано или арестовано на территории 
иностранного государства на основании 
международного договора РФ. ВС, согласно 
прозвучавшим вчера пояснениям, счел это 
указание «излишним». Как российские суды 
реализовывали бы эту возможность на пра-
ктике, осталось неясным.

По предложению Минюста уточнен пере-
чень подлежащих конфискации предметов, 
«которые использовались либо были пред-
назначены для использования при соверше-
нии преступного деяния или достижения 
преступного результата». В список попал «ав-
томобиль, оборудованный спецхранили-
щем для сокрытия товаров при незаконном 
перемещении через границу», но почему-то 
исчезла спецтехника для незаконной выруб-
ки лесов. Генпрокуратура настояла, чтобы 
ходатайства об аресте имущества могли за-
являться не только до суда, но и в ходе судеб-
ного разбирательства. Еще одна поправка 
позволяет конфисковывать имущество, пе-
реданное обвиняемым другому лицу или ор-
ганизации, если оно «знало или должно бы-
ло знать» не только о том, что имущество по-
лучено или использовалось преступным пу-
тем, но даже «предназначалось для исполь-
зования» при совершении преступления.

Подготовка проекта и поправок к нему 
велась в закрытом режиме. По данным 

”
Ъ“, 

эксперты обращали внимание на несогла-
сованность положений Уголовно-процессу-
ального (УПК) и Уголовного (УК) кодексов: в 
частности, по ст. 104 УК аресту подлежат ору-
дия преступления, принадлежащие обвиня-
емым, а по ст. 115 УПК — и третьим лицам. 
Пленум в итоге расширил возможность су-
дов лишать собственности лиц, не являю-
щихся подозреваемыми и обвиняемыми.

Отметим, что ряд разъяснений пленума 
прямо воспроизводит позиции Конституци-
онного суда о незаконной конфискации кар-
тины Брюллова по делу Певзнеров. При этом 
пленум подтвердил безальтернативный ха-
рактер конфискации орудий преступления 
и предметов контрабанды, законно принад-
лежащих осужденному, хотя ЕСПЧ ранее 
признавал такой подход несоразмерным.

Доцент МГУ Глеб Богуш обращает внима-
ние на то, что предусмотренной пленумом 
возможности конфискации имущества «неза-
висимо от его принадлежности» нет в законе. 
А в ряде случаев пленум не прояснил, а толь-
ко усилил неопределенность закона: «Судам 
придется толковать, что имел в виду пленум, 
разъясняя, что имел в виду законодатель». 
Проблему, по мнению господина Богуша, 
обостряет экспансия антитеррористических 
законодательных мер на уголовное право, в 
результате чего «нормы, предусмотренные 
для чрезвычайщины» закрепляются для при-
менения в целом. Эти системные проблемы 
надо было обсуждать публично, но ВС от ши-
рокой дискуссии отказался, говорит он. «Рас-
плывчатая формулировка 

”
преступления тер-

рористической и экстремистской направлен-
ности“ создает лазейку для произвола, осо-
бенно с учетом все более широкого примене-
ния уголовной репрессии по делам о терро-
ризме и экстремизме. Трактовка пленумом 
ст. 104.1 УК существенно расширяет ее содер-
жание. На фоне практики искусственной кри-
минализации делового оборота, в том числе 
для перераспределения собственности, насто-
раживает и конфискация собственности, воз-
никшей в результате реконструкции недви-
жимого имущества, приобретенного преступ-
ным путем»,— отметил партнер коллегии ад-
вокатов «Pen & Paper» Вадим Клювгант.

«Основной риск в применении постанов-
ления пленума — складывающаяся практи-
ка ареста имущества неограниченного ко-
личества лиц и подмена блокирования иму-
щества в гражданском процессе средствами 
уголовного преследования. Были случаи, 
когда предприниматели 

”
пришивались“ 

к делам о терроризме конкурентами через 
письмо или визитку. Кроме того, имущество 
повально арестовывается в объеме, превы-
шающем вменяемый фигуранту ущерб»,— 
говорит управляющий партнер адвокатско-
го бюро «Бартолиус» Юлий Тай.

«В разъяснениях ВС слишком много нео-
пределенных формулировок, не исключаю-
щих ареста и конфискации собственности 
у невиновного человека»,— возмущен член 
президентского Совета по правам челове-
ка Юрий Костанов. «Вместо того, чтобы ини-
циировать поправки к Уголовному кодексу, 
ВС со ссылкой на ст. 104 УК указывает на воз-
можность конфискации имущества обви-
няемого лица, которое в итоге может быть 
оправдано»,— отметил адвокат Владимир 
Краснов. Артем Каракасиян, руководитель 
практики уголовного права и процесса юр-
фирмы «Инфралекс», говорит, что «суды по-
чти никогда не отказывают в ходатайствах о 
наложении ареста, а ВС не дал каких-то чет-
ких стандартов доказывания в таких случа-
ях». «В результате права добросовестных соб-
ственников, не имеющих отношения к со-
бытию преступления, могут годами ограни-
чиваться арестом по уголовному делу, где да-
же нет обвиняемых»,— сказал он 

”
Ъ“. 

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Диссертация  
главы ЦИК Башкирии  
не набрала голосов
Хайдара Валеева рекомендовали  
лишить докторской степени

В четверг экспертный совет по полито-
логии ВАК рекомендовал лишить главу 
центризбиркома Башкирии Хайдара Ва-
леева ученой степени доктора полити-
ческих наук. Государственные эксперты 
согласились с «Диссернетом», который 
обнаружил масштабные заимствования 
в докторской диссертации, посвящен-
ной становлению института госслужбы 
в России. В итоге научная работа высоко-
поставленного чиновника была признана 
лишь на 35%. Сам господин Валеев счи-
тает, что речь идет не о плагиате, а о ци-
тировании одних и тех же источников.

Первоначально «Диссернет» обвинил 
председателя избиркома Башкирии, доцен-
та Башкирского госуниверситета Хайдара 
Валеева в плагиате сразу двух диссертаций 
— и кандидатской, и докторской. Экспер-
ты сетевого сообщества заявили, что 70 стра-
ниц кандидатской по теме «Государственная 
гражданская служба как институт россий-
ского права» практически совпадают с дис-
сертацией бывшего главы администрации 
президента Башкирии Ильдара Гимаева. Но 
десятилетний срок для обжалования этой 
работы (2006 года) уже истек, поэтому «Дис-
сернет» подал в ВАК жалобу на докторскую 
диссертацию главы ЦИКа (2011 года). На 313 
страницах из 424 эксперты нашли совпаде-
ния с написанной ранее диссертацией зав-
кафедрой Международного университета 
Елены Крыловой, а также с работами замди-
ректора департамента Минтруда РФ Леони-
да Вахнина и профессора РГСУ Ирины Леско-
вой. ВАК направил заявление «Диссернета» в 
диссовет СПбГУ, который в декабре прошло-
го года рекомендовал лишить Хайдара Вале-
ева докторской степени.

Вчера стороны выслушал экспертный со-
вет ВАК. Активист «Диссернета» Иван Бабиц-
кий рассказал на заседании, что в доктор-
ской диссертации Хайдара Валеева «списан 
целый раздел» под названием «Научная но-

визна»: «В работе даже остались ссылки на 
не действующие на момент защиты законо-
дательные акты». Такие примеры, отметил 
представитель «Диссернета», «нельзя квали-
фицировать как следствие невнимательно-
сти либо небрежности соискателя», так как, 
будучи кандидатом юридических наук, Хай-
дар Валеев «должен был уметь пользоваться 
справочно-информационными системами и 
не мог не понимать важность указания норм 
в соответствующих редакциях».

Как рассказал 
”
Ъ“ представитель «Диссер-

нета», господин Валеев также выступил пе-
ред членами экспертного совета. «Он в основ-
ном согласился с претензиями и признал, 
что в его работе есть много текстуальных сов-
падений с названными в заявлении диссер-
тациями других ученых, но объяснил это ци-
тированием одних и тех же источников. Так-
же он пояснил, что его текст был якобы напи-
сан заметно ранее 2011 года, когда он защи-
щался»,— сообщил Иван Бабицкий. В итоге 
экспертный совет ВАК согласился с вывода-
ми диссовета СПбГУ и заявлением сообщест-
ва «Диссернет» о том, что есть основания для 
лишения чиновника докторской степени.

После заседания Хайдар Валеев был недо-
ступен для комментариев СМИ. Ранее он со-
общал 

”
Ъ“, что на заседании диссовета СПГУ 

его «не услышали», и рассчитывал, что «спра-
ведливость восторжествует» в ВАК, где «засе-
дают специалисты в области госслужбы, ко-
торых нет среди членов диссовета».

Теперь заявление «Диссернета» будет рас-
сматриваться на заседании президиума ВАК. 
«Там обычно соглашаются с рекомендация-
ми экспертного совета, если только не вме-
шивается 

”
политическая составляющая“»,— 

сказал господин Бабицкий. Как сообщал 
”
Ъ“, 

скандалы вокруг диссертаций не помешали 
Хайдару Валееву в июне прошлого года по-
вторно избраться на должность председате-
ля ЦИКа республики.

Наталья Павлова, Уфа

Полномочия подтвердили документом

Решение замкнуть управление по проти-
водействию коррупции на Антона Вайно ло-
гично, поскольку именно он занимался по-
весткой одноименного совета при президен-
те и сам проводит заседания его президиума, 
говорит федеральный чиновник. По словам 
источника 

”
Ъ“, близкого к Кремлю, сменщик 

Евгения Школова, бывший замдиректора 
Федеральной таможенной службы Анатолий 
Серышев сконцентрируется на кадровых во-
просах. Другой собеседник 

”
Ъ“, близкий к 

АП, не исключил, что переподчинение ан-
тикоррупционного управления Антону Вай-
но будет сопровождаться кадровыми пере-
становками, поскольку господин Чоботов не 
считается человеком из команды главы АП.

Управление протокола, согласно собст-
венному положению, куратора раньше не 
имело. Де-факто отвечал за него глава АП, так 
же как и за управление по межрегиональ-
ным и культурным связям с зарубежными 
странами, говорят собеседники 

”
Ъ“. Теперь 

это закреплено указом.
Новые полномочия получил не только 

Антон Вайно. Согласно президентскому ука-
зу, к управлению президента по внутренней 
политике (УВП) переходит тема МСУ; к управ-
лению по обеспечению деятельности Госсо-
вета — взаимодействие с экспертными орга-
низациями, мониторинг и анализ социаль-
ных процессов; к управлению по обществен-
ным проектам (УОП) — молодежная полити-
ка, патриотическое воспитание, развитие 
сетевых проектов. Управление по примене-
нию информационных технологий и разви-
тию электронной демократии переимено-
вали в управление по развитию информа-
ционно-коммуникационных технологий и 
инфраструктуры связи. Оно будет развивать 
цифровую инфраструктуру и вопросы при-
менения информационно-коммуникацион-
ных технологий. Все эти четыре управления 
будет курировать первый замглавы АП Сер-
гей Кириенко.

В старой структуре АП за управление по 
обеспечению деятельности Госсовета отве-
чал помощник президента Игорь Левитин. 
13 июня он был переназначен. Как утвержда-
ют источники 

”
Ъ“, в новой АП он будет нахо-

диться в подчинении Сергея Кириенко. Го-
сподин Левитин сказал 

”
Ъ“, что «указ толь-

ко вышел, когда структура будет выстроена, 
расскажем (о том, как будет строиться взаи-
модействие.— 

”
Ъ“)».

Аналогичная конструкция предполага-
лась и с управлением по применению инфор-
мтехнологий, которое курировал помощник 
президента Игорь Щеголев (см. 

”
Ъ“ от 7 мая). 

Нового указа о его переназначении нет. «Про-
исходит аппаратное усиление Сергея Кири-
енко,— говорит политолог Николай Миро-
нов.— В его ведении оказывается целый блок 
вопросов, это свидетельство доверия к перво-
му замглавы АП после выборов». Политолог 
Андрей Колядин сомневается в том, что ко-
личество управлений между Антоном Вайно 
и Сергеем Кириенко уравнивали специаль-
но: «Куратор внутренней политики всегда 
был на особом положении — вне зависимо-
сти от приписанных ему управлений. Обыч-
но их никто не считал и относился к персо-
не с должным пиететом». По мнению экспер-
та, «интернет и Госсовет, переданные в веде-
ние Кириенко, по сути, лишь дополнили ме-
ханизмы воздействия на внутреннюю поли-
тику»: «Интернет-контент и так был в УОП, а 
сотрудники УВП регулярно принимали учас-
тие в подготовке заседаний Госсовета».

Путем приумножения и деления
Также вчера президент внес ряд изменений 
в Положение об АП. В частности, указывает-
ся, что она «осуществляет организацию под-
готовки поправок к законопроектам, приня-
тым Госдумой». Это не значит, что АП сможет 
официально готовить поправки к проектам, 
разъясняют собеседники 

”
Ъ“,— все субъек-

ты законодательной инициативы указаны в 
Конституции (статья 104), и АП среди них нет. 
По словам собеседников 

”
Ъ“, речь идет о пра-

ве именно президента вносить поправки к за-
конопроектам. Однако оно и так у него было.

Также в Положении об АП зафиксировали, 
что администрация будет готовить предложе-
ния по основным направлениям «государст-
венной молодежной политики и госполити-
ки в области патриотического воспитания». 
Сейчас за молодежную политику отвечает Фе-
деральное агентство по делам молодежи (Рос-
молодежь), которое в новой структуре прави-
тельства подчиняется напрямую премьер-ми-
нистру Дмитрию Медведеву. Политолог Аб-
бас Галлямов считает, что «Сергей Кириенко 
на всякий случай решил на бумаге зафикси-
ровать то, что раньше было установлено толь-
ко понятийно. АП всегда занималась моло-
дежной политикой, а подчинение Росмолоде-
жи правительству — простая формальность». 
Глава думского комитета по спорту, туризму и 
делам молодежи Михаил Дегтярев (ЛДПР) уве-

рен, что УОП будет «координировать работу 
общественных молодежных объединений», а 
Росмолодежь под присмотром правительства 
— распределять бюджетные средства на раз-
личные профильные программы.

Функционал может быть перераспреде-
лен и внутри четырех подведомственных 
Сергею Кириенко управлений. Их структу-
ра и штатное расписание Антон Вайно дол-
жен утвердить в течение ближайшего меся-
ца. Например, УОП добавили полномочия 
по работе с молодежью. Сейчас департамент 
по взаимодействию с молодежными органи-
зациями находится в УВП, его курирует за-
мначальника управления Тимур Прокопен-
ко. Также де-юре в его ведении находится де-
партамент по взаимодействию с политиче-
скими партиями, но де-факто он уже некото-
рое время как разделен между двумя блока-
ми управления. В новой структуре УВП, по 
сведениям 

”
Ъ“, господину Прокопенко оста-

вят только функционал по работе с оппози-
цией. Переданную в управление тему МСУ 
могут закрепить напрямую за главой УВП.

После увеличения функционала управле-
ния по обеспечению деятельности Госсовета 
в его структуру могла бы перейти референт 
УВП Ольга Аллилуева со своим департамен-
том информационно-аналитического обес-
печения (с апреля 2017 года его возглавляет 
Дмитрий Сысуев). Как писал 

”
Ъ“ 5 июня 2017 

года, госпожа Аллилуева занимается оценкой 
социально-экономической ситуации в реги-
онах. Кроме того, по сведениям 

”
Ъ“, именно 

она отвечает за расходование средств из ре-
зервного фонда президента. 7 марта 2017 года 
президент подписал указ, по которому пред-
ложения о расходовании средств этого фон-
да готовит УВП, а не экспертное управление.

Еще одно кадровое изменение может 
произойти в УОП после решения судьбы 
Игоря Щеголева. Собеседники 

”
Ъ“ отмечают, 

что начальник курируемого им управления 
Андрей Липов работает с господином Щего-
левым довольно давно: если он получит но-
вую должность, то он мог бы забрать госпо-
дина Липова с собой. Главным претенден-
том на должность начальника управления 
по интернету считается замглавы УОП Алек-
сей Гореславский. В УОП его переход опро-
вергают. По словам собеседников 

”
Ъ“, струк-

тура УОП претерпит несильные изменения 
и увеличится «максимум на две ставки».

Софья Самохина,  
Иван Сафронов,  
Максим Иванов

Дмитрию Рогозину  
дали санкцию на въезд
Глава «Роскосмоса» готовится посетить Австрию

Как стало известно ”Ъ“, на следующей 
неделе глава «Роскосмоса» Дмитрий Ро-
гозин  примет участие в конференции 
ООН по исследованию и  использованию 
космического пространства в мирных 
целях (UNISPACE), которая  состоится 
в Вене. Господин Рогозин, несколько 
лет находящийся под персональными 
санкциями, впервые посетит страну ЕС 
в официальном статусе, где он проведет 
переговоры с коллегами из Индии, ОАЭ, 
Бразилии и Японии. С другими ключевы-
ми партнерами — Европейским космиче-
ским агентством и NASA — встречи у чи-
новника уже состоялись.

О том, что Дмитрий Рогозин планирует 
принять участие в профильной конферен-
ции ООН UNISPACE, 

”
Ъ“ рассказали несколь-

ко источников, близких к госкорпорации. 
По словам одного из них, программа меро-
приятия уже сформирована: 18 июня рос-
сийская делегация прибудет в Вену. Уже 19 
июня господин Рогозин посетит симпозиум 
UNISPACE, где запланированы панельные 
дискуссии как для участников конферен-
ции, так и для глав космических агентств. 20 
июня состоится открытие 61-й сессии Коми-
тета ООН по космосу (с приветственным сло-
вом выступит президент Австрии Александр 
Ван дер Беллен), затем подписание соглаше-
ния по БРИКС, а после — прием от имени 
министра иностранных дел Австрии Карин 
Кнайсль. Завершится конференция 21 июня. 
В пресс-службе «Роскосмоса» информацию о 
поездке господина Рогозина в Австрию под-
твердили, уточнив, что помимо участия в от-
крытии симпозиума UNISPACE и панельных 
дискуссиях российская сторона запланиро-
вала проведение ряда двусторонних встреч.

По данным 
”
Ъ“, переговорная программа 

на полях конференции уложится в два дня: 
19 июня Дмитрий Рогозин встретится со сво-
ими коллегами из Индии и Объединенных 
Арабских Эмиратов: как ожидается, эти стра-
ны будут представлять глава ISRO Алур Си-
лин Киран Кумар и председатель космиче-
ского агентства ОАЭ Ахмад Белхуль. На 20-е 
число запланированы переговоры с прези-
дентом Бразильского космического агентст-
ва Жозе Раймунду Брагой Коэлью и главой 
японского Агентства аэрокосмических ис-
следований Кэйдзи Татикава. Сторонам есть 
о чем поговорить: по данным 

”
Ъ“, на встрече 

с индийской делегацией представители «Ро-
скосмоса» могут затронуть вопросы об уча-
стии в совместных научных программах, а 
также обсудят перспективы промышлен-
ной кооперации. С ОАЭ — инвестиции в раз-
витие космодрома Байконур в Казахстане, 
а также сотрудничество по пилотируемой 
программе (власти ОАЭ заявляли о намере-
ниях направить своего астронавта на МКС 
уже к 2020 году). С Бразилией речь пойдет о 

перспективах (сейчас общих проектов в кос-
мосе у двух стран почти нет), а с Японией — 
в основном о сотрудничестве в рамках МКС.

Дмитрий Рогозин впервые отправится в 
Европу в новой должности. Он находится под 
персональными санкциями еще с марта 2014 
года, причем и в списках США, и в списках 
ЕС, которые предполагают ограничения на 
перемещение, получение виз, а также финан-
совые операции. Правда, по утверждению ря-
да российских чиновников, ограничитель-
ные меры на перемещение вводятся только 
на личные поездки. В случае необходимости 
присутствия на официальном мероприятии 
проблем с въездом в страну не возникнет: так, 
помощник президента Владислав Сурков, на-
ходившийся под санкциями ЕС, в 2016 году 
сопровождал Владимира Путина на встрече 
нормандской четверки в Берлине.

Отметим, что за три недели, прошедшие с 
назначения господина Рогозина гендиректо-
ром «Роскосмоса», он успел посетить с офици-
альным визитом Китай, где не только встре-

тился с заместителем председателя КНР Ван 
Цишанем, но и, по данным 

”
Ъ“, ознакомился 

с производственными мощностями китай-
ской космической промышленности. Так-
же господин Рогозин встретился на Байкону-
ре с послом США в России Джоном Хантсма-
ном и заместителем администратора NASA 
по пилотируемым программам Биллом Гер-
стенмайером. По информации 

”
Ъ“, там речь 

шла о перспективах сотрудничества в круп-
ных проектах (типа окололунной станции 
Deep Space Gateway), причем «Роскосмос» со-
гласился участвовать в них не в качестве суб-
подрядчика, а только на правах равноценно-
го партнера. По информации источника 

”
Ъ“ 

в «Роскосмосе», также у господина Рогозина 
состоялись контакты с представителями Ита-
льянского космического агентства, Герман-
ского центра авиации и космонавтики, а так-
же Европейского космического агентства. С 
последними стороны условились проводить 
ежемесячные видеоконференции, в ходе ко-
торых они будут обсуждать нюансы реализа-
ции проекта ExoMars.

Иван Сафронов,  
Александра Джорджевич

Дмитрий Рогозин сможет 
попасть в Европу на законных 
основаниях  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

с1
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Ураза-Байрам
Дорогие соотечественники, россияне, еди-
новерцы, братья и сестры! От имени Совета 
муфтиев России и Духовного управления 
мусульман РФ поздравляю всех своих еди-
новерцев — мусульман России, Содружества 
Независимых Государств с праздником Свя-
щенного месяца Рамадан — Ид-аль-Фитр, 
Ураза-Байрам.

Это праздник, посвященный окончанию 
Великого поста, предписанного Аллахом. 
Невероятно мощная, укрепляющая нашу 
волю, очищающая наши души сила поста 
Священного месяца Рамадан призвана 
сплотить двухмиллиардную Умму Всевыш-
него Творца, воспитать молодые поколения 
в лоне заповедей Создателя, Единого 
нашего Господа. Молодые поколения, те, 
кому предстоит продолжить жизнь согласно 
замыслу Создателя,— это главное богатство 
нашего мира, главная его ценность. Но порой 
мы становимся свидетелями того, как люди в 
нашем современном мире меняют для себя 
ценности жизни. Опасен путь утери родствен-
ных духовных связей, когда молодые люди 
все дальше и дальше отдаляются от близких 

и на этом пути псевдосвободы становятся 
все дальше не только от семьи, но и от Все-
вышнего Господа, нарушая Его предписания! 
И это приводит к опустошению их душ.

Сохранение родственных связей, близость 
с детьми в любом возрасте — единственно 
верный путь движения, сохранения земной 
жизни, самой человеческой цивилизации. 
В семье человек должен обрести истинные 
ценности, избежать пути, ведущего к неверно-
му образу жизни, жизни вне духовности, вне 
постоянной душевной работы. Эти ценности 
заповеданы нашим Единым Создателем, их 
своим детям обязана передавать семья, где 
материнское и отцовское слово, их личный 
пример, воспитание доброго отношения к 
старшим поколениям — залог сохранения 
человечества.

Дорогие мои соотечественники, 
единоверцы, братья и сестры! И да будет 
принят Всевышним Аллахом наш пост и все 
совершенные богобоязненные дела и будет 
этот праздничный день наполнен нашими 
добрыми молитвами и благими деяниями, 
милосердием и состраданием. Да сбудутся 
все наши добрые молитвы и пожелания! 
Да ниспошлет нам всем Аллах мира, 
милости, благополучие и покой в обоих 
мирах! И да ниспошлет Аллах нам и нашим 
семьям здоровья и счастья! С праздником 
вас, дорогие братья и сестры, уважаемые 
соотечественники, дорогие друзья, соседи, 
люди доброй воли и намерений! И да будет 
благоденствие, мир и покой в нашей люби-
мой стране — России!

Равиль Гайнутдин, 
председатель  
Совета муфтиев 
России и Духовного 
управления  
мусульман РФ, 
муфтий, шейх

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

Как стало известно ”Ъ“, столич-
ная полиция объявила в меж-
дународный розыск бывшего 
гендиректора компании «Сер-
вис-терминал» Валерия Дрел-
ле. По версии следствия, через 
возглавляемую им компанию, 
предоставлявшую услуги тамо-
женного брокера, у ПАО «Газ-
пром нефть» было похищено по-
чти 2 млрд руб. Еще в 2011 году 
«Сервис-терминал» получил от 
ПАО почти 60 млрд руб. в рамках 
долгосрочного контракта, но по-
том не смог отчитаться за часть 
средств, которую полиция и со-
чла похищенной. Сам господин 
Дрелле уехал за границу еще до 
начала расследования и винов-
ным себя не признает. По словам 
его адвокатов, обычный граждан-
ско-правовой спор МВД необо-
снованно перевело в уголовную 
плоскость.

Валерий Дрелле стал первым и 
единственным фигурантом гром-
кого уголовного дела об особо круп-
ном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 
УК РФ). 13 января этого года ему бы-
ло заочно предъявлено обвинение, 
а через два дня после этого господи-
на Дрелле объявили в розыск — по-
ка федеральный, поскольку его ме-
стонахождение было не установле-
но. Позже следователи УВД Северо-
Восточного округа, ведущие на дан-
ный момент расследование, выяс-
нили, что господин Дрелле еще 20 

сентября 2016 года покинул преде-
лы России и с того времени на ро-
дину не возвращался. А потому его 
объявили в международный ро-
зыск, а Бабушкинский райсуд Мо-
сквы санкционировал заочный 
арест господина Дрелле. Защита 
бизнесмена настаивала на незакон-
ности его объявления в розыск и из-
брании меры пресечения, поясняя, 
что тот уехал за границу по делам 
бизнеса и на данный момент там 
работает. «Валерий Дрелле не скры-
вался от органов предварительного 
расследования и суда, поскольку на 
момент выезда за границу уголов-
ное дело возбуждено не было»,— 
написали представители экс-генди-
ректора «Сервис-терминала» в сво-
ей жалобе в Мосгорсуд, особо отме-
тив, что тогда у него не было стату-
са не только обвиняемого, но даже 
и подозреваемого. Однако апелля-
ционная инстанция оставила реше-
ние об аресте в силе. «Мы считаем 
как розыск, так и заочный арест не-
законным и необоснованным»,— 
заявил 

”
Ъ“ адвокат господина Дрел-

ле Евгений Рубинштейн. По его сло-
вам, он со своими коллегами не на-
мерен прекращать борьбу, пояс-
нив, что еще есть возможность по-
дать две кассации — в московский 
и Верховный суды. Он также пояс-
нил, что его подзащитный свою ви-
ну категорически не признает. За-
щитник не стал раскрывать место-
нахождение своего клиента и род 

его занятий, сославшись на адво-
катскую тайну. При этом он отме-
тил, что господин Дрелле сам лич-
но не готов комментировать сло-
жившуюся ситуацию, сославшись 
на некие «личные факторы».

Напомним, что само уголов-
ное дело о масштабных хищени-
ях средств ПАО «Газпром нефть» бы-
ло возбуждено по заявлению пред-
ставителей компании в УМВД Цен-
трального округа Москвы в начале 
прошлого года. При этом следовате-
ли признали ПАО потерпевшей сто-
роной. Однако в деле долгое время 
фигурировали лишь некие «не уста-
новленные следствием лица». Меж-
ду тем, по некоторым данным, в мае 
прошлого года следователи актив-
но допрашивали многих сотрудни-
ков «Сервис-терминала», которых 
доставляли в Москву из Ярославля 
(именно там располагался таможен-
ный брокер). Однако все они так и 
остались в статусе свидетелей. При 
этом, как уточнил господин Рубинш-
тейн, у него «нет данных о том, что 
Валерий Дрелле приглашался хотя 
бы на один допрос».

По версии следствия, в 2011 го-
ду компания «Сервис-терминал» по-
лучила от ПАО более 58,1 млрд руб. 
в рамках долгосрочного контрак-
та по предоставлению услуг тамо-
женного брокера. Однако отчитать-
ся по всей полученной сумме бро-
керы не смогли, представив бума-
ги лишь о расходовании 46,8 млрд 

руб. Пропавшие почти 12 млрд руб. 
стали причиной арбитражных спо-
ров. Между тем следователи МВД, 
изучив материалы проверки, ко-
торую проводили совместно поли-
цейские и ФСБ, решили, что 2 мл-
рд руб. из них были попросту похи-
щены через счета офшорных фирм. 
Интересно, что в деле фигурирова-
ла и фамилия известного банкира 
Анатолия Мотылева, объявленно-
го в розыск за хищения средств из 
кредитного учреждения. Он якобы 
выступал поручителем по кредиту, 
который некая фирма получила от 
«Сервис-терминала» и не вернула. 
Между тем еще с 2016 года в Арби-
тражном суде Ярославской области 
идет процесс о банкротстве броке-
ра. При этом Евгений Рубинштейн 
утверждает, что речь об обычных 
гражданско-правовых отношени-
ях, признании многомиллиардного 
долга перед кредиторами и т. д. По 
его словам, те два якобы похищен-
ных миллиарда рублей проходили 
во всех арбитражных делах, а пото-
му гражданский спор искусственно, 
по его версии, подменяется уголов-
ным преследованием. Он также вы-
разил недоумение причиной пере-
дачи уголовного дела из одного УМ-
ВД в другое, отметив, что следствие 
лишь уведомляет защиту о своих 
решениях, никак не объясняя свои 
действия. В ПАО «Газпром нефть» от 
комментариев воздержались.

Сергей Сергеев

Таможенный брокер исчез с миллиардами
Заочно арестован бизнесмен, обвиняемый в хищениях у «Газпром нефти»

Как стало известно ”Ъ“, сын уби-
того в марте 2017 года в Киеве 
экс-депутата Госдумы Дениса 
Вороненкова Николай и адвокат 
Андрей Гривцов завершили оз-
накомление с материалами его 
уголовного дела, связанного с хи-
щением здания в центре Москвы. 
Теперь обвинительное заключе-
ние будет передано для утвер-
ждения в Генпрокуратуру, кото-
рая ранее дважды отказывалась 
ходатайствовать о снятии с госпо-
дина Вороненкова депутатской 
неприкосновенности. В случае 
согласия надзора с обвинением 
дело покойного рассмотрят в Ту-
шинском райсуде Москвы.

Почти месяц потребовалось ад-
вокату Андрею Гривцову и сыну по-
койного экс-депутата Николаю Воро-
ненкову, чтобы прочитать 80 томов 
уголовного дела. Вчера Вороненков-

младший и адвокат Гривцов побыва-
ли в ГСУ Следственного комитета Рос-
сии (СКР), где своими подписями под-
твердили, что теперь им известны 
все доводы обвинения по этому делу. 
Следует отметить, что из всех родст-
венников экс-парламентария только 
его сын возражал против прекраще-
ния уголовного преследования отца 
по нереабилитирующим обстоятель-
ствам и собирается добиться его пол-
ного оправдания в суде.

По версии следствия, в 2011 го-
ду вместе с подельниками, которые 
уже осуждены, Денис Вороненков 
участвовал в рейдерском захвате зда-
ния на Международной улице в Мо-
скве. Согласно материалам уголов-
ного дела, к захвату недвижимости 
общей площадью 1,5 тыс. кв. м ока-
зались причастны гендиректор ООО 
«Тома» Марина Владимирская, ее 
знакомый полковник ДСБ МВД в от-

ставке Вячеслав Полозков, офицеры 
ФСБ Андрей Мурзиков и Сергей Ши-
шаков, выступивший в качестве по-
купателя предприниматель Виталий 
Качур, которого подыскал Денис Во-
роненков, и адвокат Виталий Чабан, 
занимавшийся юридическим сопро-
вождением мошеннической сделки. 
По данным следствия, именно пар-
ламентарий Вороненков и предло-
жил предпринимателю приобрести 
здание стоимостью $5 млн за $2 млн.

Причастность господина Воро-
ненкова к афере, говорится в мате-
риалах расследования, подтверди-
лась показаниями его бывших со-
общников, очными ставками с их 
участием, а также детализацией те-
лефонных переговоров. В результа-
те в отношении него ГСУ СКР возбу-
дило уголовное дело за «организа-
цию особо крупного мошенничест-
ва» и «фальсификацию единого госу-

дарственного реестра юридических 
лиц» (ч. 3 ст. 33 УК РФ, ч. 4 ст. 159 и 
ч. 1 ст. 170.1 УК РФ). Чтобы привлечь 
экс-депутата к уголовной ответствен-
ности, следствие в 2016 и 2017 годах 
пыталось обратиться через Генпро-
куратуру в Госдуму о лишении Дени-
са Вороненкова неприкосновенно-
сти. Однако надзорный орган по ка-
ким-то причинам не увидел основа-
ний для этого. Только после того, как 
господин Вороненков, не прошед-
ший в состав новой Думы осенью 
2017 года, уехал в Киев, СКР объявил 
его в международный розыск.

Интересно, что СКР дважды пы-
тался получить помощь Генпрокура-
туры Украины в расследовании. Пер-
вый раз в марте 2017 года, до убийст-
ва, Россия просила Украину вручить 
господину Вороненкову постанов-
ление о привлечении того в качест-
ве обвиняемого и допросить, одна-

ко международное поручение было 
отклонено. «Украина оставляет за со-
бой право не отвечать на данный за-
прос»,— говорилось в документе, по-
ступившем в Москву из Киева.

Второй запрос СКР направил че-
рез несколько дней после убийства 
экс-депутата уже в рамках расследо-
вания этого преступления. Россий-
ское следствие просило подтвердить 
ему сам факт гибели господина Во-
роненкова, предоставить протокол 
осмотра места происшествия, а так-
же копии допросов свидетелей и ре-
зультатов экспертиз. Кроме того, под-
чиненные Александра Бастрыки-
на хотели разъяснить вдове экс-де-
путата Марии Максаковой возмож-
ность прекращения уголовного де-
ла о мошенничестве в связи со смер-
тью ее супруга. Ответ на запрос при-
шел с аналогичным текстом. Кстати, 
на Украине дело в отношении пред-

полагаемых соучастников убийст-
ва господина Вороненкова не прош-
ло судебный контроль — суд вернул 
его прокурору на исправление допу-
щенных следствием ошибок.

По данным 
”
Ъ“, прочитав дело, ад-

вокат Гривцов направил генпрокуро-
ру Юрию Чайке жалобу, в которой ут-
верждает, что причастность экс-депу-
тата к рейдерскому захвату не дока-
зана, а обвинение в его адрес строит-
ся на «однотипных» показаниях его 
предполагаемых сообщников, заклю-
чивших досудебные соглашения о со-
трудничестве. Кроме того, господин 
Гривцов напомнил генпрокурору, что 
еще 3 марта 2016 года тот указал, что 
«не устранены противоречия в пока-
заниях» Дениса Вороненкова и дру-
гих фигурантов уголовного дела, что 
не позволяет оценить роль каждого из 
участников преступления.

Юрий Сенаторов

Дениса Вороненкова рассудят посмертно
Генпрокуратура России получила 80 томов материалов на застреленного в Киеве экс-депутата

Верховный суд Карелии отменил 
приговор, вынесенный в отно-
шении председателя карельско-
го отделения «Мемориала» Юрия 
Дмитриева. В апреле краевед 
был оправдан Петрозаводским 
городским судом по статьям «Из-
готовление и распространение 
детской порнографии», а также 
«Развратные действия». В то же 
время судья признал его винов-
ным в незаконном хранении ча-
стей огнестрельного оружия и 
приговорил к 2,5 года ограниче-
ния свободы.

В Верховный суд Карелии посту-
пило три апелляционные жалобы по 
делу в отношении Юрия Дмитриева. 
Первая была подана защитой Дмит-
риева, которая планировала добиться 
прекращения уголовного дела по об-
винению в незаконном хранении де-
талей оружия. Вторую подала проку-
ратура Карелии, указав, что выводы 
суда не соответствовали фактическим 
материалам дела, а также был нару-
шен ряд положений уголовно-процес-
суального закона. Прокуратура попро-
сила отменить приговор в его оправ-
дательной части. Третью жалобу в суд 
направила бабушка девочки, которую 
удочерил Юрий Дмитриев, она сочла, 
что если есть снимки, то историк ви-
новат. На суд в четверг она не пришла.

После заседания суда, которое шло 
в закрытом режиме, адвокат краеведа 
Виктор Ануфриев заявил, что его пло-
хой прогноз оправдался. «Но я не ожи-
дал, что это будет сделано так иезуит-
ски»,— сказал он. По словам адвоката, 
приемную дочь краеведа вновь обсле-
довали, и якобы были найдены ком-
прометирующие его сведения. В ито-
ге суд полностью отменил приговор 
городского суда, отправив дело на но-
вое рассмотрение. Для краеведа из-
брана мера пресечения в виде подпи-
ски о невыезде. Адвокат считает но-
вую экспертизу ничтожной. Юрий 
Дмитриев на слова адвоката, что «де-
вочку совсем измордуют», ответил: 
«Крепкая она, на Соловках крестили».

Ранее в интервью «Коммерсантъ 
FM» господин Дмитриев сказал, что 
знаком с бабушкой. «Я общался с ней. 

До мая у нее никакого желания что-то 
делать не было. По всей видимости, 
бабушку поставили в такие условия: 
либо она пишет то, что требует проку-
ратура, либо она лишается обоих де-
тей — у нее еще второй внук под опе-
кой»,— предположил краевед в бесе-
де с 

”
Ъ“. Он добавил, что с приемной 

дочерью не говорил: «Мне перекрыли 
с ней общение. Всем моим родствен-
никам, всем моим знакомым. Поме-
няли номер телефона — бабушка там 
блокирует полностью связь».

В международном «Мемориале» за-
являют, что Юрий Дмитриев — един-
ственный в России исследователь, за-
нятый восстановлением поименных 
списков захороненных в общих рас-
стрельных ямах в годы сталинских 
репрессий. Так, после того как в месте 
массового захоронения Сандармох 
(Карелия) были обнаружены остан-
ки 9,5 тыс. человек, Юрий Дмитри-
ев смог найти в архивах расстрель-
ные акты НКВД и восстановить лич-
ности большей части убитых. Крае-
вед был арестован в декабре 2016 го-
да. Согласно материалам уголовного 
дела, он с 2012 по 2015 год фотогра-
фировал приемную дочь в обнажен-
ном виде. Сам обвиняемый говорил, 
что отслеживал так ее физическое раз-
витие. Суд начался в июне 2017 года. 
Повторная экспертиза не выявила 
признаков порнографии в снимках, 
а комплексная судебная сексолого-
психолого-психиатрическая экспер-
тиза в Институте имени Сербского 
в Москве подтвердила вменяемость 
подсудимого и его неопасность. В ян-
варе 2018 года Юрий Дмитриев был 
освобожден из-под стражи, а в апре-
ле частично оправдан. В поддержку 
краеведа, считая это дело сфабрико-
ванным и политически мотивиро-
ванным, выступили известные в Рос-
сии люди, в том числе Борис Гребен-
щиков, Андрей Макаревич, писатель 
Дмитрий Быков, писательница Люд-
мила Улицкая, режиссер Андрей Звя-
гинцев, представители правозащит-
ного сообщества и многие другие.

Алексей Смирнов,  
Валентина Платонова,  
Петрозаводск

Краеведа лишили 
оправдания
Дело главы карельского «Мемориала» 
Юрия Дмитриева отправлено  
на новое рассмотрение

Басманный суд Москвы арестовал вчера до 
13 августа главу Серпуховского района Под-
московья Александра Шестуна. Следствен-
ный комитет России (СКР) вменяет ему в ви-
ну превышение должностных полномочий: 
по версии следствия, чиновник незаконно 
передал для приватизации четыре участка 
земли, причинив тем самым ущерб на сумму 
62,8 млн руб. Сам господин Шестун назвал 
свое уголовное дело «фуфлом», однако суд 
его мнения не разделил.

Судебное заседание, на котором рассматрива-
лось ходатайство главного следственного управ-
ления (ГСУ) СКР об аресте главы Серпуховского 
района Александра Шестуна, началось с задер-
жкой. Дело в том, что первоначально предпола-
галось провести слушания в небольшом зале, од-
нако там не нашлось места для журналистов: все 
стулья оказались занятыми оперативниками и 
приставами. Председательствующая Юлия Сафи-
на решила перенести заседание в другой зал. Тем 
временем сам Александр Шестун, когда его про-
водили по коридору, успел сказать: «Полная за-
казуха. Вину не признаю, все это фальшь и фуф-
ло»,— сказал он.

В начале заседания защита попросила приоб-
щить к делу медицинскую карту подследствен-
ного, а также свидетельство многодетного отца 
и 35 листов положительных характеристик и ко-
пий документов о государственных и общест-
венных наградах, среди которых оказалась и ме-
даль «20 лет вывода советских войск из Афганис-
тана». Кроме того, адвокаты ходатайствовали о 
допросе жены Александра Шестуна: «Она при-
сутствовала при обыске, на который представи-
телей защиты не пустили». В итоге Юлия Сафина 
материалы к делу решила приобщить, а супру-
гу чиновника не допрашивать, поскольку та не 
успела прийти в суд до официального прекраще-
ния приема граждан.

Тут же возникла еще одна заминка: адвокаты 
потребовали, чтобы суд обязал следствие при-
общить к делу загранпаспорт господина Шесту-
на. «Следователь отказался забирать его при обы-
ске,— пояснил один из защитников.— А теперь 
будет утверждать, что из-за наличия этого доку-
мента Шестун может скрыться за границей».

После этого представитель СКР сообщил, что 
уголовное дело в отношении чиновника было 

возбуждено по ч. 3 ст. 286 УК РФ (превышение 
должностных полномочий с причинением тяж-
кого ущерба). По словам следователя, на данный 
момент в деле четыре эпизода. «С 2008 по 2014 год 
Шестун осуществил незаконную передачу четы-
рех земельных участков в Серпуховском районе 
Московской области, нанеся тем самым ущерб в 
размере более 62 млн руб.,— сказал он.— Следст-
вие продолжает проверку действий Шестуна на 
посту главы района, нельзя исключать предъявле-
ния ему обвинений по другим эпизодам».

Представитель СКР, обосновывая свое ходатай-
ство о заключении господина Шестуна под стра-
жу, привел вполне стандартные доводы: остава-
ясь на свободе, глава района, по мнению следст-
вия, может скрыться, оказать давление на свиде-
телей, многие из которых являются его подчинен-

ными, воспрепятствовать сбору улик или иным 
образом помешать расследованию, поскольку 
чиновник имеет обширные связи в правоохрани-
тельных органах. Прокурор ходатайство следова-
теля подержал.

Тем временем из оглашенных судьей материа-
лов стало известно, что по фактам, которые легли 
в основу расследования, ранее уже было вынесе-
но 14 отказов в возбуждении уголовных дел. Госпо-
дин Шестун, выступая в суде, дополнил эту цифру 
новыми данными. По его словам, правоохраните-
ли не только «сто раз» проверяли все факты предо-
ставления земельных участков, но прокуратура да-
же обращалась в суд с требованием эти сделки от-
менить, однако получила отказ. «После этого мы са-
ми обращались в арбитраж с исками о расторже-
нии сделок с землей, но суд признавал их закон-
ными»,— добавил глава района. Он вновь связал 
свое дело с угрозами, поступавшими, по его сло-
вам, от силовиков и чиновников в связи с его на-
мерением идти на следующие выборы. «Следова-
тель показал фототаблицы с какими-то домиками 
на этих участках, но можно пойти посмотреть: там 
сейчас магазины, торговые центры, которые при-
носят доход Серпуховскому району»,— сказал го-
сподин Шестун. Он добавил, что у него на иждиве-
нии находятся пятеро детей и 85-летняя мать, и по-
просил не заключать его в СИЗО. 

Адвокат Павел Беспалов настаивал в суде на 
незаконности действий силовиков во время за-
держания и обыска у чиновника, на который за-
щитников не допустили. Он добавил, что реше-
ния о выделении участков принимались адми-
нистрацией района коллективно и были подпи-
саны первым заместителем господина Шестуна, 
который на допросе показал, что на него давле-
ния при этом не оказывалось. Защита также указа-
ла, что цены за участки по тем временам вписыва-
лись в установленные нормы, поэтому говорить 
о причинении ущерба неправомочно. Другой за-
щитник господина Шестуна Алексей Бинецкий 
отметил, что попадание чиновника в СИЗО с уче-
том его конфликтов с силовиками небезопасно 
для обвиняемого. Оба адвоката просили избрать 
меру пресечения, не связанную с содержанием 
под стражей. Однако суд принял иное решение 
и ходатайство следствия удовлетворил, отправив 
Александра Шестуна под арест до 13 августа.

Алексей Соковнин

Серпуховские участки  
привели в московский СИЗО
Александр Шестун арестован по обвинению  
в превышении должностных полномочий

Александр Шестун не смог доказать  
суду, что ничего противоправного  
не совершал 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Сергей Строкань, 
обозреватель

Неотфутболенная 
Россия

Стартовавший в России чемпионат 
мира по футболу станет не только 
главным спортивным событием го-
да. Учитывая то, как на протяжении 
последних месяцев складывались 
отношения Москвы с мировыми 
державами на фоне призывов к бой-
коту, «дела Скрипаля», дипломатиче-
ских демаршей и информационной 
войны, этот чемпионат будет иметь 
и геополитическое измерение.

Подтверждением этому служит 
список из двух десятков прилетев-
ших в Москву глав государств и пра-
вительств. Еще за день до открытия 
чемпионата переговоры в Кремле 
провели президент Азербайджана 
Ильхам Алиев, премьер-министр Ар-
мении Никол Пашинян, президен-
ты Руанды и Боливии Поль Кагаме 
и Эво Моралес и премьер-министр 
Ливана Саад Харири.

Помимо соседей по СНГ, чей ран-
ний приезд стал вполне предсказуе-
мым, в списке гостей есть по-своему 
знаковые фигуры. Такие, как наслед-
ный принц Мухаммед бен Сальман 
и председатель президиума Верхов-
ного народного собрания КНДР Ким 
Ён Нам. Последний приехал в Москву 
сразу после саммита Дональда Трам-
па и Ким Чен Ына в Сингапуре. И это 
притом что в чемпионате принимает 
участие сборная Южной Кореи, а не 
Северной. Общаясь с ним, Владимир 
Путин, кстати, впервые заявил об от-

крывающихся после встречи в Синга-
пуре перспективах урегулирования 
на Корейском полуострове.

Говоря языком футбола, каждый 
из иностранных гостей уже попы-
тался или попытается забить в Мо-
скве свой быстрый гол, как это сде-
лала Россия в стартовом матче. Об-
судить в неформальной обстанов-
ке приоритетные вопросы, идет ли 
речь об урегулировании кризисов 
и конфликтов, поставках оружия 
и даже о мировых ценах на нефть.

Более того, вполне вероятно, что 
сама атмосфера футбольного чемпи-
оната с его эмоциями и адренали-
ном добавит иностранным лидерам 
легкости и раскованности, прису-
щей «встречам без галстуков». До по-
следнего времени именно этого ка-
тастрофически не хватало лидерам 
Армении и Азербайджана, упершим-
ся в карабахский тупик. Однако есть 
определенная внутренняя логика 
в том, что Ильхам Алиев и Никол Па-
шинян, которым столь непросто до-
говориться о времени и месте встре-
чи, впервые оказались вместе в Мо-
скве, на трибунах «Лужников».

Бросающееся в глаза отсутствие на 
открытии западных лидеров не мо-
жет не вызвать вздох разочарования, 
сопровождающийся скептическими 
рассуждениями о том, что, дескать, 
Москва собрала у себя под шумок чем-
пионата «геополитический междусо-
бойчик» своих друзей и клиентов.

Эти рассуждения не лишены осно-
ваний, хотя если уж быть предельно 
точным, то, в отличие от открытия 
Олимпийских игр, появление высо-
ких гостей на открытии чемпионатов 
мира по футболу не считается обяза-
тельным. В этом можно убедиться, 
внимательно изучив историю всех 
предыдущих мундиалей.

Как бы то ни было, чемпионат 
только начинается, и появление на 
нем представителей ведущих фут-
больных держав, которые по иронии 
судьбы также сыграли ключевую роль 
во введении санкций против России, 
исключать нельзя. Сенсации и нео-
жиданности происходят не только 
на футбольных, но и на геополитиче-
ских полях. Подождем до закрытия 
и последнего свистка арбитра. К при-
меру, трудно представить себе, как из-
бежит приезда на чемпионат канцлер 
Германии Ангела Меркель, учитывая, 
что немцы — действующие чемпио-
ны мира, имеющие все шансы снова 
пройти в финал. А фрау Меркель не 
просто заядлая болельщица, но и та-
лисман национальной команды, ко-
торая вполне может появиться на три-
бунах в решающий момент.

Каждый из иностран-
ных гостей уже попы-
тался или попытается 
забить в Москве свой 
быстрый гол

Не будь Договора о нераспространении 
ядерного оружия (ДНЯО), подобным ви-
дом вооружений к сегодняшнему дню 
могли бы обзавестись до 50 стран. Об 
этом заявил заместитель главы МИД РФ 
Сергей Рябков на конференции, посвя-
щенной 50-летию со дня открытия ДНЯО 
к подписанию. Между тем, по его сло-
вам, этот договор сталкивается с мно-
жеством вызовов, среди которых не-
ясные перспективы иранской ядерной 
сделки, невозможность вступления в си-
лу договоренностей о запрещении ядер-
ных испытаний, отсутствие прогресса 
в создании на Ближнем Востоке зоны, 
свободной от оружия массового уничто-
жения. Во всех этих проблемах РФ винит 
США. Представитель Госдепа вступать 
в спор не стал, пообещав передать пре-
тензии Москвы в Вашингтон.

«ДНЯО существенным образом ограни-
чил политические и экономические воз-
можности для создания или приобретения 
ядерного оружия. Не будь договора, ядер-
ным оружием к настоящему моменту могли 
бы обзавестись до 50 стран,— заявил вчера 
Сергей Рябков.— И хотя мы не можем пол-
ностью исключить появления новых госу-
дарств с военным ядерным потенциалом, 
тем не менее без ДНЯО ситуация была бы го-
раздо хуже». Высокопоставленный дипло-
мат выступал на конференции, приурочен-
ной к 50-летию договора (он был открыт для 
подписания 1 июля 1968 года). Мероприятие 
организовал Центр энергетики и безопасно-
сти совместно с МИД РФ.

Напомним, официальными ядерны-
ми державами, согласно ДНЯО, считают-
ся Россия, США, Китай, Великобритания 
и Франция. Также считается, что ядерное 
оружие есть у Израиля, Индии, Пакиста-
на и, вероятно, у Северной Кореи. Вместе 
с тем Сергей Рябков констатировал, что до-
говор, членами которого является 191 стра-
на, сталкивается с целым рядом серьез-
ных проблем. Из его выступления следова-
ло, что большинство из них так или иначе 

связаны с действиями или позицией США 
(и некоторых их союзников). В частности, 
заместитель главы МИД РФ заявил о нега-
тивном влиянии на режим нераспростра-
нения ядерного оружия решения США 
о выходе из иранской сделки.

Напомним, 8 мая президент Дональд 
Трамп объявил, что США больше не будут 
придерживаться договоренностей с Ира-
ном по ядерной программе последнего, до-
стигнутых шестеркой международных по-
средников (РФ, США, Китай, Великобрита-
ния, Франция, ФРГ) в 2015 году. Назвав иран-
скую ядерную сделку «катастрофой», хозяин 
Белого дома сообщил о намерении восстано-
вить американские санкции против Ирана 
и стран, ведущих бизнес с ним.

«Весьма вольное обращение американ-
ских коллег с международными соглашени-
ями, включая одностороннюю корректиров-
ку своих национальных, но по каким-то при-
чинам переставших быть удобными обяза-
тельств, способно привести к тяжелым по-
следствиям для режима ядерного нераспро-
странения»,— посетовал Сергей Рябков. При 
этом он предупредил, что неясность пер-
спектив иранской ядерной сделки «может 
иметь негативную проекцию на появивши-
еся перспективы урегулирования ситуации 
вокруг Корейского полуострова».

Раскритиковал заместитель главы МИД 
РФ и позицию США по Договору о все-
общем запрещении ядерных испытаний. 
Это соглашение, разработанное 20 лет на-
зад, до сих пор не вступило в силу, пото-
му что восемь стран, включая США, не ра-
тифицировали его. При этом из обнародо-
ванного недавно «Обзора ядерной поли-
тики США» следует, что администрация До-
нальда Трампа и не планирует ратифициро-
вать этот договор. Сергей Рябков назвал сло-
жившуюся ситуацию «весьма тревожной» 

и призвал ратифицировавшие до говор 
страны перестать закрывать глаза на то, что 
США создают у себя условия для «ускорен-
ного возобновления ядерных испытаний».

Возмущает Москву и отсутствие прогресса 
в создании на Ближнем Востоке зоны, свобод-
ной от оружия массового уничтожения. Резо-
люция о необходимости создания такой зоны 
была принята в 1995 году на конференции по 
рассмотрению действия и продлению ДНЯО. 
Россия наряду с США и Великобританией вы-
ступила одним из соавторов этого докумен-
та. Однако до сих пор не удалось собрать да-
же конференцию для обсуждения этой ини-
циативы, что раздражает некоторые страны 
региона. Сергей Рябков вчера посетовал, что 
США ставят под сомнение работу по реализа-
ции принятой резолюции и «обставляют про-
гресс на этом направлении рядом предусло-
вий, в том числе не имеющих отношения 
к ДНЯО и договоренностям 1995 года».

Присутствовавший на вчерашней конфе-
ренции заместитель посла США в РФ Энтони 
Годфри взял слово, однако с российским кол-
легой спорить не стал. «Я передам ваши оза-
боченности в Вашингтон»,— сказал он.

Стоит отметить, что при всех разногла-
сиях между Россией и США в ядерной сфе-
ре есть и то, что их объединяет: обе страны 
выступают категорически против инициа-
тивы по запрещению ядерного оружия. На-
помним, 20 сентября 2017 года на площад-
ке ООН был открыт к подписанию Договор 
о запрещении ядерного оружия (ДЗЯО). Его 
уже подписали 59 стран и предварительно 
одобрили еще 63 государства. России и США 
среди них не было.

Сергей Рябков назвал ДЗЯО «преждевре-
менной» инициативой. «Сокращение ядер-
ных арсеналов происходит не в вакууме, 
а в условиях современного мира, который 
становится все более непредсказуемым и тур-
булентным. Поэтому мы призываем подхо-
дить к задаче ядерного разоружения трезво 
и реалистично»,— сказал он. Под этим мог бы 
подписаться и любой представитель Госдепа.

Елена Черненко

Режиму нераспространения  
очертили границы
Москва обвиняет Вашингтон в подрыве ключевого международного договора

В Киргизии разгорается очередной 
скандал вокруг злоупотреблений преж-
него руководства республики. На сей 
раз под подозрение попал экс-прези-
дент Алмазбек Атамбаев. Как стало из-
вестно ”Ъ“, его обвиняют в том, что он 
пытался нажиться на сдаче в аренду 
Уганде вертолетов, безвозмездно по-
лученных от России в качестве военной 
помощи. Новые власти намерены про-
вести по этому поводу тщательное рас-
следование.

Как сообщил 
”
Ъ“ депутат киргизского 

парламента от оппозиционной фракции 
«Ата Мекен» Каныбек Иманалиев, он и его 
соратники поставили перед премьером ре-
спублики Мухамметкалыем Абулгазиевым 
вопрос о необходимости тщательного рас-
следования обстоятельств сделки по пере-
даче Уганде четырех вертолетов. Депута-
ты считают, что в сомнительной операции 
принимали участие бывший президент 
Киргизии Алмазбек Атамбаев и экс-премь-
ер Сапар Исаков.

В 2014 году президент Атамбаев подпи-
сал распоряжение о сдаче на два года в арен-
ду Уганде двух вертолетов Ми-24В и двух 
Ми-8МТВ. Все четыре машины были полу-
чены из России в качестве военной помо-
щи. Африканской стране, в свою очередь, 
они были нужны для участия в миссии Аф-

риканского союза на территории Сомали. 
По информации киргизских депутатов, ку-
рировал сделку Сапар Исаков, работавший 
тогда заместителем руководителя аппарата 
президента.

Соответствующий договор был подпи-
сан 3 декабря 2014 года представителями 
минобороны Уганды и госпредприятия 
«Кыргызкурал» (переводится как «киргиз-
ское оружие»). При этом деньги за аренду 
правительству Уганды предлагалось пере-
вести не в один из банков Киргизии, а на 
расчетный счет Sky Tech Trading Services 
FZE в Emirates Bank в Дубае. В письме от 4 
августа 2015 года на имя начальника Ген-
штаба вооруженных сил Киргизии (оно 
есть в распоряжении 

”
Ъ“) Сапар Исаков 

объяснял это тем, что «проект является до-
статочно сложным с точки зрения его пра-
ктического исполнения». Сумма сделки 
точно неизвестна, однако в том же письме 
утверждается: отмена контракта «означает 
потерю денежных средств в сумме $30 млн, 
а также срыв потенциальных перспектив-
ных проектов для ГП 

”
Кыргызкурал“, кото-

рые могли бы обеспечить поступление зна-
чительных объемов финансовых средств 
в Киргизию».

Первые подозрения сделка вызвала уже 
в 2015 году: тогдашний министр обороны 
Киргизии Абибилла Кудайбердиев даже об-

ращался в прокуратуру. Он просил прове-
рить законность подписания соглашения 
с правительством Уганды и перевод денег 
на неизвестный счет в банке ОАЭ, добавив, 
что сам узнал о контракте лишь через пол-
года после его заключения. Военная проку-
ратура 25 августа 2015 года вынесла пред-
ставление, что «контракт заключен неза-
конно», однако Сапар Исаков потребовал 
от Генштаба подчиниться приказу главно-
командующего Киргизии — президента 
Алмазбека Атамбаева.

Напомним, что Сапар Исаков, близкий 
соратник господина Атамбаева, был на-
значен премьером Киргизии незадолго до 
президентских выборов в октябре 2017 го-
да и рассматривался как гарант сохранения 
влияния бывшего президента на ситуацию 
в стране. Однако этот план не удался: вско-
ре после избрания президентом Киргизии 
Сооронбая Жээнбекова на «людей Атамбае-
ва» в новом правительстве началось давле-
ние. Его результатом стали отставка, а затем 
и арест Сапара Исакова по подозрению в не-
целевом использовании $200 млн из китай-
ского кредита (он составлял $386 млн), вы-
деленного на ремонт бишкекской ТЭЦ. То, 
что ремонт был выполнен крайне некачест-
венно, этой зимой было очевидно всем жи-
телям Бишкека: в разгар 30-градусных мо-
розов ТЭЦ вышла из строя, оставив столицу 

без отопления. Кроме господина Исакова по 
этому делу были арестованы и другие при-
ближенные президента Атамбаева: экс-мэр 
Бишкека Куванычбек Кулматов, член полит-
совета бывшей правящей Социал-демокра-
тической партии Киргизии Осмонбек Ар-
тыкбаев, директор Национального энерго-
холдинга Айбек Калиев и несколько других 
чиновников.

Российский эксперт, руководитель отде-
ла Средней Азии Института стран СНГ Анд-
рей Грозин в беседе с 

”
Ъ“ объяснил кампа-

нию против экс-президента и его прибли-
женных тем, что тот слишком резко начал 
давить на своего преемника Сооронбая Жэ-
энбекова, по-прежнему считая его своим 
подчиненным. «Он привык раздавать ука-
зания в достаточно резкой и безапелляци-
онной форме,— сказал господин Грозин.— 
Очевидно, что Жээнбеков, став президен-
том, посчитал, что просто бессмысленно 
сохранять уровень прежних отношений. 
Атамбаеву следовало временно уйти в тень, 
а он сразу начал создавать ситуации, когда 
премьер Исаков явно по указке бывшего 
президента демонстрировал наплеватель-
ское отношение к указаниям президента 
нынешнего».

Кабай Карабеков,  
Бишкек;  
Кирилл Кривошеев

Экс-президенту Киргизии припомнили вертолеты
Алмазбека Атамбаева подозревают в коррупционной сделке с Угандой

На этой неделе в Германии должны бы-
ли представить миграционный план — 
программный документ нового прави-
тельства по преодолению последствий 
наплыва в страну сотен тысяч беженцев 
и предупреждению нелегальной мигра-
ции. Однако из-за серьезных разногла-
сий между канцлером Ангелой Меркель 
и министром внутренних дел Хорстом 
Зеехофером план так и не удалось со-
гласовать. Немецкие СМИ уверены: 
в преддверии выборов в Баварии госпо-
дин Зеехофер как бывший глава регио-
на не уступит канцлеру, а будет и дальше 
настаивать на жестких мерах по ограни-
чению миграции.

Конфликт с главой МВД из-за разногла-
сий по миграционной политике называют 
первым серьезным испытанием для нового 
кабинета Ангелы Меркель, в марте офици-
ально переизбранной на четвертый срок. 
Тогда же на посту министра внутренних 
дел был утвержден Хорст Зеехофер, пред-
седатель баварского Христианско-социаль-
ного союза. Последние десять лет он зани-
мал пост премьер-министра Баварии и не-
изменно выступал за ограничение мигра-
ции. Тем более что с этой проблемой он зна-
ком не понаслышке: с начала миграцион-
ного кризиса в Баварии было подано 13% от 
более чем 1,3 млн всех прошений о предо-
ставлении убежища в Германии.

Разработка правительственной програм-
мы по контролю и ограничению миграци-
онных потоков заняла три месяца, и пре-
зентация нового документа под названием 
«Генеральный план: миграция» была запла-
нирована на вторник. Однако в понедель-
ник утром пресс-служба МВД разослала жур-
налистам сообщение: презентация перено-
сится на неопределенный срок, поскольку 
«нужно согласовать еще несколько положе-
ний». Дальше новости стали сыпаться одна 
за другой: в среду Хорст Зеехофер отказал-
ся от участия в крупнейшей межведомст-
венной конференции по миграции, в кото-
рой традиционно принимали участие как 
канцлер, так и глава МВД. А вчера свое пле-

нарное заседание пришлось прервать депу-
татам Бундестага: вместо этого парламента-
рии от ХДС встретились с Ангелой Меркель, 
а их коллеги от ХСС — с Хорстом Зеехофером 
для обсуждения и согласования позиций по 
вопросам миграции.

Немецкие СМИ тут же выяснили, что «не-
сколько положений» согласовать не удалось. 

Господин Зеехофер настаивает, чтобы часть 
иммигрантов разворачивали уже на грани-
це. Такая мера в глазах многих европейцев 
выглядит как вызов гуманитарному праву. 
Но, по мнению лидера ХСС, она могла бы 
применяться в двух случаях: если просите-
лю ранее уже отказали в убежище в ФРГ или 
если мигрант уже обратился за убежищем 
в другой стране ЕС (и ждет ответа, а в это вре-
мя пытается незаконно въехать в Германию). 
Господин Зеехофер считает, что принятие 
его предложения позволило бы значительно 
сократить расходы бюджета на содержание 
и депортацию соискателей убежища, учиты-
вая, что, по статистике, прошения большин-
ства из них остаются без удовлетворения.

Ангела Меркель согласна не допускать 
в страну тех, кому уже отказано в убежище, 
но отказывается в одностороннем порядке 
высылать просителей обратно в страны, где 
они обратились за убежищем. Вместо этого 
канцлер предлагает компромисс: заключить 
с партнерами по ЕС двусторонние договорен-
ности по этому вопросу на предстоящем че-

рез две недели саммите ЕС. Но представите-
ли ХСС непреклонны. «Мы считаем, что дей-
ствовать надо немедленно, и об этом мы со-
общили ХДС»,— заявил глава группы ХСС 
в Бундестаге Александр Добриндт. «Мы долж-
ны думать о своих согражданах, а не обо всей 
Европе,— поддержал его нынешний премь-
ер Баварии Маркус Зёдер.— Мы не уверены 
и не можем поверить, что за две недели удаст-
ся договориться (с партнерами по ЕС.— 

”
Ъ“) 

о том, о чем не договорились за три года».
Лидер Социал-демократической партии 

Германии Андреа Налес уже дала понять, 
что не удивлена упрямством коллег по ко-
алиции: за «спектаклем» со стороны бавар-
ских политиков она видит старт политиче-
ской кампании в преддверии октябрьских 
местных выборов в Баварии. Однако Ангеле 
Меркель от такого объяснения не легче. Ее 
переговоры в среду вечером с Хорстом Зее-
хофером продлились два с половиной часа 
и никак не приблизили политиков к ком-
промиссу. А ее собеседник, как вчера сооб-
щило агентство DPA, готов и без компромис-
са с ХДС выпустить указ за подписью мини-
стра (своей) о запрете на въезд просителям 
убежища из других стран ЕС. Заседание по-
литсовета ХСС, на котором господин Зеехо-
фер хочет обсудить с однопартийцами такой 
демарш, направленный против канцлера, 
планируется провести в понедельник.

Галина Дудина

Ангеле Меркель срывают план по беженцам
Канцлер ФРГ не может договориться о миграционной политике с главой МВД

Директор Центра энергетики  
и безопасности Антон Хлопков,  
заместитель главы МИД РФ 
 Сергей Рябков и глава ДНКВ 
МИД Владимир Ермаков пре-
дупредили об угрозах Договору 
о нераспространении ядерного 
оружия  ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Глава МВД настаивает, чтобы часть иммигрантов 
разворачивали уже на границе. Такая мера 
в  глазах многих европейцев выглядит  
как вызов гуманитарному праву
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив  письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в соци-
альных сетях, а также в 170 печатных, телевизионных и интернет-
СМИ. Возможны переводы с банковских карт, электронной на-
личностью и SMS-сообщением (короткие номера 5541  ДОБРО, 
5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР, 5542 ВАСЯ), в том числе из-за рубежа 
(подробности на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. 
Всего собрано свыше 11,664 млрд руб. В 2018 году (на 14 июня) 
собрано 729 607 134 руб., помощь получили 1112 детей. Мы ор-
ганизуем и акции помощи в дни национальных катастроф. Рус-
фонд — лауреат национальной премии «Серебряный лучник» 
за 2000 год. В 2017 году Русфонд вошел в реестр НКО — испол-
нителей общественно полезных услуг,  получил благодарность 
Президента РФ за большой вклад в благотворительную деятель-
ность и президентский грант на развитие  Национального реги-
стра доноров костного мозга. 
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Женя Жерихов, 3 года, детский  церебральный 
паралич, эпилепсия, требуется лечение. 
118 430 руб.
Внимание! Цена лечения 199 430 руб. Жертвователь,  
пожелавший остаться неназванным, внесет 50 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Владимир» соберут 31 тыс. руб.

Сын родился в тяжелом состоянии, перенес ги
поксию мозга. Несмотря на постоянное лечение, 
Женя совсем не развивался. Год назад он начал ча
сто вздрагивать, местные врачи списывали все на 
повышенный тонус мышц. Лишь в Институте мед
технологий (ИМТ, Москва) Жене диагностировали 
ДЦП и эпилепсию, провели лечение. Средства на 
его оплату я собирала в соцсетях. Женя начал улы
баться, лепетать, пытается держать голову. Лече
ние в ИМТ нужно продолжить, но денег у нас нет. 
Муж работает трактористом, на его зарплату жи
вем с двумя детьми. Помогите! Жанна Панкратова, 
 Владимирская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва):  «Женю 
необходимо госпитализировать. Надо добиться 
устойчивой ремиссии по эпилепсии и начать лече
ние для снижения тонуса мышц, развития двига
тельных навыков, мелкой моторики и речи».

Витя Антонов, 13 лет, сахарный диабет  
1-го типа, требуются расходные материалы 
к инсулиновой помпе. 100 675 руб.
Внимание! Цена расходных материалов 133 675 руб.  
Телезрители ГТРК «Мурман» соберут 33 тыс. руб.

Витя болеет уже семь лет. Поначалу болезнь проте
кала очень тяжело, не помогали ни строгая диета, ни 
уколы. Если бы не ваша помощь в приобретении ин
сулиновой помпы, страшно подумать, что было бы. 
Зато после установки помпы уровень сахара пришел 
в норму. Витя учится, рисует, занимается спортом. 
Но диабет — коварная болезнь, особенно в подрост
ковом возрасте, когда повышается риск осложне
ний. У Вити уже ухудшилось зрение, есть проблемы 
с почками. К сожалению, покупать расходные ма
териалы к помпе нам не по силам. Пожалуйста, по
могите! Евгения Антонова, Мурманская область
Главный областной детский эндокринолог 
Татьяна Махова (Мурманск): «Чтобы избежать 
осложнений, помповую терапию необходимо 
 продолжать».

Маша Ершова, 10 лет, врожденная  
левосторонняя косолапость, требуется  
операция. 169 885 руб.
Внимание! Цена операции 304 885 руб. Жертвователь, 
пожелавший остаться неназванным, внесет 100 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Липецк» соберут 35 тыс. руб.

Маша родилась с искривленной левой ножкой. 
В 2010 году благодаря Русфонду мы попали в яро
славскую клинику, где дочке исправили деформа
цию ноги, Маша смогла нормально ходить. Но не
давно она начала прихрамывать и жаловаться на 
боль. Левая нога у Маши растет медленнее пра
вой, развивается сколиоз. Мы опять поехали в Яро
славль. Доктор сказал, что Маше нужна опера
ция. На правую ногу установят пластины, которые 
скорректируют разницу в длине ног. Операция 
платная, а денег у нас нет. Помогите! Анна  Ершова, 
 Липецкая область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Константа» 
Максим Вавилов (Ярославль): «Маше необходима 
этапная хирургия — установка пластин для устране
ния разницы в длине голеней».

Рита Анисимова, 10 лет, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
208 063 руб.
Внимание! Цена операции 339 063 руб. Жертвователь, 
пожелавший остаться неназванным, внесет 100 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Алтай» соберут 31 тыс. руб.

Мои двойняшки Рита и Диана родились раньше 
срока. У обеих врачи обнаружили открытое оваль
ное окно в сердце, но у Дианы оно вскоре закры
лось, а у Риты нет. Рита росла слабой, болезненной, 
у нее случались скачки давления и головокружения. 
Участковый врач необходимости в операции не ви
дел. А недавно мы попали на консультацию к том
ским кардиологам. Они обнаружили у Риты дефект 
межпредсердной перегородки и увеличение право
го предсердия. Сказали, нужно срочно закрыть де
фект. Это можно сделать щадяще, не вскрывая груд
ную клетку. Очень прошу, помогите оплатить опера
цию! С отцом девочек я разведена, алиментов нет. 
Лариса Анисимова, Алтайский край
Детский кардиолог НИИ кардиологии Виктория 
Савченко (Томск): «У Риты есть признаки легочной 
гипертензии, ей требуется срочная операция. Мы за
кроем дефект эндоваскулярно. После щадящей опе
рации девочка будет активно развиваться».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Тимур Тургунов живет в горо-
де Шарыпове Красноярского 
края с мамой и сестрой-двой-
няшкой. У мальчика  тяжелое 
искривление позвоночника, 
развивающееся на фоне ней-
рофиброматоза — генети-
ческого заболевания, кото-
рое поражает костные ткани 
и внутренние органы. Сколи-
оз стремительно прогресси-
рует. Тимуру тяжело ходить, 
тяжело играть, тяжело жить. 
Избавить его от мучений мо-
жет только сложная операция 
с установкой на позвоночник 
раздвижной металлокон-
струкции. Эта дорогая опера-
ция госквотой не покрывает-
ся. Для вдовы с двумя детьми 
сумма  неподъемная.

Тимур достает машинки с пол
ки, неуверенно делает несколь
ко шагов, садится на пол, начина
ет играть. Минуты две улыбается, 
а потом его лицо искривляет бо
лезненная гримаса, глаза налива
ются слезами. Ребенок, постаны
вая, медленно поднимается с по
ла, забыв про машинки. Подходит 
к маме Ксении. Тимур еще не уме
ет говорить, но мама и так пре
красно знает, что ему очень боль
но. Она берет сына на руки и дер
жит некоторое время столбиком. 
Потом аккуратно опускает, Тимур 
вновь начинает улыбаться и сно
ва идет играть — на этот раз со 
своей сестренкой Дианой. До тех 
пор, пока его личико в очередной 
раз не искривится от боли.

Родители двойняшек — Ксе
ния и Ринат — познакомились на 
работе, полгода просто общались, 
потом завязались отношения. 
Ксения очень обрадовалась, ког
да узнала, что беременна. Но УЗИ 
показало, что детей двое,— и бу
дущие родители встревожились. 
Смогут ли они вытянуть двой
няшек? Хватит ли сил и средств? 
Но потом решили, что хватит. «Все 
будет хорошо»,— постоянно под
бадривали они друг друга.

Но вышло все плохо. На 37й 
неделе беременности Ксении 
сказали, что дети неправильно 
лежат: мальчик придавил девоч
ку, ее жизни угрожает опасность. 
Пришлось сделать экстренное ке
сарево сечение.

Как ни странно, более слабым 
оказался Тимур — он развивал
ся с небольшой задержкой, голо
ву держал неуверенно, перево
рачиваться начал только в пять 
 месяцев. 

В полгода двойняшки про шли 
плановое обследование в поли
клинике по месту жительства. 

У Тимура врачи диагностирова
ли нейрофиброматоз — генети
ческое заболевание, при котором 
из нервной ткани образуются до
брокачественные опухоли, по
ражающие кости, суставы и вну
тренние органы. 

Тогда же случилось еще од
но несчастье: Ринат погиб. Вер

нее, его убили — обстоятель
ства преступления до сих пор 
не  выяснены.

Раздавленная горем Ксения 
осталась одна с двумя маленьки
ми детьми.

Когда Тимуру был год, Ксения 
заметила, что левое плечо у не
го заметно выше правого. Рент
геновский снимок показал, что 
у ребенка не полностью сформи
ровалась одна из лучевых костей 
правой руки. Врач сказала, что 
в будущем мальчику может пона
добиться операция, а по поводу 
искривления спины волноваться 
не стоит — поможет массаж.

Но он не помог: искривление 
позвоночника становилось все 
более заметным. Через полгода 
Ксения повезла сына на консуль
тацию к ортопеду в частную кли
нику. Тот провел обследование 
и диагностировал прогрессиру
ющий сколиоз 2й степени. Три 
месяца Тимур носил ортопедиче
ский корсет, занимался лечебной 
физкультурой. Но ему станови
лось только хуже: передвигался 
мальчик с большим трудом, по
явилась одышка.

Врачи посоветовали Ксении 
отвезти сына в Новосибирский 
НИИ травматологии и ортопе

дии (НИИТО). Здесь мальчика об
следовали и сказали, что Тимуру 
нужно установить на позвоноч
ник раздвижную металлокон
струкцию VEPTR. Она будет фик
сировать позвоночник мальчика 
в правильном положении и оста
новит деформацию. 

Тимур, несмотря на все свои бе
ды, человек ласковый и мягкий. 
В отличие от него, Диана боевая 
и активная. Стоит Тимуру взять 
 игрушку, сестричка мгновенно от
бирает ее и убегает. Тимур обижа
ется, плачет, потом дети мирятся 
и играют уже вдвоем, общаясь на 
своем, недоступном взрослым язы
ке. А через некоторое время Тимур 
опять, постанывая, плетется к ма
ме. И Ксения снова поднимает его 
и говорит: «Все будет хорошо» — 
то ли Тимуру, то ли самой себе. 

Сколиоз у ребенка развивает
ся очень быстро, операцию нуж
но сделать как можно скорее. 
Проблема в том, что это лечение 
не покрывается госквотой, а сто
ит очень дорого. У Ксении нет та
ких денег. Но мы можем помочь. 
Пусть у них все будет хорошо — 
уже понастоящему.

Артем Костюковский, 
Красноярский край

Идеальная конструкция
Двухлетнего мальчика спасет операция на позвоночнике

Из свежей почты

русфонд / rusfond.ru 21 год ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

Раздвижная 
металлоконструкция 
зафиксирует 
позвоночник Тимура 
в правильном 
положении и остановит 
деформацию  
 ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Почта за неделю 8.06.18–14.06.18

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 36 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 34
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 2
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 2

К А К  П О М О Ч Ь Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Т И М У Р А  Т У Р Г У Н О В А  Н Е  Х В А Т А Е Т  8 7 6  2 1 0  Р У Б .

Заведующий детским отделением АНО «Клиника 
 НИИТО» Михаил Михайловский (Новосибирск): 
«У Тимура стремительно развивается правосторонний грудной 
сколиоз. Деформация уже настолько значительная, что мальчик 
не может ходить. Нужно установить на позвоночник Тимура 
металлоконструкцию VEPTR. По мере роста мальчика мы будем 
раздвигать конструкцию, а когда формирование его скелета 
завершится, заменим металлоконструкцию на постоянную. 
Лечение предстоит длительное и сложное».

Стоимость операции 1 921 210 руб. Компания «Ингос-
страх» внесет 500 тыс. руб. Юридические лица благотвори-
тельного сервиса Альфа- Банка —150 тыс. руб. ООО НПП 
«Лазерные систе мы» — 100 тыс. руб. Национальная 

платежная система «Мир» — 250 тыс. руб. Телезрители ГТРК 
«Красноярск» соберут 45 тыс. руб. Не  хватает 876 210 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Тимура 
Тургунова, пусть вас не смущает цена спасения. Любое 
ваше пожертвование будет с благодарностью принято. 
Деньги можно перечислить в Рус фонд или на банковский 
счет мамы Тимура — Ксении Викторовны Тургуновой. Все 
необходимые реквизиты есть в Рус фонде. Можно восполь-
зоваться и нашей системой электронных платежей, сделав 
пожертвование с банковской карты, мобильного телефона 
или электронной наличностью, в том числе и из-за рубежа 
 (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Здоровье и охранение
Монолог на границе медицины и общества

ПОРТРЕТ ВРАЧА
Сердцу не прикажешь, а жаль: лечить 
его дорого и сложно. С сердцем вооб-
ще больше всего проблем — именно от 
болезней сердца в России умирают ча-
ще и больше всего, а оно к тому же еще 
и не камень, и поет в наших широтах, 
и зовет, и болит, и чувствует, а бывает, 
остается холодным и равнодушным, 
как нож. Все в нем есть и для хирур-
га, и для поэта, и для всех, кто каж-
дый день живет между реальностью 
и мечтой. Как, например, замести-
тель директора по экономике и разви-
тию Томского НИИ кардиологии Вадим 
 Лебедько. Для него сердце — и бизнес, 
и сон, и чудо, и система. Вот что он го-
ворит от чистого сердца о кардиоло-
гии, Штирлице, шубах и здравоохра-
нении в России.

«Одна из небольших моих, так сказать, 
мечт, которая может мечтой так и остать
ся,— научиться спать как Штирлиц. Он 
останавливался в машине на обочине, за
сыпал на двадцать минут, потом просы
пался и шел на Берлин. То есть он мог за 
короткое время отдохнуть и быть в фор
ме. А мы слишком много и неправильно 
спим. Даже за восемь часов мозг толком 
не отдыхает.

Сны мне снятся часто, хотя я их в основ
ном не помню. Вспоминаю только в кон
кретных ситуациях, когда думаю: вот это 
я уже точно видел во сне. Так что, навер
ное, самое яркое мое сновидение еще впе
реди, а позади — яркие события жизни, 
которые бывают не хуже снов.

Скажем, мы вместе с Евгением Влади
мировичем Кривощековым, знаменитым 
кардиохирургом нашего Томского НИИ 
кардиологии, попали в очень серьезную 
аварию. Это было сложное время, когда 
мы пытались зарабатывать деньги торгов
лей. Рано утром на микроавтобусе ехали 
в Новосибирск, а встречную фуру занесло 
поперек дороги. Кривощеков сломал ру
ку и ногу, а у меня — тринадцать строчек 
диагноза. Но я думаю, все это была непро
стая, удивительная вещь. Именно после 
этого мы вернулись в медицину, Криво

щеков стал одним из ведущих российских 
кардиохирургов, а я — заместителем ди
ректора Томского НИИ кардиологии по 
экономике и развитию.

Не знаю, может, конечно, можно было 
обойтись и без этого судьбоносного собы
тия, но в профессии врача, да и в медици
не вообще, много драматургии. Вроде бы  
профессия, востребованная обществом, 
а с философской точки зрения еще и ответ
ственная. Но в реальности эта ответствен
ность бывает чрезмерной, необоснован
ной и даже популистской. Поэтому много 
примеров, когда в России профессия вра
ча не очень доходна в материальном смы
сле, зато очень расходна в плане нервных, 
душевных и моральных ресурсов. Многие 
уходят. А многие остаются, потому что не 
видят, где еще себя могут предложить или 
применить.

Кардиология требует, с одной сторо
ны, высокой личной и профессиональной 
пригодности, а с другой — инфраструкту
ры. Современной. Недешевой. То есть по 
совокупности все это достаточно дорого, 
начиная с расходных материалов и обору
дования и кончая высококлассными хи

рургами, которые должны хорошо опла
чиваться. Так что моя работа состоит в том, 
чтобы и обществу пользу принести, и как
то удержать кадры, которые эту пользу 
приносят.

Путь к этому был интересным, но не
простым. В стране настали сложные вре
мена, когда на зарплату младшего науч
ного сотрудника прокормить семью было 
сложновато. К тому же я собирал материа
лы для диссертации, все они были в ком
пьютере на работе, а компьютер украли, 
восстановить не было никакой возможно
сти. Просто беда. Пришлось зарабатывать 
деньги, уйти в бизнес. Все вот это: экспорт
импорт, сигареты, алкогольные напитки 
и прочие популярные вещи. С точки зре
ния денег это было нормально. Но с точки 
зрения мозгов и души — конечно, нет.

А потом возникла вот эта тема: а что, 
если вернуться в медицину чуть с другой 
стороны — со стороны финансов? Я пред
ложил создать в нашем НИИ отдел вне
бюджетной деятельности, потому что эта 
внебюджетная деятельность как раз росла 
и была востребована. Говоря простым язы
ком, это были платные услуги, которыми 

никакая специальная служба тогда не за
нималась. А мне с этими вопросами было 
достаточно комфортно: я к этому моменту 
понимал уже два языка — медицинский 
и финансовый. Опять стык наук. На этом 
стыке я и решаю экономические вопросы 
в медицине.

Я не вижу ничего зазорного в том, что го
сударство не может полностью взять на се
бя все расходы в здравоохранении. Что за 
пределами какихто рамок населению при
ходится искать деньги на медицинские 
услуги, в том числе с помощью благотвори
тельных фондов. Так происходит во всем 
мире. Я думаю, если бы у наших людей бы
ло желание жить и жизнь представляла со
бой конкретную ценность, которую следу
ет беречь больше шубы, машины и кварти
ры, система здравоохранения радикально 
бы изменилась. Развивалась бы профилак
тическая медицина, проходили диспансе
ризации, велись систематические обсле
дования, действовала система здорового 
образа жизни, росло добровольное стра
хование. Все это, кстати, было бы дешев
ле и проще содержать. Прописная истина: 
 лечить гораздо дороже и хуже,  нежели за
ниматься профилактикой.

Так что пока мы имеем систему здравоох
ранения, которая соответствует своему на
званию: она охраняет, а не поддерживает. 
Это и есть источник драмы российской ме
дицины. Драмы богатой и разнообразной.

Но, несмотря на это, я чувствую се
бя деятельным, востребованным челове
ком. У меня никогда не было мысли бро
сить все это и уехать куданибудь. Разве 
вот только в отпуск. Я, наверное, человек 
слишком конкретный: все мои мечты про
стые и час то переходят в планы — сделать 
работу, решить проблему, подготовиться 
к работе, подготовиться к проблеме. Зато 
я могу сказать, что мои мечты почти всег
да сбываются. Кроме, конечно, мечты на
учиться спать как Штирлиц».

Сергей Мостовщиков,  
специальный корреспондент  
Русфонда

весь сюжет
rusfond.ru/doctor
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22738,61 (−227,77)
РТС 1140,97 (−6,60)
FTSE 100 7765,79 (+62,08)

DAX 30 13107,10 (+216,52)
DJIA* 25179,82 (−21,38)
NASDAQ Composite* 7765,74 (+70,036)

*На 21:01.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 14.06.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 15.06.18
Австралийский доллар 47,0743
Английский фунт 83,4850
Белорусский рубль** 31,1100
Датская крона* 98,7501

Доллар США 62,2511
Евро 73,5621
Индийская рупия*** 92,0228
Казахский тенге*** 18,5354

Канадский доллар 48,0110
Китайский юань* 97,3799
Норвежская крона* 77,7235
СДР 88,3150

Сингапурский доллар 46,6475
Новая турецкая лира 13,4886
Украинская гривна* 23,7328
Шведская крона* 72,3001

Швейцарский франк 63,3148
Японская иена*** 56,5893
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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На этой неделе Госдума, озаботив-
шись развитием внесудебных спо-
собов разрешения споров, рассмо-
трела инициированный Верхов-
ным судом РФ (ВС) законопроект 
о создании института судебных 
примирителей. Разработчик объ-
яснил его актуальность желанием 
стимулировать использование аль-
тернативных процедур урегулиро-
вания споров в России, чтобы раз-
грузить заваленные исками гос-
суды. Впрочем, на поверку оказа-
лось, что примирители очень похо-
жи на уже имеющихся в системе ме-
диаторов, а различия противоречат 
законодательству. 

Предполагается, что прибегнуть 
к услугам судебных примирителей 
можно добровольно, причем через 
эту процедуру стороны приходят 
ровно к тем же итогам, что и в ме-
диации: мировому соглашению, от-
казу от иска или его признанию, со-
глашению об обстоятельствах дела 
и другим. В случае неудачи дело вер-
нется в суд. Основное же отличие, 
да и загвоздка тоже, в выборе судь-
боносного посредника — если в ме-

диации стороны вольны привлечь 
любое лицо, то в судебном прими-
рении будет ограниченный спи-
сок, утверждать который планиру-
ет пленум ВС.

И вот здесь начинается, пожалуй, 
самое интересное — по законопро-
екту примирителями могут быть 
судьи в отставке, а также действую-
щие работники аппарата суда с юри-
дическим образованием и пятилет-
ним стажем. Противоречие закону 
«О судебной системе РФ» в той части, 
что работники аппарата суда долж-
ны обеспечивать его работу, а не со-
действовать в разрешении споров, 
отметили в своих отзывах на законо-
проект и правительство, и государ-
ственно-правовое управление пре-
зидента, и профильный комитет Гос-
думы. Но одобрить документ в пер-
вом чтении это не помешало.

Юристы в соцсетях уже назва-
ли законопроект «противореча-
щим здравому смыслу» и «рабо-
той в стол», поскольку единствен-
ным мотивационным пряником 
для тяжущихся документ оставля-
ет возврат пошлины (30–70%) в слу-
чае успешного судебного примире-
ния. Интересно еще и то, что аппа-
ратным работникам суда, в отличие 
от судей в отставке, платы за посред-
ничество не предусмотрено. Не го-
ворится и о праве примирителя от-
казаться от конкретного спора, упо-
минается лишь о согласии на вклю-
чение в список. Вероятно, предпола-
гается, что работники суда будут бес-
платно мирить спорящих в свобод-
ное от основной работы время.

Вкупе с тем, что третейская ре-
форма уже привела к тотальной про-
верке Минюстом всех желающих 
стать арбитрами, идея сделать су-
дебных работников примирителя-
ми и утверждать их списки в ВС со-
здает риск полного огосударствле-
ния альтернативного урегулирова-
ния споров в РФ, чего все так опаса-
лись еще каких-то три года назад. 
Осталось только отменить медиа-
цию и сделать судебное примире-
ние обязательным.

правила  
игры

Идея сделать судеб
ных работников при
мирителями и утверж
дать их списки в ВС 
 создает риск полного 
огосударствления аль
тернативного урегули
рования споров в РФ

удивляют корреспондента 
арбитражной группы

Андрея Райского

У разработчиков подорожали облака
Блокировка Telegram привела к росту расходов стартапов
Блокировка Telegram привела к дву-
кратному росту расходов на облачные 
сервисы для некоторых разработчиков 
софта. Проблема затронула в основном 
небольшие стартапы, вынужденные 
мигрировать на отечественные альтер-
нативы Google Cloud и Amazon. Круп-
ные и средние IT-компании, лишь огра-
ниченно использующие облачные ре-
сурсы, финансовых потерь не заметили.

Блокировка Telegram, продолжающая-
ся с 16 апреля, привела к двукратному росту 
затрат на поддержание облачных сервисов 
и, как следствие, значительному росту себе-
стоимости производства софта в компании, 
рассказал 

”
Ъ“ гендиректор «Эквио» Алексей 

Вагин. В первую очередь это затронуло не-
большие компании, развивающие облачные 
продукты в России и за границей, уточняет 
он. Так, ранее компании хранили в россий-
ских облаках только персональные данные, 
используя для нужд клиентов более дешевые 
мощности Google Cloud и Amazon. Но попада-
ние IP-адресов Google Cloud, Amazon и других 
облачных сервисов под блокировку заставило 

IT-компании перейти на использование оте-
чественных облачных сервисов для россий-
ских клиентов, что резко увеличило расходы 
для некоторых из них, поясняет господин Ва-
гин. «Например, достаточно простая сервер-
ная конфигурация для облака в 30–40 тыс. 
активных пользователей в Google Cloud Plat-
form стоит $330, то есть около 21 тыс. руб. в ме-
сяц, в то время как аналогичная конфигура-
ция на российском провайдере обойдется уже 
в 64 тыс. руб. в месяц»,— уточняет он.

Для «Эквио» дополнительные затраты со-
ставят 3–4 млн руб. в год, оценивает господин 
Вагин. Для компании Teachbase минималь-
ные потери уже составили не менее 1 млн 
руб., говорит ее гендиректор Владимир Щер-
баков, также ссылаясь на необходимость пе-
рейти на альтернативу Amazon. Проблема за-
тронула десятки компаний, считает он, при 
этом мало затронув стартапы, которые не ба-
зируются на облачных сервисах. В компании 
Hot-WiFi, которая перешла с Digital Ocean 
на российский Selectel, говорят, что дополни-
тельные расходы были однократными — око-
ло 300 тыс. руб. на закупку облачных серве-

ров, время разработчиков и сам переезд, при 
этом спустя полтора месяца издержки на сами 
серверы не выросли. Несмотря на то что часть 
зарубежных облачных сервисов сейчас раз-
блокирована, разработчики пока опасаются 
туда возвращаться, признают опрошенные 

”
Ъ“ участники рынка.

В то же время представители среднего 
и крупного бизнеса вряд ли сильно постра-
дали от блокировки Telegram, так как их IT-
службы традиционно используют консерва-
тивный подход «все свое» и очень ограничен-
но используют облачные сервисы, рассужда-
ет директор по развитию Trueconf Дмитрий 
Одинцов. Кроме того, такие компании имеют 
внутренние системы для коммуникаций, что 
значительно снижает риски утечек данных 
и полностью исключает побочные эффекты 
от блокировок, констатирует он. В двух круп-
ных компаниях, занимающихся разработкой, 
подтвердили, что для них дополнительных 
расходов блокировка Telegram не вызвала.

Ассоциации разработчиков ПО «Руссофт» 
также неизвестно о крупных проблемах в IT-
отрасли. «К нам поступили сведения от неко-

торых компаний о последствиях блокиров-
ки, но они отказались от обсуждения подроб-
ностей. Кроме того, блокировка скорее поли-
тический вопрос. Мы же являемся отраслевой 
ассоциацией, которая действует в своей стра-
не в интересах своих членов и не является по-
литической организацией»,— подчеркнули 
в пресс-службе «Руссофта».

Ранее разработчик софта Flexbby (резидент 
«Сколково») оценивал потенциальные поте-
ри российского бизнеса от блокировки Tele-
gram при пессимистичном сценарии в сум-
му до $1 млрд, а Amazon и Google — около 
$940 млн. Как сообщал 

”
Ъ“, по данным компа-

нии на конец апреля, от блокировки постра-
дало около 400 российских организаций, у ко-
торых наблюдались сбои в работе хранилищ 
данных, бизнес-приложений, систем искус-
ственного интеллекта, геолокаций, плате-
жей, проблемы взаимодействия с банками, 
обслуживания клиентов и т. д. На тот момент 
под блокировкой находились около 18 млн IP-
адресов. К вечеру 14 июня их число снизилось 
до 3,79 млн, по данным ресурса Usher2.club.

Кристина Жукова

«Русал» побежал за поездом
Компания просит льгот по транспортным тарифам
Вслед за льготами на энергорынке, 
за которыми En+ Олега Дерипаски уже 
обратилась в правительство, входящий 
в нее «Русал» просит отдельных посла-
блений: с 1 июля отменить экспортную 
надбавку на перевозку своей готовой 
продукции и снизить тарифы на тран-
спортировку сырья. По данным 

”
Ъ“, «Ру-

сал» рассчитывает на льготы, поскольку 
считает свою тарифную нагрузку завы-
шенной. Но источники в ОАО РЖД заме-
чают, что транспортные затраты состав-
ляют всего 3% в общих затратах «Русала» 
и монополия уже теряет средства от не-
предъявления им грузов.

Как стало известно 
”
Ъ“, в начале июня «Ру-

сал» обратился к премьеру Дмитрию Медве-
деву с просьбой помочь компании через сни-
жение затрат на железнодорожную транспор-
тировку сырья и готовой продукции. Об этом 

”
Ъ“ сообщили два источника, знакомые с тек-

стом обращения. В аппарате курирующего ви-
це-премьера Максима Акимова оперативных 
комментариев не дали.

«Русал» вместе с другими активами Оле-
га Дерипаски и самим бизнесменом попал 
6 апреля под самые жесткие санкции США, 

затруднившие экспорт продукции компа-
нии, вызвавшие панику на рынке и взлет 
цен на алюминий и глинозем. В результате 
Минфину США пришлось пойти на опреде-
ленные послабления, разрешив продолжать 
бизнес с компанией до 23 октября и продлив 
срок выхода из ее долговых обязательств и ак-
ций до 5 августа. Аналогичные меры приняты 
в отношении En+ Group, объединяющей про-
мышленные активы господина Дерипаски. 
Снять санкции Вашингтон готов, если бизнес-
мен уступит контроль над активами.

Тем не менее En+ уже попросила у прави-
тельства ряд льгот на энергорынке пример-
но на 45 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ от 28 мая), а теперь 

пришла очередь «Русала». В 2017 году глино-
земные активы «Русала» произвели 7,8 млн 
тонн глинозема (непосредственно три рос-
сийских завода — 2,8 млн тонн), производ-
ство алюминия составило 3,7 млн тонн, про-
дажи — 3,9 млн тонн, около 80% на экспорт. 
По словам собеседника 

”
Ъ“, знакомого с со-

держанием обращения, компания оценива-
ет затраты на железнодорожную перевоз-
ку сырья и готовой продукции в 2017 году 
в 24 млрд руб. и просит с 1 июля снизить для 
себя тарифы ОАО РЖД.

Во-первых, речь идет о тарифе на транспор-
тировку глинозема, к которому в ряде случа-
ев применяется дополнительный коэффици-
ент 1,64. «Русал» просит поручить ФАС сни-
зить его с 1 июля так, чтобы для глинозема ус-
ловия перевозки сравнялись с углем (коэффи-
циент 0,895). Второе — это надбавки в рамках 
тарифного коридора, которые устанавлива-
ются самим ОАО РЖД. «Русал», рассказывает 
источник 

”
Ъ“, просит в ускоренном порядке 

отменить надбавку в 8% к тарифу на экспорт-
ные перевозки алюминиевых сплавов, катан-
ки и проката.

В «Русале» и ОАО РЖД отказались от ком-
ментариев. В ФАС пообещали рассмотреть во-
прос, если поступит поручение. Источник 

”
Ъ“, 

близкий к «Русалу», отметил, что «алюминие-
вая отрасль является фактически донором для 
ряда других грузоотправителей» и компании 
приходится платить за перевозку грузов боль-
ше реальных расходов ОАО РЖД. «Доля транс-
портных затрат в цене конечной продукции 

”
Русала“ всегда была весомой, в несколько раз 

превышая уровень иностранных конкурен-
тов,— говорит собеседник 

”
Ъ“.— В условиях 

санкций одним из способов поддержки заво-
дов могло бы стать временное сокращение ча-

сти транспортной составляющей». Но источ-
ник 

”
Ъ“, близкий к ОАО РЖД, замечает, что 

основная доля расходов в производстве алю-
миния приходится на электроэнергию и сы-
рье. Общие транспортные затраты (отправка 
алюминия и доставка глинозема) в среднем 
составляют $70 на тонну, или 3% от общих рас-
ходов. «При этом ОАО РЖД уже сейчас теряет 
в доходах существенную сумму от снижения 
перевозок алюминия»,— замечает собесед-
ник 

”
Ъ“ в монополии.

У «Русала» есть определенная логистиче-
ская специфика, связанная с необходимостью 
импорта глинозема, а также с расположени-
ем основных мощностей по выпуску алюми-
ния в Сибири, далеко от портов, говорит гла-
ва «Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров. 
В будущем, полагает он, компания может по-
нести дополнительные издержки из-за изме-
нения географии экспортных поставок и не-
обходимости давать скидки покупателям, так 
что логика в просьбе «Русала» есть, но только 
если компания готова гарантировать сохране-
ние производства и рабочих мест.

Наталья Скорлыгина, 
Анатолий Джумайло, 
Денис Скоробогатько

Об инцидентах, связанных 
с киберхищением средств, ин-
формировать ЦБ будут теперь 
не только банки, но и опера-
торы систем денежных пере-
водов, а банкам придется рас-
крывать информацию более 
детально. В ЦБ рассчитывают, 
что обновленная отчетность 
покажет реальную картину 
 хищений средств и привлечет 
внимание правоохранитель-
ных органов к проблеме соци-
альной инженерии и другим 
схемам киберхищений.

Минюст зарегистрировал ука-
зание Банка России №4753-У, кото-
рым мегарегулятор существенно 
меняет подход к отчетности по хи-
щениям средств у банков и их кли-
ентов. Кроме банков отчитывать-
ся по обновленной форме и в обя-
зательном порядке будут и небан-
ковские организации, осуществля-
ющие переводы денежных средств.

В пресс-службе ЦБ отмечают, что 
из отчетности исключаются техни-
ческие показатели (способы созда-
ния инцидентов в сфере кибербез-
опасности), но вводятся экономи-
ческие, которые характеризуют по-
следствия этих инцидентов для опе-
раторов и их клиентов. Технические 
характеристики атак банки раскро-
ют в иных отчетных формах. «Ин-
формирование о технической сто-
роне инцидентов будет направлять-
ся в ЦБ незамедлительно, это следует 
из новой редакции постановления 
ЦБ 382-П, которая сейчас находится 
на регистрации в Минюсте»,— рас-
сказывает консультант по безопас-
ности Cisco Алексей Лукацкий.

По хищениям средств с банков-
ских карт ЦБ предлагает кредит-
ным организациям в отчетности 
разбивать по типам хищений — 
через банкомат или терминал, с ис-
пользованием реквизитов, через 
системы дистанционного банков-

ского обслуживания. Обязатель-
но должно указываться, сколько 
средств было похищено и сколь-
ко удалось вернуть клиенту, а так-
же использовались ли методы со-
циальной инженерии, то есть ког-
да мошенники, входя в доверие 

к потенциальной жертве, обман-
ным путем выманивали у нее рек-
визиты карты или побуждали со-
вершить платеж. Более полно бу-
дет раскрываться информация обо 
всех инцидентах, связанных с ата-
ками на банкоматы. Для организа-
ций, работающих с электронны-
ми деньгами и электронными ко-
шельками, введена обязанность 
раскрывать информацию по инци-
дентам с подробнейшей детализа-
цией — имел ли место персонифи-
цированный или неперсонифици-
рованный электронный кошелек, 
использовалась ли социальная ин-
женерия, сколько средств удалось 
вернуть и т. д.

Участники рынка отмечают, что 
новая структура и состав сведений 
будут давать более четкое пред-
ставление о происходящих хище-
ниях. По словам директора по ме-
тодологии и стандартизации Posi-
tive Technologies Дмитрия Кузне-
цова, сейчас по киберпреступле-
ниям в отношении финансовых 
организации нет четкой картины, 
а есть лишь экспертные оценки, 
обновленная же отчетность позво-
лит ЦБ аккумулировать фактиче-
скую информацию для формиро-
вания более полных отчетов о ки-
берпреступлениях. Эксперты со-
шлись во мнении, что отчетность 
банков по инцидентам теперь бу-
дет выглядеть так, как будто она 
рассчитана на стороннего пользо-
вателя и предназначена в первую 
очередь для аналитики. Так банки 
будут отчитываться и в региональ-
ном разрезе, что позволит регуля-
тору при желании получить кар-

тину ситуации с кибербезопасно-
стью в отдельных регионах.

В ЦБ новыми статистически-
ми данными намерены заинтере-
совать в первую очередь правоох-
ранительные органы. По словам 
и. о. главы департамента инфор-
мационной безопасности ЦБ Арте-
ма Сычева, информация из отчет-
ности о том, сколько в итоге бан-
ки платят за социальную инжене-
рию, должна побудить правоохра-
нительные органы больше внима-
ния обращать на подобные спосо-
бы хищения средств. «Чем в боль-
шем объеме и более читаемом виде 
представляется информация в пра-
воохранительные органы, тем про-
ще им включать ее в свою аналити-
ческую работу»,— считает управля-
ющий партнер коллегии адвокатов 
«Старинский, Корчаго и партнеры» 
Владимир Старинский. Впрочем, 
есть и скептики. «Чьи-либо стати-
стические данные вряд ли хороший 
побудительный мотив для правоох-
ранительных органов. Здесь более 
важны поправки к Уголовному ко-
дексу, которые позволяют переква-
лифицировать компьютерные пре-
ступления со статьи 

”
мошенничест-

во“ на гораздо более серьезную 
”
кра-

жу“»,— уверен директор по разви-
тию WebMoney Петр Дарахвелидзе.

Эксперты по информацион-
ной безопасности банков отмеча-
ют, что технически представить от-
четность в ЦБ в нужном виде будет 
не так сложно. Отчетность кварталь-
ная, и первый раз ее предстоит сда-
вать по итогам третьего квартала те-
кущего года.

Вероника Горячева
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ЦБ получит доступ к хищениям
Информировать регулятора о кибератаках будут банки и операторы переводов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
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Крупнейшие российские банки 
намерены тестировать коробоч
ные решения для private banking, 
основанные на цифровых фи
нансовых активах (ЦФА), в рам
ках «регуляторной песочницы» 
ЦБ. Продукты представляют со
бой алгоритмические решения 
для инвестиционных портфе
лей, собранных из шести наи
более надежных криптовалют. 
Банки основывают свой интерес 
к такого рода проектам на спросе 
крупных частных клиентов, ко
торым хотят предложить полно
стью прозрачные решения к мо
менту легализации ЦФА как ин
вестиционных активов.

Крупнейшие игроки банковского 
рынка — Сбербанк и Альфа-банк — 
намерены протестировать несколько 
продуктов private banking, основан-
ных на криптовалютах, на регулятив-
ной площадке Банка России (так на-
зываемая регуляторная песочница). 
Такое решение было принято в ми-
нувшую среду в ходе дискуссии на 
круглом столе «Цифровые финансо-
вые активы для банков, фондов и 
крупного капитала: позиция регуля-
тора и решения для инвесторов».

Продукты для пилотных проектов 
создавались рабочими группами 
«Опережающей совместимости с регу-
лятором» (ОСР) в составе private-по-
дразделений Сбербанка, Альфа-бан-
ка, фонда AddCapital и Национально-
го расчетного депозитария (НРД) при 
поддержке Group IB (в части кибербез-
опасности) и консалтинговой компа-
нии AltHaus (в юридической части). 
«Мы хотим предложить нашим клиен-
там абсолютно прозрачный вариант 
входа в цифровые активы, полностью 
соответствующий регуляторным тре-
бованиям, который позволит инвес-
тировать в интересный им продукт в 
России»,— заявила замруководителя 
Сбербанк Private Анна Иванчук. По 
словам управляющего директора по 
развитию продуктового предложения 
блока «Управление крупным частным 
капиталом» Альфа-банка Антона Рах-
манова, цифровые финансовые акти-
вы рано или поздно станут большой 

частью глобальной экономики и иг-
норировать это нельзя. «Наша цель — 
ускорить принятие решения по при-
знанию ЦФА инвестиционными акти-
вами и ввести их в легальное поле как 
можно быстрее»,— отметил он.

Председатель ОСР, управляющий 
партнер AddCapital Алексей Прокофь-
ев сообщил 

”
Ъ“, что на пилотирова-

ние в «регуляторную песочницу» пла-
нируется направить два коробочных 

решения — Perceptron R и RQ. По су-
ти, это биржевые алгоритмы, облада-
ющие определенными характеристи-
ками и самоадаптирующиеся под си-
туацию на рынке с низкой частотой 
сделок. «Алгоритмы детерминирова-
ны, не содержат скрытых параметров, 
хорошо работают также и на традици-
онных финансовых активах. Это было 
требование банков-партнеров»,— по-
ясняет господин Прокофьев. По сло-
вам госпожи Иванчук, продукт струк-
турируется таким образом, чтобы сде-
лать вход для клиента «управляемым».

Алгоритмы действуют на базе ин-
вестиционного портфеля, который со-
бирается фондом из шести наиболее 
надежных на данный момент крипто-
валют (таких как Bitcoin, Bitcoin Cash, 
Ethereum, Litecoin и т. п.), составляю-
щих 75% капитализации всех цифро-
вых активов в мире. Набор валют в 
портфеле пересматривается раз в 

квартал, а их веса изменяются дина-
мически по алгоритму. По словам го-
сподина Прокофьева, алгоритмы по-
казывают значительно более высо-
кую доходность, чем индивидуаль-
ные цифровые активы или составлен-
ные из них индексы,— это показыва-
ет статистика с конца прошлого года.

«Клиент фактически получает пай 
фонда. Активы фонда хранятся с ис-
пользованием решений кастоди и ау-
дируются по кибербезопасности 
Group IB. Пай ликвидный, запросить 
выход в фиатную валюту клиент смо-
жет в любой момент»,— поясняет го-
сподин Прокофьев. По его словам, 
торговля осуществляется только на ау-
дированных криптобиржах — напри-
мер, на Bitstamp и Kraken. В настоя-
щее время стоимость чистых активов 
в цифровых активах фондов под 
управлением AddCapital составляет 
более $60 млн. Порог входа в продукт 
для квалифицированных инвесторов 
составляет порядка $500 тыс.

Планируется, что роль депозита-
рия для хранения ЦФА в проекте будет 
закреплена за Национальным расчет-
ным депозитарием. «НРД может высту-
пить кастодианом и обеспечивать без-
опасное хранение, удостоверение и 
защиту прав инвесторов при операци-
ях с цифровыми активами, основная 
характеристика которых — безвоз-
вратность при потере»,— говорит ди-
ректор по информационным техноло-
гиям НРД Сергей Путятинский.

Заявка на участие проекта в «регу-
ляторной песочнице» будет подана в 
ближайшее время. Как пояснили в ЦБ, 
весь процесс пилотирования занима-
ет не более 45 дней. Само тестирова-
ние — от одного дня до двух недель, в 
зависимости от количества и сложно-
сти процессов пилотирования финан-
сового сервиса или технологии. «Ре-
шение о целесообразности внедрения 
протестированных продуктов будет 
приниматься Банком России совмест-
но с государственными органами 
только при условии разработки меха-
низмов управления рисками, обеспе-
чивающих их минимизацию»,— по-
яснили в пресс-службе регулятора.

Мария Сарычева

Сбербанк и Альфа-банк  
идут в «песочницу»
Криптовалютный private banking  
протестируют на площадке ЦБ 

В четверг курс евро на Москов
ской бирже обвалился на 1,2 руб., 
приблизившись к уровню 
72 руб./€. Инвесторы по всему 
 миру избавляются от европей
ской валюты после намерения 
европейского ЦБ еще на один 
год сохранить минимальные 
ставки. Впрочем, рубль укреп
лялся и по отношению к долла
ру США, хотя и более сдержанно. 
А в ближайшие дни будет укреп
ляться и дальше благодаря спро
су на российскую валюту со сто
роны российских компаний.

Вчерашние торги на Московской 
бирже европейская валюта начала 
без интриги, но ситуация резко изме-
нилась после 14:45. В течение получа-
са курс евро обвалился на 85 коп. и 
достиг 72,7 руб./€. По итогам основ-
ных торгов курс остановился возле 
отметки 72,27 руб./€. Всего за один 
день европейская валюта потеряла 
почти 1,2 руб. и вернулась к значени-
ям двухнедельной давности. Движе-
ние курса евро в значительной степе-
ни определялось его поведением на 
мировом рынке. В четверг курс евро 
обвалился на 1,6%, до $1,16, растеряв 
достижения предыдущих двух не-
дель. В последний раз так стремитель-
но европейская валюта снижалась 24 
июня 2016 года, после решения гра-
ждан Великобритании выйти из ЕС 
(Brexit). В результате всего за один 
день курс евро обвалился на 2,4%, до 
$1,11. На российском рынке в тот 
день он снизился всего на 0,3%, до 
72,47 руб./€.

Обвал европейской валюты на ми-
ровом рынке спровоцировали итоги 
заседания европейского ЦБ (см. мате-
риал на стр. 2). По итогам встреч совет 
управляющих ЕЦБ объявил о намере-
нии сократить объемы выкупа акти-
вов с рынка с октября до конца теку-
щего года до €15 млрд в месяц с ны-
нешних €30 млрд. После этого, как 

ожидается, покупки будут свернуты. 
К тому же регулятор заявил о планах 
удерживать ключевые ставки неиз-
менными, по крайней мере до лета 
2019 года. «Экономическая стабиль-
ность в еврозоне, а также сохранение 
монетарного стимулирования в до-
статочном объеме дают нам основа-
ния быть уверенными в том, что 
устойчивое движение инфляции к 
целевому уровню будет продолжать-
ся и эта тенденция сохранится даже 
после постепенного сворачивания 
программы выкупа облигаций»,— за-
явил глава ЕЦБ Марио Драги по ито-
гам заседания.

Участники рынка ожидали от ев-
ропейского регулятора сворачива-
ния программы выкупа, но полной 
неожиданностью стали планы по со-
хранению низких ставок. По словам 
главного аналитика Бинбанка Алек-
сея Тихонова, часть инвесторов ожи-
дала, что ЕЦБ намекнет на начало 
процесса подъема ставок. «Более мяг-
кие заявления регулятора в результа-
те привели к ослаблению курса евро 
относительно доллара»,— отмечает 
господин Тихонов.

Впрочем, российская валюта укре-
пила позиции и по отношению к дол-
лару США. По итогам торгов четверга 
курс американской валюты снизил-
ся на 18 коп., до 62,14 руб./$. Показа-
тельно, что укрепление произошло 
на фоне ослабления валют развиваю-

щихся стран. По данным агентства 
Bloomberg, вчера большинство ва-
лют emerging markets снизились к 
доллару США на 0,5–2%. По словам 
главного аналитика Промсвязьбанка 
Михаила Поддубского, похожая кар-
тина наблюдалась в майские празд-
ники, когда на «тонком» рынке рос-
сийский рубль заметно ослабел, од-
нако по возвращении к стандартно-
му режиму торгов довольно быстро 
компенсировал потери.

Участники не исключают даль-
нейшего укрепления рубля, при 
этом вырастет роль внутренних фак-
торов. В пятницу стартует налоговый 
период июня. По оценкам аналити-
ков банка «Зенит», на уплату страхо-
вых взносов в фонды потребуется 
около 600 млрд руб., а объем основ-
ных налогов к уплате в текущем ме-
сяце составит 1,7 трлн руб. Внимание 
инвесторов будет обращено и на засе-
дание Банка России. Опрошенные 

”
Ъ“ аналитики затруднились дать од-

нозначный прогноз относительно 
решения по ставке. «Сценарии с по-
нижением ставки ЦБ на 25 б. п. и со-
хранением ее без изменения мы счи-
таем практически равновероятны-
ми. Влияние итогов заседания на 
курс рубля, на наш взгляд, будет не-
высоким, о чем свидетельствует 
опыт последних заседаний»,— отме-
чает Михаил Поддубский.

Виталий Гайдаев

ЕЦБ смягчил евро
Политика европейского регулятора удивила инвесторов

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

В резервах по обязательному 
 пенсионному страхованию 
(РОПС) Пенсионного фонда 
 России (ПФР) и негосударствен
ных пенсионных фондов в сум
ме скопилось почти 165 млрд 
руб. Основой для их формирова
ния стали потери гражданами 
инвестиционного дохода при 
 досрочной смене страховщика, 
ПФР получил в свой резервный 
фонд почти 34 млрд руб. по ито
гам первого квартала. Эти день
ги, изъятые со счетов будущих 
пенсионеров, сейчас не работают 
на застрахованных лиц, а лежат 
в фондах на случай их краха.

РОПС ПФР на конец первого квар-
тала составил 121,4 млрд руб., сообщи-
ли в ПФР. За первые три месяца этого 
года он увеличился на 38,9 млрд руб. 
Большая часть этого прироста — 
33,9 млрд руб.— пришлась на поте-
рянный бывшими «молчунами», ре-
шившими досрочно сменить ПФР на 
негосударственный пенсионный 
фонд (НПФ), инвестиционный доход, 
полученный для них государственной 
управляющей компанией ВЭБ, кото-
рый и пополнил РОПС Пенсионного 
фонда России.

• ПФР наряду с НПФ, работающими 
по обязательному пенсионному стра-
хованию (ОПС), является участником 
системы гарантирования пенсионных 
накоплений. Эта система работает 
на двух уровнях. На первом уровне га-
рантирование обеспечивается за счет 
резерва по ОПС. Этот резерв является 
обособленной частью средств пенсион-
ных накоплений и используется для по-
крытия возможных убытков фондов 
от инвестирования, а также в случае 
краха страховщика — для выплат его 
клиентам. Помимо потерянного гра-
жданами инвестиционного дохода в 
РОПС также идут невостребованные 
накопления умерших граждан, а так-
же, как сообщили в ПФР, «доходы от 
инвестирования средств пенсионных 

накоплений, доходы от размещения 
средств РОПС на депозитах, суммы 
страховых взносов, не учтенные на ин-
дивидуальных лицевых счетах застра-
хованных лиц, и иные доходы, не запре-
щенные законодательством». Второй 
уровень гарантирования обеспечива-
ет Агентство по страхованию вкла-
дов (АСВ). НПФ и ПФР уплачивают 
взносы в размере 0,0125% от объема 
пенсионных накоплений в Фонд гаран-
тирования пенсионных накоплений 
под управ лением АСВ.

Вклад потерянного гражданами 
инвестдохода в резервные средства 
ПФР с каждым годом растет. Согласно 
отчету Счетной палаты, в 2016 году 
РОПС увеличился в основном за счет 
пенсионных накоплений, не полу-
ченных правопреемниками умерших 
граждан (14 млрд руб.), потерянный 
же инвестиционный доход тогда уве-
личил РОПС всего на 2,3 млрд руб. Уже 
в 2017 году не востребованные право-
преемниками и направленные в ре-
зерв по ОПС средства составляли всего 
2 млрд руб., сообщили в ПФР, тогда как 
потерянный инвестдоход — 27,1 млрд 
руб. Всего же по итогам 2017 года 
РОПС увеличился на 41,2 млрд руб.

Во многом благодаря досрочным 
переходам граждан растет и РОПС не-

государственных фондов. Согласно от-
четности десяти крупнейших НПФ, 
работающих с накоплениями, их 
РОПС на конец 2017 года составлял 
43,2 млрд руб. Годом ранее резерв этих 
фондов, включая три присоединен-
ных к НПФ «Газфонд пенсионные на-
копления» (см. 

”
Ъ“ от 30 мая 2017 года), 

составлял всего лишь 27,6 млрд руб.
Стремительное увеличение РОПС 

у ПФР и НПФ, по которым наблюдают-
ся значительные оттоки клиентской 
базы, является следствием некоторой 
недоработки при создании двухуров-
невой системы гарантирования, счи-
тает исполнительный директор НПФ 
«Сафмар» Евгений Якушев. «Получает-
ся, что ты должен сделать резервы на 
уровне страховщика и на уровне госу-
дарства. Логичнее было бы существо-
вание в одноуровневой системе. К то-
му же тариф нынешних отчислений 
и их размер не прошли актуарного 
обоснования»,— полагает он. «Оче-
видно, что такая скорость накопле-
ния РОПС концептуально не заклады-
валась при введении системы гаран-
тирования. По-видимому, регулятор 
не ожидал таких массовых досроч-
ных переходов граждан между стра-
ховщиками»,— говорит управляю-
щий директор «Эксперт РА» Павел 
Митрофанов. 

РОПС, по сути, не является обяза-
тельствами перед застрахованными 
лицами: это некий портфель, который 
не работает, а только увеличивается за 
счет перетоков граждан от одного 
страховщика к другому, считает Евге-
ний Якушев. Это ненормальная ситуа-
ция, полагает Павел Митрофанов. «В 
идеале всю часть, связанную с потерей 
инвестиционного дохода, следовало 
бы вернуть гражданам. Впрочем, оче-
видно, что отыгрывать ситуацию сей-
час никто не будет. По этому в случае с 
ПФР можно считать РОПС дополни-
тельной гарантией и без того надежно-
го института»,— говорит он.

Илья Усов

У пенсий растут резервы
Фонды накопили 165 млрд руб. на всякий случай

Больше я криптовалюту  
не покупаю, и всем, кто  

не любит играть в казино,  
я бы делать этого  
не рекомендовал

— Герман Греф,
президент Сбербанка, 8 июня 2018 года  

в интервью газете «Коммерсантъ»

Ц И Т А Т А

121,4 миллиарда 
рублей
составили резервы 
по обязательному 
пенсионному  
страхованию ПФР  
на конец первого 
квартала 2018 года
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Оказавшись между двух огней 
— завершения налогового 
 маневра в нефтяной отрасли 
и скандального роста цен 
на бензин — Минфин обсуждает 
условия введения плавающего 
акциза на топливо в дополне
ние к отрицательному акцизу. 
Механизм должен защитить 
внутренний рынок, резкий рост 
акцизов может привести к взле
ту оптовых цен на топливо на 
15%. Более того, НПЗ «Роснефти» 
и НОВАТЭКа, попавшие под 
санкции, получат льготы, даже 
не соответствуя условиям при
менения отрицательного акци
за. Общий размер субсидий 
только для этих компаний мо
жет превысить 160 млрд руб., 
а эффект завершения маневра 
для бюджета будет ниже пла
нировавшихся 1,6 трлн руб.

Уровень акцизов на бензин и 
дизтопливо с начала 2019 года еще 
не согласован и зависит от перего-
воров по схеме плавающего акциза, 
заявил глава налогового департа-
мента Минфина Алексей Сазанов. 
Согласно бюджету, акцизы должны 
увеличиться до 12 тыс. руб. и 
8,5 тыс. руб. за тонну соответствен-
но, что примерно на 4 тыс. и 3 тыс. 
руб. на тонну выше текущих ставок. 
Чиновник пояснил, что такой рост 
может привести к увеличению оп-
товых цен на 15%, то есть «неприем-
лем». Предполагается, что плаваю-
щий акциз будет введен для НПЗ в 
дополнение к отрицательному (воз-
вратному) акцизу, который вводит-
ся с 2019 года (основное условие — 
выпуск не менее 10% бензина «Ев-
ро-5»). Если возвратный акциз дол-
жен сдержать внутренние цены на 
топливо при завершении налогово-
го маневра, то суть плавающего ак-
циза в том, что если экспортный 
netback для бензина и дизтоплива 

превышает их цену в РФ (на бирже-
вом базисе Башкирии), то бюджет 
компенсирует нефтяникам полови-
ну разницы (см. 

”
Ъ“ от 14 июня).

Обсуждается два варианта: либо 
повышение акцизов растянут на бо-
лее длительный срок, либо частично 
компенсируют его как раз плаваю-
щим акцизом. Сейчас схема плаваю-

щего акциза следующая. Бюджет 
компенсирует нефтяникам полови-
ну разницы между экспортным 
netback и внутренней ценой. Но 
максимальный размер дельты уста-
новлен на уровне 3 тыс. руб. на тон-
ну. То есть бюджет максимально ком-
пенсирует 1,5 тыс. руб. на тонну, что 
позволит перенести в оптовую цену 
не все 4 тыс. руб. роста акциза, а толь-
ко 2,5 тыс. руб. Как пояснил Алексей 
Сазанов, возможно, что на 2019 год 
размер дельты будет увеличен, на-
пример, до 5 тыс. руб. (то есть ком-
пенсация составит 2,5 тыс. руб.). Так-
же бюджет в 2019 году может ком-
пенсировать компаниям больше по-

ловины дельты (конкретная цифра 
не называется). По словам чиновни-
ка, все эти вопросы должны быть со-
гласованы в ближайшее время, так 
как законопроекты о налоговом ма-
невре планируется вынести на сле-
дующее заседание правительства, 
предположительно 21 июня.

По мнению аналитиков «Атона», 
идея плавающего акциза выглядит 
разумной, поскольку должна при-
вести к более гибкому ценообразо-
ванию на внутреннем рынке, осо-
бенно учитывая, что налоги (НДС и 
акцизы) в цене моторного топлива 
для конечного потребителя превы-
шают 30%.

Но нефтяники получат и адрес-
ную помощь. Алексей Сазанов под-
твердил, что Минфин предлагает да-
вать возвратный акциз НПЗ компа-
ний, оказавшихся под финансовы-
ми санкциями, даже если доля бен-
зина в их продукции ниже 10%. Ло-
гика в том, что компании из черного 
списка отрезаны от внешних источ-
ников финансирования, но «реали-
зуют важные проекты, в том числе в 
других секторах экономики». Речь 
идет прежде всего о заводах «Роснеф-
ти» и НОВАТЭКа в Туапсе и Усть-Луге. 
По оценкам 

”
Ъ“, в итоге при завер-

ш е н и и  н а л о г о в о г о  м а н е в р а 
«Роснефть» получит субсидию в раз-
мере около 75 млрд руб., НОВАТЭК, 
по расчетам Минфина,— около 
86 млрд руб. Компании и раньше 
просили компенсации для своих 
НПЗ: в частности, «Роснефть» хотела 
получить «инвестиционные стиму-
лы» на 145 млрд руб. При этом, при-
знал господин Сазанов, бюджет в 
рамках завершения маневра по но-
вым правилам может получить 
меньше планировавшихся 1,6 трлн 
руб., однако конкретных цифр чи-
новник не назвал.

Юрий Барсуков,  
Дмитрий Козлов

Маневр держится на плаву
Государство ищет новые формы поддержки нефтяников

В «Газпроме» считают, что при
каз апелляции о приостановке 
исполнения решения Сток
гольмского арбитража по взы
сканию с «Газпрома» $2,6 млрд 
в пользу НАК «Нафтогаз Украи
ны» снимает риск ареста акти
вов российской монополии 
за рубежом. Юристы уточняют, 
что украинская компания не 
сможет реализовать заморожен
ные активы, а ее шансы добить
ся новых арестов снижаются, 
 хотя и не до нуля. В «Нафтогазе» 
же рассчитывают добиться 
 от мены приказа апелляции.

Апелляционный суд округа Свеа 
(Швеция) удовлетворил ходатайство 
«Газпрома» о приостановлении взы-
скания с него $2,6 млрд по спору с 
«Нафтогазом», сообщила 14 июня рос-
сийская компания. По мнению «Газ-
прома», это лишает «Нафтогаз» осно-
ваний для попыток ареста активов за 
рубежом, а также позволяет обжало-
вать уже наложенные аресты на ак-
ции проектных компаний «Северно-
го потока» в Швейцарии и Нидерлан-
дах — Nord Stream AG и Nord Stream 
2 AG. Президент Украины Петр Поро-
шенко обещал, что «Нафтогаз» про-
должит аресты активов российской 
компании в Великобритании и Ни-
дерландах. Сам по себе арест не дол-
жен был значительно повлиять на 
операционную деятельность, однако 
в преддверии переговоров о транзите 
газа через Украину это может осла-
бить позиции «Газпрома».

О том, что «Газпром» собирается об-
жаловать февральское решение Сток-
гольмского арбитража, присудивше-
го «Нафтогазу» $2,6 млрд, 

”
Ъ“ сообщал 

в конце мая. В своем ходатайстве в 
апелляционный суд «Газпром» упи-
рал на то, что до рассмотрения его жа-
лобы по существу украинская компа-
ния не вправе начать принудитель-
ное взыскание долга. Также «Газпром» 
сейчас добивается отмены решений 
по контрактам на поставку и транзит 

газа в апелляционном суде Швеции, 
одновременно расторгая эти кон-
тракты в Стокгольмском арбитраже.

Управляющий партнер «Кульков, 
Колотилов и партнеры» Максим Куль-
ков отмечает, что уже наложенные 
аресты на имущество ответчика авто-
матически не отменяются, если об 
этом прямо не говорится в приказе 
апелляции. «Цель арестов — сохра-

нить status quo в рамках процедуры 
исполнения, и приостановление ис-
полнения еще не означает, что огра-
ничения, необходимые для сохране-
ния имущества, должны быть сня-
ты»,— соглашается партнер юрфир-
мы BGP Litigation Александр Ванеев.

«Для снятия ограничений с иму-
щества в Швейцарии и Голландии 

”
Газпрому“ нужно обратиться в суды 

этих стран с ходатайством об отмене 
наложения ареста, в котором он мо-
жет среди прочего ссылаться на прио-
становление исполнения. Но надо 
учитывать, что это не служит одноз-
начным основанием для снятия аре-
ста, а просто является дополнитель-
ным аргументом, поэтому местные 
суды могут как удовлетворить такое 
заявление, так и отказать в нем»,— по-
ясняет господин Кульков.

По мнению Максима Кулькова, 
приказ апелляции снижает шансы 
«Нафтогаза» наложить новые аресты 
на имущество «Газпрома». Алек-
сандр Ванеев отмечает, что приоста-
новление исполнения — это невоз-
можность продолжения действий 
по фактическому взысканию задол-
женности и «его можно использо-
вать как аргумент для предотвраще-
ния новых арестов, коль скоро они 
являются действиями по исполне-
нию решения».

Впрочем, партнер юридической 
фирмы Mansors Роман Зыков обраща-
ет внимание, что арест не является 
фактическим исполнением решения. 
Это лишь обеспечительная мера, поэ-
тому приостановление исполнения 
не гарантирует, что активы «Газпро-
ма» не могут быть арестованы в даль-
нейшем. «Но арестовать не значит ре-
ализовать, и даже если 

”
Нафтогаз“ 

сможет заморозить активы, обратить 
на них взыскание нельзя, пока дейст-
вует приказ о приостановлении»,— 
подчеркивает господин Зыков.

«Нафтогаз» собирается в ближай-
шее время подать в шведский суд 
«развернутые пояснения и контрар-
гументы» и рассчитывает на то, что 
приказ апелляции будет отменен, 
передало агентство УНИАН со ссыл-
кой на украинскую компанию. Там 
уверяют, что суд принял решение о 
приостановлении исполнения ре-
шения арбитража без вызова пред-
ставителей «Нафтогаза».

По словам Романа Зыкова, в таких 
случаях суд предоставляет стороне 
право изложить свои доводы против 
приостановления, что дает некото-
рые шансы на отмену приказа. Одна-
ко, уточняет юрист, если есть вероят-
ность отмены решения арбитража и 
при продолжении его исполнения от-
ветчику может быть нанесен вред, то 
суд скорее предпочтет приостано-
вить исполнение.

Анна Занина,  
Дмитрий Козлов

«Газпром»  
лишил аресты основания
Апелляция приостановила исполнение  
решения Стокгольмского арбитража

Структура Proxima Capital Group 
(PCG), принадлежащая бывшим 
топменеджерам «Альфагрупп», 
начала приобретать активы сер
виса индивидуального хранения 
«Самосклад». Он входит в тройку 
лидеров московского рынка по
добных услуг, чей  оборот в 2017 
году вырос почти на четверть, 
достигнув 2,5 млрд руб.

Как следует из ЕГРЮЛ, подкон-
трольное кипрской Proxima Invest-
ments ООО «Альфасклад» в марте—
апреле стало владельцем ООО «Ли-
бра» и ООО «Вирго». Обе компании 
связаны с сервисом «Самосклад», ко-
торый предоставляет услуги инди-
видуального хранения в Москве. 
Офисы «Самосклада», «Либры» и 
«Вирго» (до конца мая называлось 
«Самоскладом») имеют общий 
адрес. Бывший собственник «Ли-
бры» Олег Неповинных указан на 
сайте сервиса оператором бренда и 
управляющим двух из шести скла-
дов сервиса. Экс-владелец и генди-
ректор «Вирго» Сергей Белехов был 
коммерческим директором «Само-
склада». У сервиса есть еще одно 
юридическое лицо — ООО «Смарт-
бокс», которое управляет четырьмя 
складами и владеет правами на 
бренд «Самосклад», следует из дан-
ных сайта сервиса и «СПАРК-Интер-
факс». Бенефициары «Смартбокса» 
неизвестны.

Proxima Investments, по данным 
кипрского реестра, в равных долях 
принадлежит бывшим топ-менедже-
рам «Альфа-групп» Владимиру Татар-
чуку, Владимиру Ермошину и Мак-

симу Кравченко. Все они занимают 
руководящие посты в PCG. Об инте-
ресе инвесткомпании к «Самоскла-
ду» слышал один из консультантов 
по недвижимости. По мнению одно-
го из участников рынка индивиду-
ального хранения, PCG интересно 
было бы приобрести всю компанию. 
Сооснователь сервиса хранения ве-
щей по подписке «Чердак» Констан-
тин Захаров оценивает стоимость 
«Самосклада» примерно в $35 млн 
(2,2 млрд руб. по курсу ЦБ на чет-
верг). В PCG и «Самоскладе» не отве-
тили на вопросы 

”
Ъ“.

У PCG уже есть интересы в сфере 
складской недвижимости. В числе ее 
проектов оптово-распределительные 
центры «Росагромаркет». Весной на-
чалось строительство первой очере-
ди объекта в Новосибирске площа-
дью 105 тыс. кв. м с общим объемом 
инвестиций 8,2 млрд руб. Центры 
планируется также построить в Каза-
ни и Ростове-на-Дону.

У «Самосклада», по собственным 
данным, шесть складов общей пло-
щадью более 20 тыс. кв. м. Открытие 
седьмого намечено на 2019 год. По 
данным гендиректора сервиса «Скла-
довка» Оксаны Телегиной, почти все 
склады «Самосклада» в собственно-
сти компании, средняя полезная пло-
щадь большинства объектов — 
1–2 тыс. кв. м. Руководитель департа-
мента складской и индустриальной 
недвижимости Cushman & Wakefield 
Егор Дорофеев отмечает, что у «Само-
склада» достаточно сбалансирован-
ный портфель недвижимости: «Скла-
ды распложены в местах массового 

проживания людей, есть объекты как 
в спальных районах, так и в центре».

Гендиректор «Сити-бокса» Юрий 
Шишмарев относит «Самосклад» к 
сервисам из среднего ценового сег-
мента. Он предоставляет в аренду 
боксы площадью от 1 до 60 кв. м. Сто-
имость аренды бокса площадью око-
ло 40 кв. м на Дмитровском шоссе 
примерно 60 тыс. руб. в месяц, сооб-
щил менеджер «Самосклада» корре-
спонденту 

”
Ъ“, представившемуся 

клиентом. Стоимость услуги зависит 
от склада, размера бокса и пр. Аренда 
бокса у «Сити-бокса» площадью более 
30 кв. м на Ленинградском шоссе 
обойдется примерно в 42 тыс. руб., 
сообщается на сайте сервиса.

«Самосклад» входит в тройку 
крупнейших сервисов индивидуаль-
ного хранения в Москве наряду с «Си-
ти-боксом» и «Складовкой» — в сово-
купности они контролируют около 
трети рынка, говорит господин 
Шишмарев. С этой оценкой согласна 
госпожа Телегина. По данным главы 
«Сити-бокса», в 2017 году рынок вы-
рос на 20–25%, до 2,3–2,5 млрд руб. Го-
сподин Дорофеев отмечает, что сег-
мент сервисов индивидуального хра-
нения вызывает интерес со стороны 
как раз в силу своего активного раз-
вития. По подсчетам Юрия Шишма-
рева, сейчас в Москве около 50 скла-
дов, подходящих для индивидуаль-
ного хранения с общей площадью 
165 тыс. кв. м. Для удовлетворения 
спроса число объектов должно выра-
сти еще в четыре раза, полагает он.

Анатолий Костырев,  
Екатерина Геращенко

Инвесторы открывают ячейки
Экс-менеджеры «Альфа-групп»  
вышли на рынок сервисов индивидуального хранения

Эдуард Багдасарян из «Аэрокона» 
пояснил 

”
Ъ“, что сейчас нередко воз-

никают опасные ситуации: ежеднев-
но при полетах пассажирских само-
летов в зоне видимости оказывается 
до трех беспилотников. Президент 
Ассоциации малых беспилотников 
Олег Понфиленок уточнил, что по 
новым правилам нарушителем при-
знается беспилотник, летающий в 
пространстве, где есть хоть малей-
шая вероятность столкновения с са-
молетом. Размер штрафа составляет 
5 тыс. руб. для граждан и 300 тыс. 
руб. для организаций.

По мнению главы «Аэронета», ли-
берализация «предоставит свободу 
авиамоделистам и даст возмож-
ность нормальной работы по обуче-
нию и подготовке кадров», а также 
приведет к росту бизнеса с приме-
нением дронов на малой высоте. 
Главный эксперт Института эконо-
мики транспорта и транспортной 
политики НИУ ВШЭ Федор Борисов 
согласен, что параллельно с разви-
тием технологий необходимо «уже 
сейчас искать оптимальные спосо-
бы интеграции беспилотников в 

воздушное пространство, предназ-
наченное для всех пользователей 
без исключения».

Но если для беспилотников и ави-
амоделей ситуация в российском воз-
душном пространстве станет проще 
и понятнее, то для большой авиации 
ситуация может оказаться обратной. 
Тем же документом Минтранс решил 
определить до сих пор не описанное 
действие зон ограничения полетов и 
специальных зон для транзитного 
движения судов. Маршруты предла-
гается разделить на три категории: 
постоянно открытые для планирова-
ния полетов, доступные в определен-
ный период и полностью закрытые, 
использовать которые можно только 
с разрешения диспетчера. Полномо-
чия по установлению и использова-
нию структуры воздушного про-
странства планируется при этом пе-
редать от Минтранса Росавиации.

Минтранс предлагает четко раз-
граничить понятия специальной зо-
ны полетов и зоны их ограничения. 
Специальные зоны устанавливаются 
для полетов судов государственной 
или экспериментальной авиации. В 
остальное время их использование 
возможно без ограничений. Зоны ог-

раничений полетов устанавливают-
ся над государственными заповедни-
ками, национальными парками, па-
мятниками истории и культуры, а 
также для проведения работ с бое-
припасами в местах их хранения. По-
леты также невозможны над объекта-
ми, контролируемыми ведомствен-
ной или госохраной, которая в слу-
чае необходимости может вводить 
ограничения по своему усмотрению.

Источник 
”
Ъ“ в одной из авиаком-

паний говорит, что предложенные 
инициативы «требуют общественно-
го обсуждения и грамотной оценки 
рисков». По словам собеседника 

”
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процесс установления ограничений 
«непрозрачный, специалисты авиа-
компаний не участвуют в принятии 
решений», хотя увеличение количе-
ства таких зон «всегда повышает ри-
ски перевозчиков». Например, до-
бавляет источник 

”
Ъ“, в отличие от 

любых крупных городов мира поле-
ты над Москвой в нижнем воздуш-
ном пространстве запрещены: «Вли-
яние этого ограничения на граждан-
скую авиацию серьезное, а причина 
неизвестна».

Елизавета Кузнецова,  
Полина Хрестюхина

Дронам станет свободнее
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Выводы из ситуации 
с ценами на топливо 

сделаны.  
Чтобы не допустить этого 
в будущем, предлагается ряд 

серьезных инноваций 
и соответствующих 

механизмов
— Дмитрий Медведев,

премьер-министр РФ, 14 июня

Ц И Т А Т А

100,3 млрд рублей
составила прибыль 
«Газпрома» за 2017 
год по РСБУ после 
создания в ней ре-
зерва на $4,7 млрд 
по решению 
Стокгольмского 
арбитража
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FortGroup, купившая в конце 
2017 года у Immofinanz пять тор-
говых центров в Москве, присту-
пила к их реконцепции. Первым 
под нее попал «Золотой Вавилон 
Ростокино», который новый соб-
ственник уже переименовал в 
«Европолис Ростокино». Обнов-
ление пространства и состава 
арендаторов — единственный 
шанс вернуть посетителей и вы-
ручку объектам, чей возраст по-
чти перевалил за десять лет.

О смене названия «Золотой Вави-
лон Ростокино» на «Европолис Росто-
кино» сообщается на сайте FortGroup. 
Компания уже завершает подготовку 
реконцепции объекта и переходит к 
выбору проектировщика. «Золотой 
Вавилон Ростокино» — флагманский 
объект из портфеля торговой недви-
жимости, купленного FortGroup у ав-
стрийской Immofinanz в конце 2017 
года. Всего в сделку вошли пять ТЦ в 
Москве общей площадью 465 тыс. 
кв. м: GoodZonе на Каширском шоссе, 
«Пятая авеню» на улице Маршала Би-
рюзова и три «Золотых Вавилона» 
(другие два расположены в Отрадном 
и Ясенево). Покупателю они обо-
шлись в €901 млн, из них только 
€226 млн были оплачены деньгами, 
остальная сумма пошла на уплату дол-
гов. FortGroup также принадлежат 11 
ТЦ в Санкт-Петербурге общей площа-
дью 500 тыс. кв. м, под брендом «Евро-
полис» работает один из них.

В FortGroup не стали подробно об-
суждать реконцепцию «Европолис 
Ростокино» и других объектов Immo-
finanz, объяснив это тем, что компа-
ния пока выбирает из предложен-
ных вариантов. Immofinanz в ходе 
предпродажной подготовки объек-
тов тоже разрабатывала концепцию 
их развития и даже успела утвердить 

бренд для всего портфеля — «Нова-
молл». Новый собственник решил 
переделать объекты по-своему, гово-
рит представитель FortGroup. 

«Европолис Ростокино» — один из 
крупнейших ТЦ Москвы, его общая 
площадь достигает 240 тыс. кв. м. Он 
открылся в 2009 году и, как говорит 
старший директор департамента тор-
говой недвижимости Cushman & 
Wakefield Андрей Шувалов, первое 
время был очень успешным. «Сейчас 
объект требует в первую очередь об-
новления состава арендаторов, инте-
рьера, увеличения развлекательной 
зоны и зоны общепита»,— перечисля-
ет господин Шувалов. Также, по его 
мнению, нужно изменить функцио-
нальное зонирование объекта, воз-
можно, дублировать фуд-корты для 
удобства посетителей. 

Десять лет — нормальный срок 
эксплуатации, по прошествии кото-
рого торгцентру требуется реконцеп-
ция, считает руководитель отдела ри-
тейл-консалтинга компании JLL По-
лина Жилкина. «За это время объект 

значительно устаревает морально и 
физически, что видно по ТЦ, которые 
начали работать в 2007–2008 го-
дах»,— объясняет она. Если конку-
рентное окружение объекта торгово-
го центра меняется, то обновление 
может потребоваться и раньше — че-
рез пять лет после открытия, добавля-
ет госпожа Жилкина. 

По итогам 2014 года, спустя пять 
лет после запуска «Золотого Вавило-
на», Immofinanz из-за переоценки 
российских активов показала убыток 
€361 млн против прибыли €72 млн 
годом ранее. Количество посетителей 
всех «Золотых Вавилонов» к концу 
третьего квартала 2014 года упало на 
10%, а выручка от аренды — на 14%, до 
€38,2 млн. Оптимистичный прогноз 
по росту выручки после реконцеп-
ции торгцентров составляет 15–20%, 
говорит Андрей Шувалов. 

По оценке руководителя отдела 
разработки концепций торговых цен-
тров CBRE Ивана Артемова, масштаб-
ная реконцепция по стоимости срав-
нима с расходами на строительство — 
от 100 тыс. руб. за кв. м: «Обычно рас-
ходы рассчитываются, исходя из оку-
паемости сроком до пяти лет». В Мо-
скве пока нет ТЦ, переживших мас-
штабную реконструкцию: большин-
ство собственников ограничивается 
обновлением фуд-кортов и ротацией 
арендаторов. Так было в случае с ТЦ 
«Европейский» и «Охотный Ряд». «По-
ка этого достаточно, но, когда рынок 
станет насыщенным, собственникам 
придется задуматься о более сущест-
венных переменах»,— полагает го-
сподин Артемов. Сигналом для этого, 
отмечает он, может стать обеспечен-
ность торговыми площадями из рас-
чета около 700 кв. м на 1 тыс. жителей. 
Пока этот показатель на 30% ниже.

Екатерина Геращенко

«Золотой Вавилон»  
пошел на перестройку
Принадлежавшие Immofinanz торгцентры  
ждет реконцепция Конкурс на поставку планшетов для московских 

врачей, обслуживающих пациентов по вызовам 
на дом, выиграл сотовый оператор «МегаФон». 
Он поставит мэрии 3,5 тыс. планшетов Samsung 
Galaxy Tab за 75,3 млн руб. Корейское происхожде-
ние не в первый раз помогает продукции Samsung 
участвовать в госзакупках, отмечают эксперты.

Поставщиком планшетных компьютеров для проекта 
внедрения информационных технологий в здравоохране-
ние Москвы выбран «МегаФон», следует из документов на 
сайте госзакупок. По условиям тендера оператор должен 
поставить департаменту информационных технологий 
(ДИТ) Москвы 3,5 тыс. планшетов для обеспечения доступа 
врачей, оказывающих первичную медицинскую помощь 
на дому, к Единой медицинской информационно-анали-
тической системе Москвы (ЕМИАС). «МегаФон» предложил 
снижение на 36,9% от первоначальной стоимости закупки, 
итоговая сумма контракта составила 75,3 млн руб. В кон-
курсе также участвовали «Вымпелком» и оператор услуг по 
защите информации, системной интеграции и консалтин-
гу «Лаборатория ВС». В «Вымпелкоме» от комментариев от-
казались, в «Лаборатории ВС» на запрос не ответили.

Реализация проекта уже идет, «МегаФон» провел проб-
ную поставку в установленные сроки, сообщили 

”
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операторе. Врачи уже начали получать планшеты с под-
ключением к ЕМИАС, следует из информации, опублико-
ванной вчера на портале мэра Москвы. В пресс-службе 
ДИТ уточнили, что в поставку вошли устройства Samsung 
Galaxy Tab SM-T285. Их стоимость в рознице составляет 
около 9,9 тыс. руб. При этом «МегаФон» по контракту так-
же будет отвечать за обеспечение доступа к ЕМИАС по-
средством услуг на основе собственных сервисов, интег-
рацию необходимого софта, обеспечение работы и техни-
ческое обслуживание сервиса.

Все планшеты оснащены необходимыми средствами за-
щиты, сообщили в ДИТ. Из закупочной документации сле-
дует, что в устройствах должны использоваться технологии 
«VPN, межсетевого экранирования, обнаружения вторже-
ний, анализа событий и выявления инцидентов, а также 
средства криптографической защиты информации и др.». 
Также разработано специальное мобильное приложение, 
позволяющее управлять списком назначенных вызовов и 
построить оптимальный маршрут посещений по карте, от-
мечают в ДИТ. «Вся информация о пациентах, внесенная 
диспетчером, стала доступна врачу на планшете, исключив 
необходимость связываться с диспетчером и возможные 
ошибки при передаче данных о вызовах»,— добавили в де-
партаменте. Врач также может внести в карту вызова на 
планшете информацию о состоянии здоровья пациента, 
которая автоматически попадает в отчеты. В 2018 году пла-
нируется тиражирование ЕМИАС на все медицинские ор-
ганизации города, уточняют в ДИТ. До конца года планше-
ты с доступом к системе получат все врачи, обслуживаю-
щие пациентов по вызовам на дом. Сейчас в ЕМИАС зареги-
стрированы почти 10 млн человек и около 25 тыс. врачей.

У Samsung есть корпоративная линейка планшетов, 
которые отличаются специальными настройками и име-
ют высокий класс не только физической защиты корпуса, 
но и программной защиты данных, рассказал 

”
Ъ“ собе-

седник в одном из крупных дистрибуторов. «Именно по 
этой причине их закупает, например, МВД, и они часто 
проходят по госзакупкам даже по программе импортоза-
мещения, поскольку корейского производства, а не аме-
риканского, как Apple»,— отметил он. Поскольку «Мега-
Фон» работает через дистрибуторов, скорее всего операто-
ру была предложена именно такая корпоративная ли-
нейка Samsung для этого госпроекта, полагает эксперт.

Юлия Тишина

Московских врачей  
подключат к Samsung
«МегаФон» поставит мэрии корейские планшеты

Споры вокруг «Первой образцо-
вой типографии» в центре Мо-
сквы не закончились решени-
ем об отмене ее приватизации. 
Как выяснилось в суде, структу-
ра девелоперской компании 
Vesper и частных инвесторов, 
планировавшая реконструиро-
вать типографию под апарта-
менты, успела заложить ее иму-
щество в Промсвязьбанк. Из-за 
этого государство отказывается 
возвращать инвесторам выпла-
ченные в ходе приватизации 
2 млрд руб.

«Первая образцовая типография» 
требует признать недействитель-
ным договор ипотеки с Промсвязь-
банком, следует из картотеки арби-
тражных дел. Иск подан совместно с 
Росимуществом. Предварительное 
судебное заседание было назначено 
на среду, 13 июня, его итоги пока не 
опубликованы.

Споры вокруг «Первой образцо-
вой типографии», о которых сообщал 

”
Ъ“, начались после ее приватизации 

в мае 2016 года. Торги выиграло ООО 
«Юнитекс», на 49% принадлежащее 
инвесткомпании Vesper Бориса Аза-
ренко и Дениса Китаева, и еще на 51% 
— группе частных инвесторов. 
Vesper планировала реконструиро-
вать здания типографии на Пятниц-
кой улице Москвы под квартиры и 
апартаменты. Актив был продан по 

цене 2,03 млрд руб., но спустя полго-
да участники форума «Общероссий-
ского народного фронта» пожалова-
лись Владимиру Путину, что типогра-
фия ушла по заниженной стоимости 
практически без конкурса. В ходе су-
дебных споров торги были признаны 
недействительными, и в июле 2017 
года акции типографии вернулись в 
собственность государства. Это одна 
из крупнейших типографий в Рос-
сии, причем ее основной издатель-
ский бизнес расположен в регионах. 
По данным Kartoteka.ru, выручка АО 
«Первая образцовая типография» в 
2016 году составила 3,2 млрд руб., чи-
стая прибыль — 11,2 млн руб.

Как следует из материалов суда, за 
то время, пока «Юнитекс» владел ак-
циями типографии, все ее ключевые 
активы, то есть недвижимое имуще-
ство, успели заложить Промсвязьбан-
ку. Сам банк с конца 2017 года прохо-
дит процедуру санации. Договор с 
ним и пытается теперь расторгнуть 
типография. При этом с августа 2017 
года рассматривается иск «Юнитек-
са» к Росимуществу о взыскании не-
основательного обогащения в разме-
ре 2 млрд руб. Несмотря на то что ком-
пания вернула государству акции ти-
пографии, деньги за них «Юнитексу» 
до сих пор не перечислены, указыва-
ется в материалах дела. В начале ию-
ня апелляционный суд оставил в си-
ле решение первой инстанции об от-

казе в удовлетворении иска. В обо-
сновании суд ссылается в том числе 
на недобросовестное поведение са-
мого истца, успевшего заложить иму-
щество типографии. Отмена догово-
ра об ипотеке осложняется переу-
ступкой требований Промсвязьбан-
ком в пользу Asana Trading Ltd. Для 
решения вопроса суд направил в 
главное следственное управление 
МВД России по Москве запрос о пре-
доставлении информации о произве-
денной в Промсвязьбанке выемке.

В «Юнитексе» и Росимуществе 
вчера не прокомментировали ситуа-
цию. В самой типографии подчерк-
нули, что «предмет спора как был, 
так и остается в собственности АО 

”
Первая образцовая типография“», и 

заверили, что на текущей операци-
онной деятельности судебный про-
цесс не отражается.

Поскольку аукцион признали не-
действительным, вполне вероятно, 
что суд признает таковым и договор 
ипотеки, рассуждает юрист нацио-
нальной юридической службы «Аму-
лекс» Марина Филиппова. Но даже в 
этом случае деньги, выплаченные в 
ходе приватизации, могут так и не 
вернуться к «Юнитексу», считает 
она: в их возврате может быть отказа-
но, если суд решит, что компания 
как участник сделки действовала не-
добросовестно.

Елизавета Макарова

Типографию втянули в ипотеку
Имущество Первой образцовой выводят из-под залога

Один из крупнейших российских онлайн-серви-
сов заказа такси «Максим» начал работать в Индо-
незии. На новом рынке компания делает ставку 
на мототакси: на мотоциклы в стране приходит-
ся 75% всех перевозок. Индонезия — удобный ры-
нок для экспансии, считают эксперты, там много 
уже знакомых с брендом российских туристов.

Сервис такси «Максим» начал работать в столице Индо-
незии Джакарте, сообщил 

”
Ъ“ представитель компании. 

Жители города могут заказывать такси и мотоциклы от 
партнеров сервиса — таксопарков и индивидуальных пе-
ревозчиков — в приложении и на сайте. Отличием серви-
са в Индонезии стало введение тарифа «Мотоцикл». В стра-
не на мотоциклы приходится 75% перевозок, это самый 
простой и быстрый способ уехать из точки А в точку Б, осо-
бенно в мегаполисах, говорят в компании. По словам ди-
ректора по региональному развитию «Максима» Алексея 
Маркина, среди десяти стран, где работает сервис, это пер-
вый подобный опыт.

Индонезия — одна из самых больших по численности 
населения стран мира: только в Джакарте проживает бо-
лее 9 млн человек, а во всей стране — более 260 млн. «Здесь 
развиты интернет и мобильные сервисы, люди активно 
пользуются приложениями, в том числе заказывают 
транспорт. Это огромный рынок,— объясняют в 

”
Макси-

ме“ логику экспансии.— Климат позволяет жителям не 
тратиться на автомобили, а передвигаться на мотоциклах 
и мопедах, общественный транспорт развит слабо. Плюс 
мотоциклы решают вопрос пробок и в мегаполисах осо-
бенно актуальны».

Сервис «Максим» основал в 2007 году Максим Белоно-
гов. По собственным данным, компания принадлежит го-
сподину Белоногову и его партнеру Олегу Шлепанову (у 

обоих — по 50%). Сервис присутствует в 275 городах Рос-
сии и более чем в 340 городах мира, годовой оборот по 
итогам 2016 года — 6 млрд руб. Кроме домашнего рынка 
«Максим» работает на Украине, в Казахстане, Белоруссии, 
Болгарии, Грузии, Азербайджане, Таджикистане, Италии, 
Киргизии. Сейчас также ведется подготовка к запуску в 
Чили, уточняют в компании. Кроме того, сервис планиру-
ет экспансию на другие рынки стран Европы, Азии, Ближ-
него и Дальнего Востока, Южной Америки.

Размер инвестиций в индонезийский рынок, где уже 
работает ряд агрегаторов такси, в «Максиме» не раскрыва-
ют. «Опыт работы в Джакарте поможет лучше понять по-
требности индонезийского рынка и оптимально настро-
ить сервис. Вскоре планируется начать работу и в других 
городах страны»,— говорит представитель сервиса. На эта-
пе запуска «Максим» не будет взимать комиссию с партне-
ров, но «по мере укрепления позиций на рынке» условия 
будут пересмотрены, уточняют в компании. Сейчас сред-
ний размер комиссии сервиса — 10%, в разных городах ее 
размер отличается. Речь идет о курорте, популярном сре-
ди россиян, у которых бренд на слуху, рассуждает основа-
тель маркетплейса Guru.Taxi Александр Мерзликин. «Воз-
можно, после успешного 

”
пилота“ мы увидим 

”
Максим“ 

на мотоциклах и в городах России»,— допускает он.
Другие российские онлайн-сервисы по заказу такси 

также активно выходят на зарубежные рынки. Так, «Ян-
декс.Такси» уже работает в странах ближнего зарубежья — 
Армении, Белоруссии, Грузии, Казахстане, Киргизии, Лат-
вии, Молдавии, Узбекистане, Эстонии, а также в Сербии, а 
сибирский агрегатор inDriver, лишь недавно вышедший 
на московский рынок, в мае 2018 года, как сообщал 

”
Ъ“, 

начал международную экспансию с Мексики.
Роман Рожков

Такси «Максим» вызвали в Индонезию
Сервис начал экспансию в Юго-Восточную Азию

ГК «Сказочный лес», управлявшая несколькими 
детскими развлекательными центрами в Санкт-
Петербурге, арендовала более 2,5 тыс. кв. м в под-
московном ТЦ «Рига Молл». На этих площадях от-
кроются три объекта, инвестиции в запуск кото-
рых оцениваются в 200 млн руб. Партнером проек-
та стал сын одного из совладельцев «Рига Молл».

Об открытии ГК «Сказочный лес» развлекательных 
центров для детей в столичном регионе 

”
Ъ“ рассказал 

источник на рынке недвижимости. Согласно его данным, 
компания арендовала около 2,5 тыс. кв. м в ТЦ «Рига 
Молл» (Красногорский район Московской области). Эту 
информацию подтвердили гендиректор и владелец «Ска-
зочного леса» Федор Гавриченко, а также представитель 
«Рига Молл». Последний рассказал, что в конце декабря 
2017 года были подписаны два арендных договора сро-
ком на восемь лет: один — с ООО «Сказочный лес» (пло-
щадь более 1,48 тыс. кв. м) и другой — c ООО «В.С.Е.» (более 
1 тыс. кв. м). «В.С.Е.», по данным «СПАРК-Интерфакс», в 
равных долях принадлежит Елене Гавриченко и хоккеи-
сту Сергею Немчинову. Партнер Colliers International Ан-
на Никандрова оценивает сделку как довольно крупную 
для своего сегмента: сегодня средняя площадь развлека-
тельного объекта в торговых центрах составляет 
1,5 тыс. кв. м.

По словам господина Гавриченко, в «Рига Молл» откро-
ются три объекта в разных форматах. Один будет пред-
ставлять собой город профессий, второй — кулинарную 
студию, третий будет посвящен зимним видам спорта, в 
частности хоккею. Объекты будут введены в эксплуата-
цию в сентябре, октябре и ноябре этого года. Объем инве-
стиций в их открытие — 200 млн руб. Гендиректор «Ска-
зочного леса» уточнил, что арендный договор с «Рига 
Молл» предполагает плату в виде определенного процен-
та с оборота. «Так как объект (

”
Рига Молл“.— 

”
Ъ“) преми-

альный, то процент довольно высокий»,— добавил он.

Как следует из материалов «СПАРК-Интерфакс», под ре-
ализацию проектов «Сказочного леса» в «Рига Молл» были 
зарегистрированы два юрлица в Красногорском районе 
— ООО «Рига клуб» и ООО «Рига студия». Они на 70% при-
надлежат Артему Тюменцеву, сыну Юрия Тюменцева, ко-
торого называют собственником 49% «Рига Молл». Несмо-
тря на то что Артем Тюменцев является партнером, это не 
дает преференций по аренде, так как проекты не имеют 
отношения к бизнесу его отца, отметил Федор Гавриченко.

ГК «Сказочный лес» основана в июле 2007 года. Она 
развивала в Санкт-Петербурге скалолазно-веревочный 
центр «Круча», детский салон красоты «Мастерская 
принцесс», развлекательный центр «Бумерс». В настоя-
щий момент они закрыты. По словам господина Гаври-
ченко, в дальнейшем компания планирует перенести 
эти форматы в Москву.

Согласно расчетам Watcom Shopping Index, наличие в 
торговом центре развлекательной зоны с двумя-четырьмя 
профильными якорными арендаторами увеличивает по-
сещаемость объекта на 10–15%. Работа пяти и более опера-
торов, включая многозальный кинотеатр, способна уве-
личить аудиторию молла на 75–85%. В Watcom добавляют, 
что непосредственно на долю развлекательных зон и эта-
жей, где они располагаются, в среднем может приходить-
ся 20–25% от общего трафика ТЦ.

К развлекательным форматам сегодня присматрива-
ются все собственники торговых центров, поскольку 
при одинаковом наборе арендаторов их наличие позво-
ляет моллам отличаться друг от друга, говорит госпожа 
Никандрова. «Особенность сотрудничества с компанией 

”
Сказочный лес“ в том, что форматы будут находиться 

под управлением опытного в своем сегменте игрока, 
разработавшего их под конкретный объект»,— рассу-
ждает она. Сам торговый центр «Рига Молл», по ее мне-
нию, интересен целевой аудиторией трафика.

Ольга Дубравицкая, Александра Мерцалова

В «Рига Молл»  
прорастет «Сказочный лес»
Оператор центров для детей из Петербурга  
выходит на столичный рынок

К сожалению, 
в коммерческой 

недвижимости все 
нестерпимо длинно и долго

— Максим Левченко,
основатель Fort Group, в августе 2016 года, 

в интервью изданию «Фонтанка.ру»

Ц И Т А Т А
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В российский прокат вышла комедия «Аферисты поневоле»,  
в которой снялись Ума Турман, Тим Рот и Стивен Фрай

До воскресенья в Базеле 
 проходит крупнейшая ярмарка 
современного искусства «Арт-
Базель», долгосрочным парт-
нером которой выступает BMW 
group: 291 галерея из разных 
стран, исключая Россию, с бес-
прецедентным выбором, от Пи-
кассо и Леже до работ, создан-
ных в этом году, а то и на самой 
ярмарке. Рассказывает Игорь 
Гребельников.

 После трех дней работы яр-
марки, когда по стендам могли прой-
тись лишь крупные коллекционеры 
и музейщики (со вчерашнего дня 
она открыта для всех), галеристы ра-
портуют о крупных продажах. В се-
ми-, а то и восьмизначных суммах, 
выложенных за работы Луиз Бур-
жуа, Агнес Мартин, Карла Андре, Эн-
ди Уорхола, Джоан Митчелл и других 
признанных классиков, ничего уди-
вительного нет: все они наперечет. 
Им в спину дышат произведения ху-
дожников нынешнего поколения, 
особенно отметившихся на важных 
выставках.

Среди таких выставок в этом году 
раздел «Арт-Базеля» Unlimited, тра-
диционно представляющий круп-
номасштабные работы. Отбором экс-
понатов для него занимается Джан-
ни Йетцер (ныне старший куратор 

вашингтонского Музея Хиршхорна 
и сада скульптур), и на этот раз ему 
удалось достичь компромисса меж-
ду интересами галеристов (все рабо-
ты продаются) и цельностью экспо-
зиции, привлекательной не только 
для коллекционеров, но и для широ-
кой публики.

Unlimited выглядит полноценной 
выставкой, и хотя ее тема не заявле-
на, она проявляется в выборе экспо-
натов: их добрая половина расска-
зывает о напастях нашего времени, 

от войн, социального неравенства, 
проблемы беженцев до пагубного 
влияния цифровых технологий.

Искусство Unlimited подхватыва-
ет зрителя с первых шагов: ступени 
эскалатора, ведущего к выставочно-
му залу, покрыты зелеными полос-
ками французского концептуали-
ста Даниеля Бюрена. Путь в зал прег-
раждает гигантская стена, собран-
ная художником из Ганы Ибрахи-
мом Махамой из сотен, если не ты-
сяч старых деревянных подставок 
и ящиков. Это реквизит чистильщи-
ков обуви (щели заткнуты щетками, 
набойками, тряпками) и впечатляю-
щий монумент исчезающей под на-
тиском автоматов для чистки обуви 
профессии.

Судьбе угнетенных посвящена 
работа южноафриканской художни-
цы Кэндис Брейц: героями ее видео-
инсталляции стали работники секс-
индустрии из Кейптауна. На стену за-
ла проецируется видео, где в роли за-
щитника девяти немолодых африка-
нок и одного африканца выступает 
12-летний белый мальчик. С непод-
дельным изумлением он рассужда-
ет о человеческих правах и чувст-
вах, ему вторят стоящие позади под-

защитные, разыгрывающие сцены 
протеста против условий труда и без-
различия к их бедам.

Бесплодным усилиям что-то из-
менить и всеобщей растерянности 
посвящена девятиметровая карти-
на китаянки Йи Хонг, написанная 
в академической манере: группа 
людей пытается сдвинуть с места 
гору, на вершине которой одни ув-
лечены гаджетами, другие — сек-
сом, а кто-то просто спит. Об одино-
честве и донкихотском отчаянии — 
пронзительное 40-минутное видео 
бельгийца Франсиса Алиса «Торна-
до». На основе многолетних съемок 
смерчей в мексиканской пустыне 
он смонтировал фильм, герой ко-
торого восторженно преследует за-
вихрения песка, а затем бросается 
в самую гущу торнадо, чтобы в ней 
раствориться.

Одна из самых зрелищных и так-
тильно осязаемых работ — анимаци-
онный фильм канадца Джона Рафма-
на «Dream Journal». Его герои — ти-
пичный миллениал и его подруж-
ка — оказываются в подобии дантов-
ского ада, но на современный манер: 
их окружают монструозные персо-
нажи компьютерных игр и фильмов 

аниме. Путешествие парочки прохо-
дит под звуки электронной музыки, 
в такт которым вибрируют и резино-
вые лежаки для зрителей.

Соавтором художника может 
стать и зритель, как это, например, 
предлагает одна из ранних, 1966 го-
да, работ Йоко Оно: за столом, усы-
панном грудой разбитых чайных ча-
шек, можно заняться их склеивани-
ем, причем чем причудливее выйдет 
результат, тем лучше. А перформанс 
американца Пола Рамиреса Джона-
са «Альтернативные факты» состоит 
в том, что художник общается за сто-
лом с любым желающим, добиваясь 
от своих героев разных признатель-
ных сентенций, которые тут же на-
носятся на холст, обрамляются и ве-
шаются на стену. Предварительно со 
зрителем заключается контракт на 
использование его слов, выплачива-
ется символический гонорар в одну 
«золотую» монету, и в итоге картины 
(как и склеенные чашки) оказывают-
ся готовы к продаже. Кстати, многие 
из работ, представленных в разделе 
Unlimited (всего их 71), уже купле-
ны, и это — достойные вложения, 
способные привести публику в му-
зей или прославить коллекционера.

ЯРМАРКА ИСКУССТВО

Напасти без границ
Выставка Unlimited на ярмарке в Базеле

Режиссер Иво ван Хове и ди-
рижер Владимир Юровский 
поставили в Парижской опе-
ре «Бориса Годунова». Опе-
ру Мусоргского спели по-рус-
ски и в основном русские певцы. 
Что услышали французы, пыта-
лись догадаться Сергей Ходнев 
и Алексей  Тарханов.

 Бельгиец Иво ван Хове об-
ещал нам «оперу не про Россию, 
а про власть» (см. 

”
Ъ“ от 6 июня), но 

опера про власть на русском язы-
ке и с местом действия в Москве не 
может преподнести сюрпризов. Где 
и как ни ставь «Бориса Годунова», 
получается опасная сатира. А когда 
в начале действия народ гонят с за-
ранее окрещенными бюллетенями 
к урне, намек кажется даже слишком 
толстым.

Сцену Opera Bastille наискосок 
пересекает лестница — ведущая 
вверх и уходящая в трюм. На ней 
и появляются главные герои. Ни де-
корации Яна Версвейвельда, ни ко-
стюмы Анн Дюис не напоминают ни 
русский XVII век, когда правил Бо-
рис, ни XIX век, когда правили Пуш-
кин и Мусоргский. Впрочем, ничуть 
не напоминают и Россию 1990-х, как 
в памятной постановке Мариинско-
го театра 2012 года, где по воле ре-
жиссера Грэма Вика толпу разгонял 
ОМОН, Пимен набивал последнее 
сказание на компьютере, а в корчме 
на литовской границе шинкарка со-
держала бордель.

В России та постановка вызвала 
обиды и насмешки — как будто бы 
«Годунова» разрешено ставить толь-
ко в боярских шубах и теремах. Но 
точно такие же обиды теперь выслу-
шал Иво ван Хове во Франции. Пу-
блика надеялась увидеть русских 
царей во всей их дикой красе, но 
вынуждена была разбираться в тем-
ных местах русской истории. Что за 
ребенка зарезал Годунов и почему 
тот разгуливает по сцене? Куда дел-
ся жених Ксении? И кто таков «иу-
да Битяговский», который возни-
кает в рассказе Пимена об убийст-
ве царевича (в этот момент япон-
ский журналист по соседству начал 
судорожно листать либретто, пыта-
ясь понять, откуда в Угличе дальнем 
взялся Искариот)?

Режиссер говорит, что сознатель-
но выбрал первую редакцию опе-
ры Мусоргского, где нет всей гам-
мы уютных оперных типажей, нет 
«гордой полячки», нет песен про ко-
мара и про сиза селезня, нет любви. 
Но, кажется, именно то обстоятель-
ство, что в этой версии «Бориса» 
есть только одна амурная линия — 
любовь или нелюбовь толпы,— его 
и стесняет.

«Велят завыть, завоем и в Крем-
ле»,— рассуждают избиратели. А Бо-
рис горько жалуется на неблагодар-
ность народа (мелодией современ-
ной политики звучит «Кто ни умрет, 
я всех убийца тайный») — царь име-
ет все основания быть недоволь-
ным россиянами. Они не безмолв-
ствуют, а злобствуют, собачатся, их 
мольба о хлебе мгновенно превра-
щается в агрессию, толпе подавай 
не хлеба, а мяса с кровью, они не 
прощают чужую уязвимость (как 

уязвим обнаженный перед ними 
Юродивый в исполнении Василия 
Ефимова). С такими подданными 
каши не сваришь.

Режиссер нажимает на заглавно-
го героя, заставляя его страшно му-
читься совестью и рвать рубашку на 
груди. За вычетом сцены коронации 
тот пребывает в постоянной и мало-
убедительной истерике, и она кон-
трастирует с холодноватым «италья-
нистым» лоском голоса Ильдара Аб-

дразакова, который поет Бориса. 
Его злого гения Шуйского («уклон-
чивый, но смелый и лукавый») от-
лично поет и еще лучше играет Мак-
сим Пастер, запомнившийся париж-

ской публике как Берендей в «Снегу-
рочке» Дмитрия Чернякова. Ничем 
не выдается наряженный в толстов-
ку Гришка Отрепьев (Дмитрий Голо-
вин) в отличие от его товарищей по 
скитаниям — Варлаама (Евгений Ни-
китин) с Мисаилом (британец Питер 
Брондер) и веселой шинкарки (Еле-
на Манистина). Эстонец Айн Ангер, 
которому доверили Пимена, един-
ственный выступил с бутафорской 
бородой лопатой. И был награжден 
аплодисментами явно не столько за 
умеренную красоту и глубину свое-
го баса, сколько за то, что был похож 
на Распутина.

Хор Парижской оперы превра-
щает толпу в деятельного персона-

жа — не менее заметного, чем все, 
кто вошел в список действующих 
лиц. Иво ван Хове умножает их ко-
личество, повторяя лица на виде-
опроекциях: задник сцены прев-

ращен в огромный экран, удвоен-
ный зеркалами. Но стоит ли теа-
тру так безнадежно спорить с ки-
но? Особенно если этот театр опер-
ный и если по оригинальности ми-
зансцен он не очень далеко ушел от 
краснознаменного шедевра Барато-
ва—Федоровского. Проход убито-
го царевича в красной рубашонке 
вначале заметен как метафора, но 
в конце, когда в красных рубашках 
Борису является целая юношеская 
сборная, выглядит это скорее ко-
мично. Всего-то открытий, что фи-
нальная пантомима Самозванца, 
этакой Немезидой убивающего го-
дуновского сына Федора (Евдокия 
Малевская).

Зато насчет дирижерской рабо-
ты Владимира Юровского употре-
блять слово «открытие» можно спо-
койно. 110 лет назад Дягилев из-
умил Париж «Борисом» в редакции 
Римского-Корсакова. Сейчас ран-
няя авторская версия, с музыковед-
ческой строгостью воссозданная 
и с неизбывной сумрачностью ис-
полненная, кажется бесконечно бо-
лее нервной, глубокой и современ-
ной. Париж это оценил: из всей по-
становочной команды — после «бу-
кания» в адрес режиссера — глав-
ные аплодисменты были отданы 
дирижеру.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Народ злодействует
«Борис Годунов» в Парижской опере

Н Е К Р О Л О Г

В подмосковном санатории 
«Барвиха» на 83-м году жиз-
ни скончался режиссер и по-
литик Станислав Говорухин. 
О его творчестве, связанном 
с его взглядами, но остающем-
ся в истории нашего кино неза-
висимо от них, рассказывает 
 Михаил Трофименков.

Никому и никогда и в голову бы 
не пришло назвать Говорухина но-
ватором, режиссером-автором. Он 
и сам в конце 1980-х высмеивал «ав-
торов», страшно далеких от народа, 
противопоставляя их эксперимен-
там честное зрелище. В полемиче-
ском запале даже экранизацию «Де-
сяти негритят» 1987 года он затеял 
как идеологический эксперимент, 
лабораторный опыт по выращива-
нию истинно народного кино. Кто-
кто, а автор шедевра «Место встречи 
изменить нельзя» имел на это право.

Однако странная рифма между 
первыми и последними фильмами 
придает карьере Станислава Гово-
рухина завершенность, присущую 
именно авторскому творчеству. Его 
дебют (совместно с Борисом Дуро-
вым) — альпинистская «Вертикаль» 
1967 года — манифест бегства от се-
рой реальности, который с экрана 
было поручено произнести Влади-
миру Высоцкому. Его финиш, вы-
пущенный в 2015-м «Конец пре-
красной эпохи», экранизация Сер-
гея Довлатова, почему-то названная 
строкой Иосифа Бродского,— тоже 
манифест эскапизма, творческого 
одиночества.

И если всмотреться в завершен-
ную теперь линию, видно: почти 
все, что снимал Говорухин, было чи-
стейшей воды эскапизмом. Недаром 
во многих из его 19 игровых филь-
мов дело происходит в горах, морях, 
на необитаемых островах. Он слов-
но задался целью воплотить все лю-
бимые книжки любимых писателей 
своего детства. Сначала Бориса Жит-
кова («День ангела», 1968) и Даниэля 
Дефо («Жизнь и удивительные при-
ключения Робинзона Крузо», 1972). 
Потом Марка Твена («Приключе-
ния Тома Сойера и Гекльберри Фин-
на» (1981) и Жюля Верна («В поисках 
капитана Гранта», 1985).

В «Месте встречи» Говорухин явил 
себя гением кастинга. Его актеры 
стали народными персонажами — 
что положительными, что отрица-
тельными. Но и раньше ему были 
свойственны нестандартные актер-
ские решения, продиктованные яв-
но и собственным актерским талан-
том. Куравлев — Робинзон Крузо или 
Талгат Нигматулин — Индеец Джо: 
до такого надо додуматься. Сам Го-
ворухин, колоритный характерный 
актер, великолепен в ролях что ге-
нерала Кутепова («Маршал револю-
ции», 1978), что цеховика Крымова 
(«Асса», 1987). Кира Муратова разгля-
дела в нем и драматический темпе-
рамент, выбрав на роль истерзанно-
го судьи-вдовца в фильме «Среди се-
рых камней» (1983).

Несмотря на артистическое ку-
рение трубки, занятия живописью 
и игру на бильярде, Говорухина не 
принято причислять к шестидесят-
никам. Он слишком не соответство-
вал стереотипу поколения прекрас-
нодушных идеалистов, взыскующих 
свободы. Но стереотип этот фиксиру-
ет лишь один из ликов поколения. 

Говорухин идеально представитель-
ствовал за не менее характерный его 
срез. Он из других шестидесятников, 
культивировавших брутальную му-
жественность, презрение к полуто-
нам и правдоискательству.

Этот эстетский антиинтеллекту-
ализм вкупе с политической наив-
ностью во многом объясняет стран-
ности хождения Говорухина в поли-
тику. В разгар перестройки он обра-
тился к неорганичной для него до-
кументалистике. Названия фильмов 
«Так жить нельзя» (1990) и «Россия, 
которую мы потеряли» (1992) ста-
ли такими же вирусными мемами 
эпохи, как фраза про «дорогу, веду-
щую к храму». Он искренне обличал 
 СССР, но новая реальность также ис-
кренне его ужасала. Встав на сторону 
Верховного совета в октябре 1993 го-
да, он вышел из Союза кинематогра-
фистов, заклеймил эпоху в «Часе не-
годяев» (1993) и «Великой крими-
нальной революции» (1994). Депу-
тат Госдумы с 1993 года, Говорухин 
в 2000 году баллотировался в прези-
денты как решительный противник 
Владимира Путина, но набрал 0,44% 
голосов. А через несколько лет столь 
же решительно поддержал Путина 
и вступил в «Единую Россию». Для 
него это была не только политика, 
но и кинематография, драматургия. 
Точно так же он относился к Голливу-
ду — то обличая его и лоббируя про-
катные квоты, то апеллируя к «фа-
брике грез» как жанровому парадизу.

Политика ненадолго отвлекла Го-
ворухина от кино. На экран он вер-
нулся в 1999-м «Ворошиловским 
стрелком» с Михаилом Ульяновым 
в роли ветерана, смачно отстрели-
вающего насильников. Кинемато-
графическая общественность гнев-
но заулюлюкала, пав жертвой соб-
ственной серьезности. Как же так, 
«бывшие» расправляются с «буду-
щими»? Это потом переделка «Лиф-
та на эшафот» («Weekend», 2013) по-
казала, что у Говорухина была дру-
гая цель — в глубине души он меч-
тал переснять по-своему любимые 
фильмы. И точно так же, как «Место 
встречи», отозвавшийся в фолькло-
ре «Стрелок» был не призывом к са-
мосуду, а академической вариацией 
голливудского мифа об одиноком 
мстителе, перепевом «Жажды смер-
ти». С тех пор вооруженный снай-
перской винтовкой советский пен-
сионер гнал с наших экранов Пир-
са Броснана и Брюса Уиллиса. А они 
все лезли и лезли — к смертельному 
разочарованию народного артиста 
Российской Федерации.

Ворошиловский 
шестидесятник
Умер Станислав Говорухин

Раздел ярмарки Unlimited 
собрал крупномасштабные 
работы (на фото — инстал-
ляция Недко Солакова 
«Я скучаю по социализму, 
возможно») 
ФОТО EPA-EFE/VOSTOCK-PHOTO

Лестница к царству, 
по  которой восходит Борис 
(Ильдар Абдразаков),  
становится его смертным 
ложем  ФОТО AGATHE POUPENEY / 

OPERA NATIONAL DE PARIS

Где и как ни ставь «Бориса Годунова», 
получается опасная сатира. А когда 
в начале действия народ гонят с зара-
нее окрещенными бюллетенями 
к  урне, намек кажется даже слишком 
толстым
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В пятницу в центральном матче дня  
встречаются сборные Испании и Португалии
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Сборная России 
открыла в себе футбол

А в одном из тоннелей, ведущих 
на поле Большой спортивной аре-
ны, уже ерзала в нетерпении доволь-
но приличного размера — с баталь-
он — группа молодых людей в чем-
то здорово похожем на камуфляж. 
Кто-то рядом тревожно прошептал: 
«Зеленые человечки…»

Но все оказалось проще. Начи-
налась церемония открытия чем-
пионата мира, а молодые люди бы-
ли призваны раскатать поверх луж-
никовского газона второй, на кото-
ром происходило все действо, а за-
тем слиться с ним, наблюдая с кра-
ешка за тем, что творится в центре. 
А там за первым концертом Петра 
Чайковского загрохотал Робби Уи-
льямс, своими децибелами переши-
бавший напарницу по дуэту Аиду Га-
рифуллину, и никак не мог остано-
виться, пока и вправду, как и обе-
щали, коротенькое, на четверть ча-
са, представление не свернули, что-
бы дать выступить Владимиру Пути-
ну. Когда изображение российско-
го президента появилось на табло, 
трибуны, кстати, взорвались так, 
что, останься на сцене Робби Уиль-
ямс, легко заткнули бы его, несмо-
тря на все усилители. Президента 
Международной федерации футбо-
ла (FIFA) Джанни Инфантино встре-
тили попрохладнее. Впрочем, не 
исключено, что попросту уже смер-
тельно хотели, чтобы скорее начал-
ся собственно футбол, чемпионат 
мира. Заждались…

Стартовый состав сборной Рос-
сии между тем не стал откровени-
ем. Единственным изменением по 
сравнению с последним контроль-
ным матчем против турок был вы-
ход на поле защитника Марио Фер-
нандеса вместо Игоря Смольнико-
ва. Корректировка косметическая. 
Бросилось в глаза, что в общей слож-
ности Черчесов выставил в осно-
ве сразу пять игроков ЦСКА, кото-
рый с возвращением ветерана рос-
сийских оборонительных поряд-
ков Сергея Игнашевича превратил-
ся практически в базовый клуб сбор-
ной. Ну так ведь сыгранность, чувст-
во локтя — это же не так плохо.

А первыми в атаку бросились 
аравийцы. Однако россияне порыв 
нейтрализовали, и уже на третьей 
минуте Юрий Жирков подал пер-
вый угловой чемпионата. Еще ми-
нут через десять выяснилось, что 
тактика, выбранная Черчесовым на 
этот матч, как и на матч с турками, 
строится не на лихости, давлении, а 
скорее на контратаках. Пусть сопер-
ник владеет мячом, ничего страш-
ного. Тут главное, чтобы встречали 
его как можно дальше от штрафной, 
а за отбором следовал собственный 
пружинистый выпад. Получалось 
не всегда, но довольно часто.

А в конце концов получилось 
заработать еще угловой и открыть 
счет. Причем сработал именно тот 
козырь россиян, на котором нака-
нуне акцентировали внимание са-
удовцы и их тренер Хуан Антонио 
Пицци,— преимущество в игре на 
«втором этаже». Александр Голо-
вин, выглядевший в первом тай-
ме одним из самых активных, очу-
тился на левом фланге и выполнил 
передачу в направлении Юрия Га-
зинского. Тот, навалившись на за-
щитника, пробил головой в угол. 
Еще недавно Газинского, опорни-

ка из «Краснодара», тяжело было 
представить в роли основного иг-
рока сборной. А вчера ему выпало 
забить первый мяч чемпионата ми-
ра. Российские футболисты после 
него побежали делиться радостью, 
саудовские — жаловаться судье. Ка-
жется, они были убеждены, что вме-
сто гола должен был быть зафикси-
рован фол — и не с их стороны. Жа-
ловаться было бессмысленно. А те-
лекамеры, конечно, через несколь-
ко секунд с удовольствием ловили 
«картинку» в VIP-ложе, где Влади-
мир Путин, перегнувшись через ко-
лени президента FIFA Джанни Ин-
фантино, обменивался рукопожа-
тием с наследным принцем Саудов-

ской Аравии Мухаммедом аль-Сау-
дом. Заиграли эпизод — так говорят 
в этих случаях.

За радостью — от гола, от ощуще-
ния, что у российской сборной при 
всех ее проблемах класса все-таки 
побольше, чем у аравийской, а дро-
жи в коленках — поменьше,— одна-
ко пришла беда. В середине перво-
го тайма Алан Дзагоев, рванув в оче-
редную контратаку, внезапно схва-
тился за заднюю поверхность бедра 
и словно подкошенный рухнул на 
газон. Но реальность доказала, что 
и несчастье, бывает, оборачивается 
счастьем. Вместо Дзагоева помогать 
Федору Смолову на переднем краю 
Черчесов отправил Дениса Черыше-

ва, а тот, спринтер каких мало, во-
шел в игру фантастически хорошо. И 
раз за разом возникавшие в защите 
оппонентов бреши размером с Ара-
вийскую пустыню, и размеренный 
темп, которого они придержива-
лись,— все это было как раз для него.

И российская игра, можно ска-
зать, не только не потеряла красок, 
а, наоборот, приобрела новые. А по-
сле того, как в концовке первого тай-
ма Александр Головин едва не зара-
ботал пенальти, вылилась во второй 
гол. Опять был просчет аравийцев 
в обороне, опять — замечательный 
пас от Головина, который после него 
еще, видимо, приблизился к перехо-
ду из ЦСКА в «Ювентус»: теперь — на 

Романа Зобнина, и не последний, а 
предпоследний. Последним Зобнин 
вывел на ворота Черышева. Его удар 
в ближнюю девятку для вратаря Аб-
дуллаха аль-Майюфа был абсолютно 
неберущимся — хоть Джанлуиджи 
Буффона вместо него ставь.

А в перерыве российские болель-
щики в толчее лужниковских кори-
доров доставали мобильные теле-
фоны: «Ты не представляешь — 2:0! 
Бьют в одну калитку!..» Будто всерь-
ез верили, что кто-то из их знакомых 
этот матч не смотрит и замечает в 
российской игре что-то плохое, на-
стораживающее.

А аравийцы, понятно, попыта-
лись после перерыва как-то скоррек-
тировать представления о себе как о 
команде вяловатой, дерганой, роб-
кой. Робость точно испарилась, пош-
ли атаки позлее, порешительнее. И 
нога Таисира аль-Джассима после 
прострела разминулась с мячом на 
сантиметры. Саудовский футболист 
схватился за голову: обидно упу-
скать такой момент, особенно если у 
твоей команды с моментами в прин-
ципе туго.

Но длился этот период учащен-
ного из-за ощущения подкрадыва-
ющихся неприятностей сердцебие-
ния для той части стадиона, которая 
«топила» за Россию, недолго. Саудов-
ский огонь погас, российский — раз-
горелся с новой силой.

Удивительно, но, похоже, вчера 
Станислав Черчесов угадал со всем: 
с настроем, с тактикой, с заменами. 
Его третьей заменой в матче была 
замена Смолова на Артема Дзюбу. И 
Дзюба сразу же сделал то, ради чего 
его и взяли в национальную коман-
ду. В сражении за наброс справа с ка-
питаном сборной Саудовской Ара-

вии Усамой Хаусави он выглядел ба-
скетбольным гигантом-центровым, 
под которого невесть как занесло 
малыша-разыгрывающего. Снова — 
«второй этаж», снова — российский 
гол, снова — очумевшие трибуны.

И это было не все. Самое слад-
кое российская сборная сохранила 
напоследок, на компенсированное 
время. Десертом был гениальный по 
технике и точности удар-подрезка 
«шведой», внешней стороной стопы, 
от Черышева. Когда кому-то из рос-
сийских футболистов удавался по-
добный шедевр?!

Ну и Головин ведь своего гола за-
служивал. И тоже успел его забить 
— перед финальным свистком, кру-
ченым ударом со штрафного обведя 
«стенку». А от криков восторга оце-
нивших увиденное в эту секунду уже 
лопались барабанные перепонки.

По поводу стартового матча сбор-
ной России прогнозировали всякое. 
Но, даже учитывая невыразитель-
ные бэкграунд и статус противника, 
все-таки не безоблачные (ну, если вы-
бросить из памяти мелкие неприят-
ности, вроде совсем не обязательной 
желтой карточки, которую схлопо-

тал такой ценный Головин) 5:0. Ска-
зочный старт. А продолжение будет 
19 июня. В этот день в Санкт-Петер-
бурге сборная России проведет свой 
второй матч на чемпионате мира — 
против египтян.

То, что будет происходить в 
микст-зоне, через которую футбо-
листы выходят в раздевалки, зара-
нее представить было несложно. 
Там был аншлаг. И не такие хму-
рые, как обычно, российские фут-
болисты. Даже раскрывающие кое-
какие секреты феерии. «Мы ведь го-
товились, знали, что они технич-
ные ребята, хорошо владеют мя-
чом, но играют авантюрно, и где-то 

их прессинг накрывал»,— расска-
зывал Александр Головин. Он убе-
ждал, что давления, которое, как 
считалось, обязательно накроет хо-
зяев, не чувствовал: «Да не было его, 
давления. Было небольшое волне-
ние. Но мы готовились. И теперь го-
товимся к следующей игре».

А его, конечно, спрашивали о 
том, как сдержать египетского лиде-
ра Мохамеда Салаха. А Головин, ко-
нечно, отвечал, что не Салахом еди-
ным силен Египет. Ничего нового. В 
игре его было гораздо больше.

А Станиславу Черчесову при-
шлось объяснять, почему его ко-
манде не грозит улететь в облака по-
сле такой победы и так там и завис-
нуть. Объяснение было под рукой. 
На прошлогоднем Кубке конфеде-
раций, репетиции чемпионата ми-
ра, сборная России тоже стартовала с 
выигрыша — у новозеландцев, но из 
группы не вышла. И Черчесов, ска-
зав, что помнит о той истории, про-
изнес: «Об этой игре надо забыть». 
Все правильно, но как забыть-то та-
кую игру?!

Алексей Доспехов,  
Евгений Федяков

Блестящая игра Александра Головина (с мячом), видимо, еще приблизила его к переходу в «Ювентус»  
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Артем Дзюба (№22) вышел на поле на 70-й минуте и через минуту забил мяч в ворота сборной  
Саудовской Аравии  ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

К О Н Т Е К С Т М О Х А М Е Д  С А Л А Х  Г О Т О В  К  И Г Р Е

Лидер сборной Египта и одна из самых ярких звезд всего 
чемпионата мира-2018 Мохамед Салах готов принять учас-
тие в стартовом матче против Уругвая, который состоится 
15 июня в Екатеринбурге. Об этом заявил журналистам 
главный тренер команды Эктор Купер. «Салах чувствует 
себя очень хорошо,— сказал аргентинский специалист.— 
Практически на 100% он сыграет с Уругваем, если, конечно, 
не вмешаются непредвиденные обстоятельства».

Напомним, Мохамед Салах получил травму плеча в не-
давнем финале Лиги чемпионов, в котором его «Ливерпуль» 
уступил мадридскому «Реалу» (1:3), а сам нападающий 
покинул поле еще на 30-й минуте. После этого было неясно, 
успеет ли египтянин восстановиться к чемпионату мира, 
а если да, то к какому матчу. В итоге Салах, тренировав-
шийся в последнее время по индивидуальной программе, 

за два дня до встречи с Уругваем вернулся в общую группу. 
По словам Купера, повреждение связок плечевого сустава 
его подопечного почти не беспокоит. «Салах занимался 
по три раза в день, причем не только в сопровождении 
нашего медицинского персонала и с личным тренером, 
но и самостоятельно,— отметил он.— У него свой комплекс 
упражнений, в который входит и физическая, и менталь-
ная подготовка. И мы видим, что она дает потрясающий 
результат».

Кроме того, Купер считает, что Салах вполне способен 
стать лучшим бомбардиром чемпионата мира. «Здесь со-
брались большие мастера, но он может соперничать с ними 
за это звание»,— уверен тренер египтян.

Добавим, что Египет является сопер ником сборной Рос-
сии по группе A и встретится с ней 19 июня. «Р-Спорт»

К О Н Т Е К С Т А Н Г Л И Й С К И Х  Х У Л И Г А Н О В  О С Т А В И Л И  Д О М А

Власти Великобритании не позволили более 1,2 тыс. 
болельщиков отправиться в Россию на чемпионат мира 
по футболу. Об этом сообщает издание The Independent. 
Ранее Министерство внутренних дел Великобритании издало 
приказ о запрете на выезд на зарубежные футбольные матчи 
1312 болельщикам, которые были замечены в хулиганских 
действиях. На сегодня из 1312 человек 1254 были вынуждены 
сдать свои заграничные паспорта. Полиция на данный момент 
занимается сбором оставшихся 58 пас портов. Попавшим 
в черный список будет также запрещено находиться в бри-
танских портах для предотвращения их путешествия в Россию 
морским путем, нарушителям запрета грозит до шести меся-

цев тюремного заключения и штраф в размере £5 тыс. В мае 
издание The Daily Star опубликовало материал, в котором 
говорилось, что британские фанаты собираются «устроить 
третью мировую войну» на чемпионате мира. Собеседник 
издания заявил, что они не пугаются арматур, ножей и бит 
и будут биться на кулаках. Отмечалось, что несколько фанат-
ских группировок намерены приехать в Россию.

В общей сложности ожидается, что в Россию приедут 
около 10 тыс. английских болельщиков. 

Сборная Англии сыграет в группе G с командами Туниса 
(18 июня, Волгоград), Панамы (24 июня, Нижний Новгород) 
и Бельгии (28 июня, Калининград). ТАСС

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А С У Д Ь Б А  У Ч А С Т Н И К О В  М А Т Ч Е Й  О Т К Р Ы Т И Я  Ч Е М П И О Н А Т О В  М И Р А

1930 год. Уругвай
Франция—Мексика 4:1, США—Бельгия 3:0 (матчи 
проходили па раллельно). Сборные Франции, 
Мексики и Бельгии не прошли в play-off. Сборная 
США, проиграв в полуфинале аргентинцам, стала 
бронзовым призером.
1934 год. Италия
В первый день чемпионата одновременно на чались 
восемь матчей 1/8 финала: Италия—США 7:1, 
Испания—Бразилия 3:1, Австрия—Франция 3:2, 
Венгрия—Египет 4:2, Чехословакия—Румыния 2:1, 
Швейцария—Нидерланды 3:2, Германия—Бель-
гия 5:2. Швеция—Аргентина 3:2. Сборная Италии 
в финале победила в дополнительное время — 2:1 — 
сборную Чехословакии. Сборная Германии в матче 
за третье место обыграла — 3:2 — сборную Австрии.
1938 год. Франция
Швейцария—Германия 1:1. Сборная Швейцарии 
победила в переигровке матча 1/8 финала — 4:2, 
но в четвертьфинале уступила — 0:2 — сборной 
Венгрии.
1950 год. Бразилия
Бразилия—Мексика 4:0. Сборная Бразилии заняла 
второе место. Сборная Мексики не прошла в фи-
нальный раунд.
1954 год. Швейцария
Бразилия—Мексика 5:0, Югославия—Франция 1:0, 
Уругвай—Чехословакия 2:0, Австрия—Шотландия 
1:0 (матчи проходили параллельно). Сборные 
Мексики, Франции, Чехословакии и Шотландии 

выбыли на групповом этапе, сборные Югославии 
и Бразилии — в четвертьфинале. Сборная Австрии 
в матче за третье место победила — 3:1 — сбор-
ную Уругвая.
1958 год. Швеция
Швеция—Мексика 3:0. Сборная Мексики не вышла 
в play-off. Сборная Швеции заняла второе место.
1962 год. Чили
Уругвай—Колумбия 2:1. Чили—Швейцария 3:1. 
Бразилия—Мексика 2:0. Аргентина—Болгария 1:0. 
Сборная Бразилии выиграла золото, сборная Чили 
стала бронзовым призером, сборные Уругвая, 
Колумбии, Швейцарии, Мексики, Аргентины и Бол-
гарии не вышли в play-off.
1966. Англия
Англия—Уругвай 0:0. Сборная Англии выиграла золо-
то, сборная Уругвая выбыла в четвертьфинале.
1970. Мексика
Мексика—СССР 0:0. Сборные Мексики и СССР 
выбыли в четвертьфинале.
1974 год. ФРГ
Бразилия—Югославия 0:0. Сборная Бразилии за-
няла четвертое место, сборная Югославии выбыла 
на втором групповом этапе.
1978 год. Аргентина
ФРГ—Польша — 0:0. Сборные ФРГ и Польши 
выбыли на втором групповом этапе.
1982 год. Испания
Аргентина—Бельгия 0:1. Сборные Аргентины 
и Бельгии выбыли на втором групповом этапе.

1986 год. Мексика
Италия—Болгария 1:1. Сборные Италии и Болгарии 
выбыли в 1/8 финала.
1990 год. Италия
Аргентина—Камерун 0:1. Сборная Аргентины 
дошла до финала, а сборная Камеруна — до чет-
вертьфинала.
1994 год. США
Германия—Боливия 1:0. Cборная Германии дошла 
до четвертьфинала, сборная Боливии не вышла 
в play-off.
1998 год. Франция
Бразилия—Шотландия 2:1. Cборная Бразилии 
дошла до финала, сборная Шотландии не вышла 
в play-off.
2002 год. Южная Корея и Япония
Франция—Сенегал 0:1. Сборная Сенегала дошла 
до четвертьфинала, сборная Франции не вышла 
в play-off.
2006 год. Германия
Германия—Коста-Рика 4:2. Сборная Германии 
получила бронзу, сборная Коста-Рики не вышла 
в play-off.
2010 год. ЮАР
ЮАР—Мексика 1:1. Сборная Мексики выбыла в 1/8 
финала, сборная ЮАР не вышла в play-off.
2014 год. Бразилия
Бразилия—Хорватия 3:1. Сборная Бразилии заняла 
четвертое место, сборная Хорватии не вышла 
в play-off.

Группа A. Первый тур
Россия—Саудовская Аравия 5:0
Газинский, 12; Черышев, 43, 90+1; Дзюба, 71; 
Головин, 90+4.

Россия: Игорь Акинфеев — Марио Фернандес, 
Илья Кутепов, Сергей Игнашевич, Юрий Жирков 
— Юрий Газинский, Роман Зобнин, Александр 
Самедов (Далер Кузяев, 64), Александр Головин, 
Алан Дзагоев (Денис Черышев, 24) — Федор Смолов 
(Артем Дзюба, 70).

Саудовская Аравия: Абдулла аль-Майюф — Усама 
Хаусави, Омар Хаусави, Ясер аш-Шахрани, Мохам-
мед аль-Брейк — Абдулла Утаиф (Фахад аль-Му-
валлад, 64), Сальман аль-Фарадж, Яхья аш-Шехри 
(Хаттан Бахебри, 74), Таисир аль-Джасим, Салем 
ад-Даусари — Мухаммед ас-Сахлави (Муханнад 
Ассири, 85).

Предупреждения: Головин, 88 — Таисир аль-
Джасим, 90+3.

Судья: Нестор Питана (Аргентина).

14 июня. Москва, «Лужники». 78 тыс. зрителей.

Статистика матча
 Россия Саудовская Аравия
Удары по воротам 13 6

Удары в створ 8 0

Фолы 23 9

Угловые 6 2

Офсайды 2 1

% владения мячом 50 50

с1

Самое сладкое российская  
сборная сохранила напоследок,  
на компенсированное время.  
Десертом был гениальный по технике  
и точности удар-подрезка «шведой» — 
внешней стороной стопы —  
от Дениса Черышева
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